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А был ли форум?
Первый номер GUIDE «Экономики регио-
на» традиционно посвящен инвестициям. 
Однако уже традиционно он не попадает 
на Российский инвестиционный форум, 
который в силу роста заболеваемости 
опять перенесли на неопределенный 
срок (говорят, будет в марте, но это не точ-
но...). Два прошлых года РИФа не было, 
поэтому в этом году никто ничему и не уди-
вился — временное, как мы знаем, самое 
что ни на есть постоянное. Слухи ходят, 
что не видать больше краю инвестфорума. 
Да и нужен ли он? Когда премьер Михаил 
Мишустин объявил о переносах сроков 
РИФа, в администрации Кубани отрапор-
товали: мол, ничего страшного, мы все 
равно заключим все соглашения, которые 
планировали. А пожать руку инвесторам 
успеем в мае в Петербурге. 
Смотрите сами: в прошлом году краевые 
власти заключили с бизнесом соглашения 
на 260 млрд руб., в экономику региона 
вложено свыше 320 млрд руб. инвестиций. 
И все это в условиях пандемии и отменен-
ного в Сочи инвестиционного форума. Так 
нужен ли он, этот форум? Многие говорят, 
что нужен. В первую очередь для пре-
стижа края, куда состоятельным инвесто-
рам просто приятно приехать на деловую 
«тусовку». Больше мероприятий, больше 
внимания прессы, больше озвученных 
громких проектов с авансцены черномор-
ского курорта — больше политической 
и бизнес-лояльности к региону. Да и тера-
певтический эффект для сильных делово-
го мира сего от форума очевиден: собра-
лись, встретились, поговорили, на грудь, 
опять же, приняли, договорились. 
Поэтому, на мой взгляд, следует раз-
личать наличие инвестиционного форума 
в Краснодарском крае и наличие живых 
инвестиций в региональную экономику. 
Первое — это про красивые картинки, 
второе — про реальные деньги. А деньги, 
как можно увидеть из материалов GUIDE, 
продолжают осваивать плодородную почву 
края в ожидании скорейших всходов. 
Это и крупные производства, и сельское 
хозяйство, и туризм, и строительство, 
и даже ESG-технологии, в которых мало 
кто разбирается, но все якобы четко осоз-
нают их важность. 
Жизнь не стоит на месте — дома строятся, 
танкеры отшвартовываются, Краснодар 
и Сочи с каждым годом все хорошеют, 
деньги текут рекой и возвращаются с при-
былью. Пройдет еще немного времени, 
и кто-нибудь скажет: «А был ли форум?»
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ИнВеСТИцИИ ИДуТ нА РеКОРД
ПО ДАнныМ ДеПАРТАМенТА ИнВеСТИцИй И РАзВИТИя МСП 
РегИОнА, В КРАСнОДАРСКОМ КРАе ПОСТАВлен РеКОРД 
И ПО КОлИчеСТВу КРуПных ИнВеСТПРОеКТОВ (СТОИМОСТью 
БОлее 100 Млн РуБ.), И ПО Их ОБщей СТОИМОСТИ. В СРАВненИИ 
С ДОПАнДеМИйныМ 2019 гОДОМ Их чИСлО ВыРОСлО 
В 1,1 РАзА, ДО 467, А ОБщИй ОБъеМ ИнВеСТИцИй —  В 1,3 РАзА, 
ДО 2,2 ТРлн РуБ. АнДРЕй УльчЕнКО

На ПЕТЕРбуРгсКОМ МЕжДуНаРОДНОМ 

эКОНОМИчЕсКОМ фОРуМЕ КРасНОДаРсКИЙ КРаЙ 

заКлючИл сОглашЕНИя ПОчТИ На 162 МДРД Руб.

в  2021 году в  Краснодарском крае с  бизнесом 
было заключено 100 инвестиционных соглашений 
на общую сумму около 260 млрд руб. Было создано 
19 тыс. новых рабочих мест, сообщили в региональ-
ном департаменте инвестиций и развития мсП.

По  итогам 9 месяцев 2021 года в  экономику 
Кубани было привлечено 319,3 млрд  руб. инве-
стиций, что на 6,4% больше аналогичного периода 
2020 года. По  этому показателю регион занимает 
седьмое место в России (впереди москва, Тюмен-
ская и  московская области, санкт- Петербург, 
Республика Татарстан, Красноярский край).

ПеТеРБуРгСКИй СлеД Обычно зак-
лючение крупных инвестиционных соглашений 
на  Кубани происходит на  полях Российского инве-
стиционного форума, проходящего традиционно 
в  феврале в  сочи, однако из-за распространения 
коронавирусной инфекции мероприятие не  прово-
дилось ни в 2020, ни в 2021 годах. в текущем году 
форум также перенесен на неопределенное время. 
в условиях, когда домашний форум оказался недо-
ступным, крупные кубанские инвесторы в прошлом 
году приехали подписывать соглашения в  санкт- 
Петербург. в  июне там прошел международный 
экономический форум. на  нем бизнес заключил 
с администрацией Краснодарского края 22 соглаше-
ния на общую сумму 161,7 млрд руб. (на курортную 
сферу пришлось около 80 млрд руб.).

среди самых крупных проектов, заключенных 
на  ПмЭФ,—  установка гидрокрекинга мощностью 
2500 тыс. тонн в  северском районе (инвестор —  
«Афипский нПЗ», инвестиции 43,6 млрд  руб.), 
строительство курортного многофункционального 
комплекса гостиниц «лучи» в Анапе (специализиро-
ванный застройщик «лучи», «Рашэн мэнэджмэнт 
Хотел Кампани» (Франция), 25 млрд  руб.), строи-

тельство гостиницы «Приморская» в  сочи (компа-
ния «Приморская», 21 млрд  руб.), строительство 
отеля Alean Premium Anapa в Анапе («Арбат Отель 
менеджмент», 9 млрд руб.), создание индустриаль-
ного парка в  Краснодаре (компания «вБ  Кубань», 
6,5 млрд  руб.) и  строительство селекционно- 
генетического центра по  молочному скотоводству 
на  1200 голов в  Павловском районе (Кубанский 
селекционно- генетический центр, 1,7 млрд руб.).

Как пояснили в департаменте инвестиций реги-
она, из  перечисленных проектов в  активной ста-
дии реализации находятся проекты по  установке 
гидрокрекинга в северском районе и строительство 
индустриального парка в  Краснодаре. Остальные 
проекты находятся на стадии подготовки необходи-
мой документации.

ТРИ КИТА РАзВИТИя По  словам заме-
стителя губернатора Кубани Александра Руппеля, 
в сравнении с 2020 годом наибольшее увеличение 
инвестиционной активности было отмечено в водо-
снабжении и  водоотведении (в  3,2 раза), в  стро-
ительстве (в  2,6 раза), деятельности гостиниц 
(в  1,6 раза), обеспечении электрической энергией 
(в  1,3 раза), сельском хозяйстве, транспортировке 
и  хранении (в  1,1 раза). Кроме того, в  отрасли 
реального сектора промышленности за  девять 
месяцев 2021 года привлечено более 7,3 млрд руб. 
(3,3% от общего объема инвестиций).

«мы  уверены, что регион обладает еще боль-
шим потенциалом, поэтому в  2021 году была 
разработана стратегия привлечения инвестиций 
в  санаторно- курортную отрасль, промышленность 
и  IT-индустрию. Это ключевые сферы, в  которых 
у региона есть значительный потенциал увеличения 
инвестиционной активности»,—  рассказал Алек-
сандр Руппель.

вице-губернатор уточнил, по этим направлени-
ям уже разработаны «дорожные карты», в которых 
определен пул потенциальных инвесторов, внесены 
предложения по  изменению налоговой политики 
и  внедрению новых мер господдержки, предлага-
ются мероприятия, связанные со  снятием инфра-
структурных ограничений.

ПРОМышленный ПОТенцИАл  По 
данным департамента промышленной политики 
Краснодарского края, в  отрасли сегодня реа-
лизуется 21 инвестиционный проект с  общим 
объемом капиталовложений более 70 млрд  руб. 
из них девять —  крупные инвестиционные проекты 
с общим объемом инвестиций свыше 34 млрд руб.

в числе крупных проектов «Комплексная модер-
низация инфраструктуры и расширение мощностей 
производства кислот» (инвестор —  ООО  «Евро-
Хим —  БмУ», объем инвестиций —  9 млрд  руб.), 
строительство индустриального парка «Достоя-
ние» (ООО Управляющая компания «индустри-
альный парк "Достояние"», более 6,5 млрд  руб.), 
строительство Южно-российского центра тяжелого 
станкостроения (ООО «Южный завод тяжелого 
станкостроения», 3 млрд  руб.) и  другие. Круп-
ные проекты также реализуют ООО  «вБ  Кубань», 
ООО  «спецФармПроизводство», ООО  «Корона», 
ООО «ишебек Титан», ООО «горница».

«Дорожные карты» развития промпроизвод-
ства сегодня приняты в 27 муниципалитетах Куба-
ни. Помимо Армавира, Краснодара и новороссий-
ска они действуют в  Абинском, Белореченском, 
Динском, Ейском, мостовском, славянском и дру-
гих районах.
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ведется работа и  по  созданию новых. Так, рези-
дентами индустриального парка «Краун парк», 
расположенного в  станице новотитаровской 
Динского района, уже стали компании «сталь-
мастер», «метиз» и  «Теплоюг». специализация 
парка —  металлообработка.

инвестор «вБ  "Кубань"» планирует к  запу-
ску промпарк в  Краснодаре. в  2021 году на  его 
площадке велось строительство коммунальной 
инфраструктуры и  первой очереди складского 
комплекса.

«создание многоотраслевых индустриальных 
парков позволяет более эффективно использо-
вать территории в соответствии со спросом инве-
сторов на  земельные участки под строительство 
новых производств. в  2022 году планируют под-
твердить свой статус и вой ти в реестр минпром-
торга России как минимум два промышленных 
парка Краснодарского края. ведем подготовку 
документов для процедуры подтверждения соот-
ветствия федеральным требованиям и  внесения 
в  реестр минпромторга РФ индустриального 
парка "Кубань" в Усть- лабинске и промышленного 
парка "Апшеронский"»,—  рассказал руководи-
тель департамента промышленной политики края 
иван Куликов.

По его словам, в текущем году будет продол-
жена работа по созданию промышленных парков 
в Армавире, новороссийске, Белореченске и дру-
гих муниципальных образованиях края. «на сегод-
няшний день ведем переговоры с  инвесторами 
о  реализации проектов по  созданию промтехно-
парка "северный" в Краснодаре, индустриального 
парка "вертикаль" в Динском районе и созданию 
промпарков в других муниципальных образовани-
ях»,—  сообщил господин Куликов.

ПлОщАДКА Для АйТИшнИКОВ 
свой парк в Краснодаре в ближайшие годы полу-
чат и  представители отрасли информационных 
технологий. соглашение с инвестором, компанией 
«мвс», было подписано в  июне прошлого года. 
«Реализация данного проекта благоприятно 
повлияет на  развитие отрасли информационных 
технологий в  целом, а  также на  увеличение 
числа стартапов и  компаний на  Кубани. Парк 
будет востребован как местными организациями, 
так и  иТ-бизнесом из  других регионов»,—  рас-
сказал руководитель департамента информати-
зации и  связи Краснодарского края станислав 
Завальный.

По  словам учредителя «мвс» Александра 
Фомина, парк будет представлять собой пяти-
этажный комплекс площадью около 14 тыс. кв. м, 
первый этаж которого планируется отдать 
под производственный процесс. «Здесь наши 
резиденты смогут выпускать образцы своей про-
дукции и отрабатывать технологические процессы. 
в России, на мой взгляд, существует пробел в воз-
можности отработать технологию производства: 

изобретать мы умеем, пилотный образец выпу-
стить тоже возможно, но с технологиями не очень 
хорошо. недостаточно придумать уникальный 
продукт, нужно уметь наладить массовое произ-
водство»,—  рассказал Александр Фомин.

в остальной части здания будут располагаться 
офисы для различных компаний, а  также сервер-
ные. «мы  отмечаем интерес со  стороны будущих 
резидентов, как коммерческих предприятий, так 
и вузов. Есть также пожелания со стороны органов 
государственной власти разместить на  территории 
парка их серверные. мы готовы к этому»,—  пояс-
нил учредитель «мвс».

По его словам, сейчас проект IT-парка проходит 
процедуру согласования, котлован под будущее 
здание готов на  90%, решается вопрос с  подклю-
чением к  коммуникациям, впоследствии компания 
рассчитывает возместить затраты по  подключе-
нию к  инженерным сетям из  бюджета. изначаль-
но инвестиции в  проект планировались в  размере 
300 млн руб., однако с момента подписания согла-
шения цены на стройматериалы выросли, в резуль-
тате его стоимость сейчас корректируется в сторону 
увеличения.

С ТеКущегО гОДА льгОТОй 
ПО нАлОгу нА ИМущеСТВО 
СРОКОМ ДО 10 леТ СМОгуТ 
ВОСПОльзОВАТьСя 
ИнВеСТОРы, РеАлИзующИе 
ПРОеКТы гчП В СФеРе 
КульТуРы, СПОРТА 
И ОБРАзОВАнИя
Как пояснили в  департаменте информатизации 
и связи региона, на привлечение инвестиций в от-
расль положительное влияние также окажет при-
нятый в 2020 году закон «О государственной под-
держке в  сфере информационных технологий». 
«в нем закреплены основные направления и фор-
мы господдержки в  IT-сфере. сегодня рассматри-
ваются источники их финансирования»,—  отмети-
ли в ведомстве.

Руководитель Ассоциации цифрового раз-
вития Краснодарского края сергей грабский уве-
рен, что предусмотренные законом преференции 
позволят увеличить приток инвестиций в  отрасль. 
Помимо этого, важное значение имеет кадровый 
потенциал региона. «Развитие IT-сферы в том чис-
ле связано с тем, что в Краснодарский край активно 
переезжают специалисты из других регионов Рос-
сии. Также во всех основных вузах Кубани имеют-
ся направления обучения по  IT-специальностям. 
например, в  КубгТУ постоянно расширяется 
выпуск специалистов по  информационной без-
опасности, на  базе КубгАУ открылся институт 

Отрасли, в кОтОрых реализуются 
самые крупные инвестпроекты
по объему инвестиций,  
в рамках заключенных  
соглашений
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курорты и туризм
Промышленность
аПк
транспорт
Другие отрасли
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ОбъЕМ ИНвЕсТИцИЙ абИНсКОгО 

элЕКТРОМЕТаллуРгИчЕсКОгО завОДа 

в эКОНОМИКу КРасНОДаРсКОгО КРая ПРЕвысИл 

12 МлРД Руб. 

Как рассказали в  компании «ЕвроХим —  
БмУ», общие инвестиции химпредприятия 
в  экономику Кубани с  2017 по  2021 годы соста-
вили 10,5 млрд  руб. Компания сегодня рассма-
тривает продолжение инвестиционной деятель-
ности. «мы планируем строительство нового цеха 
по производству удобрений мощностью 500 тыс. т 
в  год, что увеличит существующий выпуск удо-
брений в  два раза. Капзатраты оцениваются 
в  $360 млн без нДс. При реализации проекта 
появятся 145 рабочих мест. При реализации этих 
планов рассчитываем на  заключение специаль-
ного инвестиционного контракта»,—  сообщили 
в «ЕвроХим —  БмУ».

Общий объем инвестиций Абинского электро-
металлургического завода (АЭмЗ) в  экономику 
Краснодарского края превысил 12 млрд  руб., 
рассказали на  предприятии. в  частности, завод 
построил первый на  юге России метизный ком-
плекс, а  в  прошлом году была запущена новая 
очередь сортопрокатного производства мощно-
стью 500 тыс. тонн в год.

«мы планируем и дальше развивать и модер-
низировать наши мощности по  производству 
метизной продукции. с  2020 года мы более 
чем в  10 раз увеличили производство сварочной 
проволоки, которая широко используется в  стро-
ительстве и  машиностроении. в  планах также 
освоение новых видов высокотехнологичной 
продукции с  высокой добавленной стоимостью. 
что касается новых инвестсоглашений, то мы про-
должаем прорабатывать проекты новых очередей 
метизного комплекса»,—  рассказал директор 
по работе с органами государственной власти хол-
динга «новосталь- м», в  который входит АЭмЗ, 
никита Рыбленков.

Как отмечают в компании «ЕвроХим —  БмУ», 
инвестиционная привлекательность Кубани была 
и  остается высокой, особенно развито в  реги-
оне сельское хозяйство. «наше производство 
является основой для АПК —  удобрения важны 
для сельскохозяйственных культур. Окупаемость 
текущих инвестиционных проектов с  учетом 
эффекта от экономии энергоресурсов, увеличения 
мощности существующих производств состав-
ляет около 3–5 лет. Более крупные стройки пла-
нируется окупить в  течение 10 лет»,—  отметили 
в компании.

никита Рыбленков также оценивает инве-
стиционную привлекательность Краснодарского 
края как очень высокую. «Конечно  же, ключе-
вую роль здесь играет выгодное географическое 
положение и климат, которые позволяют круглый 
год эффективно вести экспортную деятельность. 
важна также и  высокая привлекательность края 
для жизни и развития людей. сегодня в регионе 
мы наблюдаем значительный прирост населения, 
что позволяет с оптимизмом планировать кадро-
вое обеспечение будущих проектов»,—  сообщил 
представитель АЭмЗ.

По  его мнению, дальнейшее развитие инве-
стиционного потенциала Краснодарского края, 
безусловно, потребует существенных вложений 
в  транспортную и  социальную инфраструктуру, 
а  также ресурсное обеспечение промышленности 
в  части доступности газо- и  электроснабжения. 
«Ожидаем, что серьезный эффект здесь окажет 
реализация национальных проектов и крупнейших 
инфраструктурных инициатив. Прогнозируем, 
что в следующие 10 лет мы увидим в крае десят-
ки новых технологичных производств в  отраслях 
машиностроения, автомобилестроения и электро-
ники»,—  заключил никита Рыбленков.

ПАРКИ КОнценТРИРуюТ ПРОИз-
ВОДСТВО По данным департамента промыш-
ленной политики региона, в реестр минпромторга 
РФ на  сегодняшний день внесены три кубанских 
индустриальных парка: «Краснодар», «Компрес-
сорный» и  «Достояние». Первые два действуют 
давно, они расположены в  краевой столице, 
заключены соглашения о  ведении деятельности 
с пятью и десятью резидентами соответственно.

ПО ИТОгАМ 9 МеСяцеВ 
2021 гОДА В ЭКОнОМИКу 
КуБАнИ БылО ПРИВлеченО 
319,3 МлРД РуБ. 
ИнВеСТИцИй, чТО нА 6,4% 
БОльше АнАлОгИчнОгО 
ПеРИОДА 2020 гОДА
Парк «Достояние» начинает свою работу в Кавказ-
ском районе. Управляющей компанией заключены 
соглашения с  четырьмя резидентами. ООО  «Кав-
казский бювет» завершает строительство пред-
приятия, ООО  «Кубанская картонажная фабрика», 
ООО  «Арт пласт» и  ООО  «смУ-Кубаньстрой» —  
ведут работы по  проектированию своих произ-
водств.

Промышленная площадка «Достояние» соз-
дана для размещения производств субъектов 
мсП в  рамках национального проекта «малое 
и  среднее предпринимательство и  поддержка 
индивидуальной предпринимательской иници-
ативы». сейчас здесь завершается второй этап 
строительства инфраструктуры. ввод объектов 
инфраструктуры и производства первого резиден-
та запланированы на первое полугодие 2022 года.

Планируемый суммарный объем инвестиций 
по  проекту составляет 6,5 млрд  руб. Реализация 
проекта позволит создать более 600 новых рабо-
чих мест, в  том числе не  менее 300 —  высоко-
производительных. Производство промышленной 
продукции резидентов позволит осуществлять 
ежегодно отгрузку товаров на  сумму более 
8,5 млрд  руб., а  бюджетные платежи резидентов 
составят более 600 млн руб. в год.

Помимо трех вышеперечисленных пром-
парков, внесенных в  реестр минпромторга РФ, 
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цифровой экономики и инноваций. Когда руководи-
тели федеральных компаний определяются с  тем, 
в каком из регионов открыть ресурсный офис, свой 
выбор они часто делают в пользу Краснодарского 
края»,—  отметил эксперт.

КуРОРТные ПеРСПеКТИВы инвес-
тиционный портфель туристической сферы 
в  2021 году увеличился в  3,5 раза и  достиг 
107 млрд  руб., об  этом сообщил вице-губернатор 
Александр Руппель. «Это лучший результат с пери-
ода сочинской Олимпиады. Более того —  свыше 
половины всех привлеченных средств в курортную 
сферу России приходится именно на  наш реги-
он»,—  рассказал он.

По  его словам, чтобы удержать лидерские 
позиции на  рынке внутреннего туризма страны, 
на Кубани введен ряд новшеств. Разработан и вне-
дрен стандарт пляжного отдыха. Планировалось 
привести к  стандарту 10 пляжей, но  муниципа-
литеты и  бизнес быстро поняли важность этого 
направления, и к началу 2022 года в крае создано 
уже 228 таких пляжей. Также в регионе была раз-
работана концепция яхтенного туризма.

Как уже было сказано, в числе пяти самых круп-
ных инвестпроектов, заключенных на  ПмЭФ, три 
из туристической отрасли: строительство комплек-
са гостиниц «лучи» в Анапе, гостиницы «Примор-
ская» в сочи и отеля Alean Premium Anapa в Ана-
пе. Этими проектами список далеко не  исчерпан. 
например, группа компаний «метрополис» строит 
первый в крае отель под брендом Lotte 4* в Красной 
Поляне. в горном кластере сочи также возводится 
гостиничный комплекс «Шале». Реализует проект 
нАО «Красная Поляна».

«Уже разработан архитектурный план клубного 
поселка "Шале 1032", на курорте приступили к соз-

данию его базовой инфраструктуры. ввод первой 
очереди поселка планируется к следующему зимне-
му сезону. вся территория будет состоять из 21 шале 
и  клубного дома. Комплекс расположится на  тер-
ритории 11,6 га на  уровне 1032 метра над уровнем 
моря в центральном секторе курорта. Общий объем 
инвестиций в  проект составит 3,7 млрд  руб.»,—  
пояснили в нАО «Красная Поляна».

в  планах компании приступить в  2022 году 
к строительству нового медицинского центра общей 
площадью 10 тыс. кв. м, который будет расположен 
на  уровне «Поляна 960». нАО «Красная Поляна» 
вложит в реализацию объекта 1 млрд руб.

«в планах на ближайшие 10 лет вложить в раз-
витие туристической отрасли 46 млрд  руб. Так, 
в  горах сочи появятся новые горнолыжные трас-
сы, отели и  апартаменты, колледж олимпийского 
резерва и  дополнительные сервисы, например, 
большой конференц-зал»,—  пояснили в компании.

ПеРеРАБОТКА ИщеТ глуБИну По 
данным министерства сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Краснодарского 
края, инвестиционный портфель в  АПК региона 
составляет 90 млрд руб. в 2021 году было заклю-
чено 12 соглашений на сумму более 20 млрд руб.

«в первую очередь приоритетным направлени-
ем для инвесторов является глубокая переработка 
зерна и масличных культур. Так, сумма инвестиций 
по  глубокой переработке зерна с  учетом инфра-
структуры составляет 4,2 млрд  руб., по  глубокой 
переработке масличных культур —  2,8 млрд  руб. 

Кроме этого, инвесторам интересно мукомольное 
направление и  производство комбикормов»,—  
рассказал вице-губернатор региона Андрей 
Коробка.

в  молочном направлении самым крупным 
из реализуемых сегодня проектов является модер-
низация производства фирмы «Калория», сумма 
инвестиций планируется на  уровне 535 млн  руб. 
в  производстве овощей —  строительство второй 
очереди тепличного комплекса по  выращива-
нию овощей ООО  «гринхаус- Про»,  стоимостью 
2 млрд руб.

самый дорогой из  реализующихся сегодня 
проектов в виноделии —  строительство винодель-
ческого завода полного цикла и размещение тури-
стической инфраструктуры ООО  «Кубань- вино», 
сумма инвестиций —  3,1 млрд руб.

в производстве мясных изделий самым доро-
гим является инвестиционный проект ООО «мясо-
перерабатывающее предприятие "мясторг"». 
в строительство завода по переработке продукции 
животноводства мощностью 17 тыс. тонн в  год 
инвестор планирует вложить 350 млн руб.

нОВые льгОТы Для ИнВеСТОРА 
в  2021 году к  существующим мерам поддержки 
инвесторов добавились новые. Это субсидирование 
процентных ставок по  кредитам с  суммой кредит-
ного договора от  100 млн до  1 млрд  руб., затрат 
на  строительство инфраструктуры, расширение 
инвестиционного вычета по налогу на прибыль. все 
эти меры будут действовать и в текущем году.

«в 2022 году заработает механизм инвестици-
онного налогового вычета. Раньше он был доступен 
только участникам нацпроекта "Производитель-
ность труда", теперь  же есть возможность сокра-
тить до  10% региональную часть ставки налога 

на  прибыль организаций, которая уплачивается 
в  консолидированный бюджет края»,—  пояснили 
в департаменте инвестиций региона. вычет распро-
страняется на предприятия с основным видом дея-
тельности в  сфере обрабатывающих производств 
(кроме производства напитков, табачных изделий, 
нефтепродуктов), сельского хозяйства, санаторно- 
курортной отрасли и здравоохранения.

Кроме того, с текущего года льготой по налогу 
на  имущество сроком до  10 лет смогут восполь-
зоваться инвесторы, реализующие проекты гчП 
в сфере культуры, спорта и образования.

Промышленные предприятия в этом году могут 
претендовать на субсидии по уплате первого взноса 
при заключении договора лизинга оборудования. 
субсидироваться будут и скидки, предоставленные 
кубанскими промышленниками своим покупателям.

сохранена возможность получения регио-
нальных льгот по  налогу на  имущество органи-
заций, а  также налогу на  прибыль при получении 
статуса одобренного инвестиционного проекта 
или при включении в реестр стратегических инве-
стиционных проектов. в настоящее время на сопро-
вождении департамента инвестиций находятся око-
ло 180 инвестиционных проектов на общую сумму 
более 660 млрд руб.

Также в текущем году планируется докапитали-
зировать Фонд развития промышленности региона 
на 1 млрд руб. в этом случае его объем превысит 
4 млрд  руб. Фонд предоставляет льготные займы 
по  13 программам. в  прошлом году было выдано 
около 1 тыс. займов на сумму 2,1 млрд руб. n

строительство нового 
аэровокзального комплекса 
аэропорта в Геленджике

инвестор ООО «Аэропорт Геленджик»,  
стоимость 6,2 млрд руб.

реконструкция объектов 
ООО «Новоросметалл» 
в комплекс прокатного стана 
мощностью 500 тыс. т в год
инвестор ООО «Новоросметалл»,  
стоимость 2,5 млрд руб.

строительство логистического 
комплекса «ромекс» 
в Новороссийске

инвестор ООО «Оптово-распределительный 
центр Новороссийск-2»,  
стоимость 2,5 млрд руб.

строительство молочного 
комплекса на з тыс. голов 
в каневском районе

инвестор АО Агрохолдинг «Степь»,  
стоимость 2,1 млрд руб.

строительство предприятия 
по первичной переработке 
сельскохозяйственной продукции 
в славянском районе
инвестор ООО «Лебединская усадьба» (Германия), 
стоимость 2 млрд руб.

Пять круПНых ПрОектОв, кОтОрые ПлаНируется завершить в 2022 ГОДу
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На КубаНИ РЕзИДЕНТы ПРОМПаРКОв МОгуТ 

ПОлучИТь бЕз ТОРгОв зЕМЕльНыЕ учасТКИ, 

НаХОДящИЕся в гОсуДаРсТвЕННОЙ ИлИ 

МуНИцИПальНОЙ сОбсТвЕННОсТИ, а ТаКжЕ льгОТы 

ПО НалОгаМ На ПРИбыль И ИМущЕсТвО

ОДНИМ Из саМыХ ПРИвлЕКаТЕльНыХ 

Для ОТЕльЕРОв МЕсТ являЕТся гОРНОлыжНыЙ 

ПОсЕлОК КРасНая ПОляНа, гДЕ РЕалИзуЕТся сРазу 

НЕсКОльКО ИНвЕсТПРОЕКТОв в РЕКРЕацИОННОЙ 
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«КРАСнОДАР ИМееТ РеАльные 
шАнСы СТАТь ТРеТьИМ ПО чИСленнОСТИ 
гОРОДОМ В СТРАне» глАВА КРАСнОДАРА АнДРей АлеКСеенКО — 
ОБ ИнВеСТИцИОннОй ПРИВлеКАТельнОСТИ КРАеВОгО ценТРА, егО ПРОБлеМных 
МеСТАх И ПеРСПеКТИВАх РОСТА

ЭКОнОМИКА РегИОнА: Какое общее число 
инвестпроектов реализуется сегодня в Краснодаре?
АнДРей АлеКСеенКО: что такое инвестиции? 
Это прежде всего показатель того, как бизнес, 
предприниматели оценивают наш город. видят 
в нем перспективу или нет, хотят ли здесь работать, 
хотят ли вкладывать деньги, создавать новые рабо-
чие места и так далее.

судя по цифрам —  мы лидеры в крае по объ-
емам инвестиций, наша доля в  общекраевом 
объеме —  33%. Это проекты в  разных сферах 
и  областях —  от  промышленности и  логистики 
до  индустрии развлечений. мы, как городская 
власть, сопровождаем 32 крупных инвестпроекта 
на общую сумму более 89 млрд руб.
ЭР: назовите наиболее значимые для краевого цен-
тра инвестпроекты.
АА: во-первых, это создание нового аэровокзально-
го комплекса со всей сопутствующей инфраструкту-
рой компанией «Аэродинамика» (ранее —  «Базэл 
Аэро») с  объемом инвестиций более 11 млрд руб. 
сейчас идет активная разработка проекта. Очень 
надеюсь, что к строительству они приступят в этом 
году. Тот аэропорт, который у  нас есть сейчас,—  
согласитесь, не  соответствует ни  статусу города, 
ни количеству населения, ни, если хотите,—  амби-
циям Краснодара. Ростову, например, повезло —  
к чемпионату мира по футболу 2018 года там с нуля 
построили современный международный аэропорт 
Платов, а  мы, скорее всего, по  итогам последней 
переписи станем третьим по  численности городом 
в  стране, Ростов обгоним. Так что нам обязатель-
но нужна крутая воздушная гавань, современный 
транспортный хаб, и как можно скорее. Это позво-
лит городу развиваться быстрее, даст новый толчок 
во многих сферах и отраслях, в первую очередь —  
в  развитии бизнеса, в  том числе туристической 
отрасли.

Еще один крупный и  важный для города про-
ект —  строительство индустриального парка ком-
панией «вБ  Кубань» (Wildberries) на  территории 
восточной промышленной зоны. сейчас идет возве-
дение крупного логистического центра —  это пер-
вый шаг по  созданию инфраструктуры для после-
дующего размещения производства упаковочных 
материалов, полиграфии и швейной фабрики.

Компания «ОРАс» строит завод по  производ-
ству оконных и дверных профилей из ПвХ и произ-
водству профилей из алюминия.

главный упор мы делаем на создание производ-
ства, новых промышленных предприятий. ведь это 
новые рабочие места, стабильные зарплаты, нало-
говые отчисления в бюджет.

в  прошлом году заключили три соглашения 
с  объемом инвестиций 680 млн руб. и  созданием 
не менее 200 рабочих мест. Это строительство заво-
да по  изготовлению металлоконструкций в  районе 
ул. Демуса, логистического центра в  пос. Березо-
вом, а также строительство цеха и складов для про-
изводства средств народной медицины и  космети-
ческих препаратов в  районе ул. новороссийской. 
Кстати, строительство уже началось. Это пусть 
и  небольшие производства, не  гиганты, но  очень 
важные для города. именно на  малом и  среднем 
бизнесе держится экономика города.
ЭР: Как итоги переписи населения 2021 года 
скажутся на  инвестиционной привлекательности 
города?
АА: Предварительные результаты переписи обеща-
ют обнародовать летом. но уже сейчас мы понима-
ем: население Краснодара будет примерно 1,7 млн 
человек. Это важные для нас цифры, которых 
мы очень ждем. все эксперты отмечают, что дан-
ные переписи позволят региону в целом и Красно-
дару в  частности более продуманно выстраивать 
социально- экономическую политику.

в результате переписи Краснодар имеет реаль-
ные шансы стать третьим по  численности горо-
дом в  стране после москвы и  санкт- Петербурга. 
Это совершенно иной статус, чем сейчас. новая 
и важная позиция в рейтинге крупных городов стра-
ны. К  сожалению, сейчас нет таких преференций 
для городов- миллионников, какие были в  совет-
ском союзе: строили метро, выделялись целевые 
субсидии на развитие. но —  это сигнал для бизне-
са, для инвесторов.

К  нам переезжают в  основном предприимчи-
вые, инициативные люди, которые приносят с собой 
новые идеи, креатив, перспективу. и  в  этой связи 
нам нужны новые рабочие места, важна занятость 
людей, причем в  разных микрорайонах города, 
в  пригородных населенных пунктах, чтобы не  уве-
личивать транспортный поток через центр города. 
Он и сегодня достаточно напряженный.

Крупная городская агломерация, которую пред-
ставляет из себя современный Краснодар, привле-
кает внимание объемом рынка и платежеспособно-
го спроса. инвесторы этот запрос увидят, оценят 
и будут вкладывать деньги еще более активно.

ЭР: с ростом населения растет и  количество 
не решенных в  городе проблем. что привлекает, 
а что отпугивает инвесторов в кубанской столице?
АА: не стал  бы употреблять слово «отпугивает». 
инвесторы —  люди не из пугливых, просто капитал 
всегда ищет, где выгоднее. Таковы законы рынка. 
А эта выгода складывается из многих факторов.

С 2016 гОДА В КРАеВОМ цен-
ТРе зАВеРшенО СТРОИТель-
СТВО 217 ПРОБлеМных ОБъеК-
ТОВ, люДИ ПОлучИлИ ВО ВСех 
СМыСлАх ДОлгОЖДАнные 
КВАРТИРы. ВСегО БылО СДАнО 
БОлее 36,5 ТыС. КВАРТИР
в числе главных проблем города —  неразвитость 
коммунальной и  транспортной инфраструктуры. 
От  этого страдают и  жители, и  инвесторы. необ-
ходимость развития инженерных систем, увели-
чения мощности источников генерации, создание 
удобной транспортной инфраструктуры —  наши 
главные задачи на  ближайшие годы. Один 
из главных инструментов здесь —  муниципально- 
частное партнерство, привлечение бизнеса к стро-
ительству на  основе концессионных соглашений 
сетей ливневой и фекальной канализации, линий 
городского электротранспорта, сети автомобиль-
ных дорог.

в  Краснодаре много детей и  молодежи. спрос 
на услуги для них рождает предложение. Тенденция 
последнего времени —  проекты в образовательной 
и спортивной сферах.

например, сейчас у  инвесторов есть интерес 
к строительству спортивных объектов. наряду с бюд-
жетными физкультурно- оздоровительными ком-
плексами мы рассматриваем коммерческие проекты 
строительства центров развития тенниса, плаватель-
ных бассейнов, хоккейного клуба.
ЭР: назовите наиболее проблемные места в  раз-
витии Краснодара. что мешает городу стать лучше?
АА: многие проблемы Краснодара обусловлены его 

бурным ростом в  последние 10 лет. Это действи-
тельно рекорд: за десятилетие краевой центр вырос 
в два раза по количеству населения. во многих горо-
дах страны население сокращается, а у нас —  рас-
тет. в Краснодар едут из разных регионов России —  
сибири, Урала, Поволжья, Дальнего востока.

все городские проблемы лежат на поверхности 
и  хорошо известны всем краснодарцам: пробки, 
отсутствие коммуникаций, недостаточное коли-
чество школ и  детских садов, зон отдыха, зелени, 
общественный транспорт уже не  соответствует 
современным требованиям.

Практически вся инфраструктура была постро-
ена еще 30–40 лет назад и глобально не модерни-
зировалась, а  нагрузка выросла в  несколько раз. 
все возможности для решения проблем, я считаю, 
у нас есть.
ЭР: Одной из насущных проблем Краснодара дол-
гое время являлась проблема обманутых дольщи-
ков. Как сейчас обстоят дела с ее решением?
АА: с 2016 года в краевом центре завершено стро-
ительство 217 проблемных объектов, люди полу-
чили во  всех смыслах долгожданные квартиры. 
всего было сдано более 36,5 тыс. квартир. сейчас 
у нас в «дорожной карте» —  138 проблемных объ-
ектов, по  каждому дому, каждой литере есть план 
действий. часть из них будут достраиваться, в том 
числе с привлечением инвесторов,  какие-то достро-
ит Фонд защиты прав дольщиков, в  каких-то случа-
ях люди получат денежные компенсации. в  итоге 
мы должны вообще ликвидировать такие понятия, 
как «проб лемный дом» и «обманутый дольщик».
ЭР: можно ли рассматривать Краснодар как неотъ-
емлемую часть курортного региона или это деловой 
центр юга России? Есть ли у города туристический 
потенциал?
АА: Одно другое не  исключает, а,  на  мой взгляд, 
дополняет. Краснодар —  административный центр 
курортного региона и  имеет свой туристический 
потенциал. Более того, можно это совместить и раз-
вивать деловой туризм, что мы и делаем. Каждый 
год к  нам приезжает более миллиона туристов. 
У  нас есть хорошие гостиницы в  разных ценовых 
сегментах, включая семь международных сетевых 
отелей.

Если еще пять-шесть лет назад к нам в основ-
ном ехали в деловые поездки (85%), то сегодня —  
примерно половина туристов приезжают в Красно-
дар с  целью развлечений, шопинга и  культурного 
отдыха.

во  всем мире сейчас моден событийный 
туризм —  люди приезжают в  тот или иной город 
на  традиционную ярмарку, концерт, фестиваль. 
мы тоже хотим сделать такую площадку в  городе, 
уже определен земельный участок на  территории 
бывшего авторынка по  ул. Обрывной. Есть в  пла-
нах и  создание пляжной территории для отдыха 
на берегу Краснодарского водохранилища.

и конечно —  Краснодар был, есть и будет дело-
вым центром юга России. на одной только площад-
ке «Экспоград- Юг» проводится более 20 между-
народных выставочных мероприятий в  год, а  вц 
«Кубань ЭКсПОцЕнТР» —  один из  крупнейших 
на юге России региональных выставочных центров. 
А  с  появлением медкластера, который создается 
в восточной части города, толчок к развитию полу-
чит и медицинский туризм.
Беседовал Дмитрий Михеенко

СуДя ПО цИФРАМ —  Мы  
лИДеРы В КРАе ПО ОБъеМАМ 
ИнВеСТИцИй, нАшА ДОля 
В ОБщеКРАеВОМ ОБъеМе —  
33%. ЭТО ПРОеКТы В РАзных 
СФеРАх И ОБлАСТях —  ОТ ПРО-
МышленнОСТИ И лОгИСТИКИ 
ДО ИнДуСТРИИ РАзВлеченИй. 
Мы, КАК гОРОДСКАя ВлАСТь, 
СОПРОВОЖДАеМ 32 КРуПных 
ИнВеСТПРОеКТА нА ОБщую 
СуММу БОлее 89 МлРД РуБ.

МНОгИЕ ПРОблЕМы КРасНОДаРа ОбуслОвлЕНы 

ЕгО буРНыМ РОсТОМ, чТО ПРИвЕлО К НЕХваТКЕ 

сОцИальНОЙ ИНфРасТРуКТуРы, зОН ОТДыХа 

И ОзЕлЕНЕНИя
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«Только вперед!»
Заместитель директора по  экономике 
и  коммерческой деятельности Ольга Дуд
ник прошла в  «Тандере» путь от  рядового 
специалиста в  секторе финансового ана
лиза до  руководителя в  «МагнитЭнерго». 
«Я  люблю свою работу, мне нравится ра
ботать с  цифрами, разрабатывать страте
гические планы, общаться с  людьми и  во
площать идеи в  жизнь. Очень важно, что 
в нашей компании мне удалось реализовать 
себя и я каждый день вижу результаты сво
ей работы и  моей команды. После реали
зации каждого нового проекта чувствуешь 
гордость за коллектив, что мы снова смогли, 
победили! При этом нет повода останав
ливаться, мы продолжаем двигаться впе
ред»,—  рассказала Ольга Дудник.

По  ее словам, «МагнитЭнерго» —  ком
пания небольшая, с  учетом региональных 
представительств здесь трудится около ста 
высококлассных специалистов, настоящих 
профессионалов своего дела. «Наша зада
ча —  привлекать людей интересными за
дачами, хорошими условиями и,  конечно, 

конкурентной заработной платой. Рынок 
электроэнергетики достаточно узкий, спе
циалистов в этой сфере немного. Мы стара
емся сформировать такую атмосферу в кол
лективе, чтобы сотрудники от нас не хотели 
уходить»,—  сообщила она.

Ольга Дудник отмечает, компания «Маг
нитЭнерго» интересна для тех потребителей, 
которые работают в  разных регионах Рос
сии. В  отличие от  других сбытовых компа
ний, организован индивидуальный подход 
к каждому потребителю, гибкие договорные 
условия, высокий уровень сервиса и эксклю
зивное предложение по  выводу маленьких 
объектов на оптовый рынок. «В соответствии 
с  законодательством потребители оптового 
рынка должны отвечать достаточно жест
ким критериям, как правило, это крупные 
компании. С  2015 года мы сформировали 
уникальное торговое предложение, вывод 
на рынок малых объектов, т. е. тех, которые 
самостоятельно не соответствуют критериям 
и  требованиям оптового рынка. На  сегодня 
мы вывели на  оптовый рынок более 2 тыс. 
малых объектов»,—  рассказала она.

«Каждому дана 
возможность реализовать 
свои идеи»
Свой коллектив начальник отдела по работе 
на  оптовом рынке Иван Демяшин оцени
вает на  пятерку по  пятибалльной шкале. 
«Я раньше не видел такого сплочения в ко
манде, здесь не бывает так, чтобы каждый 
был сам по  себе. И  знаете, здесь сложно 
работать человеку, который не  расширяет 
свой кругозор»,—  отмечает Иван.

В «МагнитЭнерго» он пришел в качестве 
ведущего специалиста и за три года дослу
жился до руководителя отдела. «До прихода 
сюда я  работал в "Тандере", где уже достиг 
пика в карьере, нужно было двигаться даль
ше, как раз в этот период появилась вакан
сия от "МагнитЭнерго". Мне было интересно 
"пощупать" все этапы работы с  потребите
лем, а  сейчас передо мной стоит широкий 
спектр задач. Здесь у каждого есть возмож
ность реализовать собственные идеи»,—  со
общил Иван.

Идея, которая заинтересовала будущего 
руководителя отдела, заключалась в  про
гнозировании потребления электроэнергии 
в зависимости от действия внешних факто

ров. «Заявки на оптовом рынке мы подаем 
за  сутки и  благодаря проведенной работе 
достаточно точно планируем объем потре
бления. Процент отклонения составляет ме
нее 2%»,—  рассказал Иван.

«Мой отдел —  мой якорь»
Начальник отдела расчетов Вероника Ко
стина работает в  сфере энергетики всю 
свою жизнь. Работать в  «МагнитЭнерго» 
начала в 2013 году. По ее словам, трудиться 
в  энергосбытовой компании —  это самое 
захватывающее и  интересное дело во  всей 
трудовой биографии.

«Рынок энергетики постоянно нахо
дится в развитии, меняются правила игры. 
Очень сложно и  достаточно долго пропи
сывались правила оптового и  розничного 
рынков. Сами расчеты на рознице усложня
лись год от года. Мне это нравится, потому 
что ты находишься постоянно в состоянии 
драйва»,—  рассказала она.

Коллектив, которым руководит Веро
ника Костина, состоит только из  пред
ставительниц прекрасного пола. «Мой 
отдел —  это мой якорь в  компании, мне 
сложно представить себя на  другом месте. 
За  время работы мы вместе родили семе
рых малышей. И каждый раз, когда на свет 
появляется "наш ребенок", мы всегда вместе 
навещаем и  поздравляем счастливых мам. 
Любим всем коллективом выезжать на при
роду и  весело отдыхать. Осенью прошлого 
года, например, сплавлялись по реке Белой, 
а  весной посещали стрелковый клуб. Все 
были счастливы»,—  поделилась Вероника.

«Результат важен всегда»
Начальник договорного отдела Марина Они
сич помнит день, когда впервые переступила 
порог «Тандера»,— 17 января этого года ис
полнилось 10 лет. «В "МагнитЭнерго" я с пер
вого дня образования компании, и сразу же 
работа затянула меня с  головой. Результат 
работы моего подразделения виден сразу, так 
как работа с потребителем начинается с до
говора»,—  рассказала руководитель.

Для Марины труд руководителя не  мо
жет быть рутинным, ведь в  энергетике за
стоя не бывает, слишком динамично разви
вается отрасль в последние годы.

«Важным аспектом является атмосфе
ра в  коллективе. При подборе сотрудни

ков учитывается не  только квалификация, 
но  и  человеческие качества. Больше всего 
ценю в людях ответственность, ведь от ра
боты подразделения зависит работа других 
отделов, и в том числе финансовый резуль
тат предприятия»,—  призналась Марина 
Онисич.

«Работа —  это не только 
карьера»
Начальник отдела технического сопро
вождения ОРЭМ Андрей Макеев начинал 
свою работу в  «МагнитЭнерго» в  качестве 
ведущего инженера. «Я  благодарен ком
пании за  тот карьерный рост, который 
произошел, можно сказать, что мои ам
биции вполне удовлетворены,—  отметил 
он.— В самом начале пути у нас уже было 
понимание того, что можно выводить 
на оптовый рынок не только крупных по
требителей, но  и  маленьких, например, 
магазины "Магнит у  дома". До  нас этого 
никто не делал. Эта задача меня привлек
ла своей неординарностью. Так что работа 
в "МагнитЭнерго" для меня —  это не только 
карьера, но и возможность решения инте
ресных, нестандартных задач»,—  рассказал 
Андрей.

Благодаря новому направлению числен
ность отдела технического сопровождения 
ОРЭМ за несколько лет выросла вдвое. «Се
годня на рынке электроэнергетики отмеча
ется дефицит квалифицированных кадров, 
и мы понимаем, что важно самим готовить 
и  развивать специалистов. В  рамках этого 
мы внедрили в нашей организации систему 
наставничества»,—  отметил руководитель 
отдела.

«Я получаю колоссальный 
опыт»
Для «МагнитЭнерго» работа в  области ме
трологии является совершенно новым 
направлением, объясняет главный метро
лог компании Антон Репухов. «Я  раньше 
не  сталкивался с  этим. Зачастую предпри
ятия передают эту работу на  аутсорсинг. 
Здесь же решили идти по другому пути. Бла
годаря этому я  сейчас получаю колоссаль
ный опыт. Хотя я  и  не  так давно работаю 
в компании, мне кажется, здесь не дадут за
стояться, плюс к этому здесь хороший пси
хологический климат»,—  рассказал Антон.

10 энеРгичных леТ
В этом году компания «МагнитЭнерго» отмечает свой десятилетний юбилей. Всей своей историей она показывает, что независимая 
энергосбытовая российская компания способна уверенно существовать на рынке и достойно выдерживать конкуренцию. Лучшее 
доказательство —  доверие потребителей, с которыми «МагнитЭнерго» сотрудничает на протяжении длительного времени. О том, 
как бизнес развивается благодаря эффективной командной работе, рассказали сотрудники предприятия

ООО «МагнитЭнерго» — независимая 
энергосбытовая компания, работающая 
на рынке оптовой и розничной торговли 
электроэнергией, образована 8 фев-
раля 2012 года. Предприятие входит 
в холдинг крупнейшего в России ритейле-
ра ПАО «Магнит». На сегодняшний день 
организация работает в 65 регионах РФ, 
имеет три обособленных подразделения 
в Оренбурге, Иваново, Туле и головной 
офис в Краснодаре. 
     «МагнитЭнерго» обслуживает более 
15,5 тыс. объектов, из них более 550 ком-
мерческих потребителей, которые 
представлены как вертикально интегри-
рованными федеральными сетями, так 
и региональными компаниями. Среди них 
представители телекоммуникационной 
сферы, промышленные и сельскохозяй-
ственные предприятия, организации 
торговли и общепита.

Ольга Дудник
Заместитель директора 

по экономике и коммерческой 
деятельности

Иван Демяшин 
Начальник отдела по работе на 

оптовом рынке 

Вероника Костина 
Начальник отдела расчетов 

Марина Онисич
Начальник договорного отдела 

Андрей Макеев
Начальник отдела технического 

сопровождения ОРЭМ 

Антон Репухов
Главный метролог компании 
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зАРегулИРОВАннАя ПОМОщь
В КРАСнОДАРСКОМ КРАе ОФИцИАльнО зАРегИСТРИРОВАнО 50 СуБъеКТОВ 
СОцИАльнОгО ПРеДПРИнИМАТельСТВА. ТОльКО В 2021 гОДу В ВИДе гРАнТОВ 
нА Их ДеяТельнОСТь ВыДеленО ПОчТИ 6 Млн РуБ. ЭКСПеРТы СчИТАюТ, чТО 
ПОМОщь гОСуДАРСТВА не ОПРАВДыВАеТ нАКлАДыВАеМую нА СОцИАльных 
ПРеДПРИнИМАТелей ОТВеТСТВеннОСТь. ОльгА смиРнОвА

в Краснодарском крае понятие «социальное пред-
принимательство» было введено в конце 2019 года, 
когда депутаты Законодательного собрания внесли 
изменения в  региональный закон «О  развитии 
малого и  среднего предпринимательства». По-
правки позволили органам государственной власти 
оказывать поддержку субъектам мсП, признанным 
социальными в установленном порядке.

в  2020 году в  реестре социальных предпри-
ятий Краснодарского края состояло 12 субъектов. 
в  2021 году их количество увеличилось более 
чем в четыре раза: в перечень вошли 50 предприятий. 
«сейчас в  крае сформирован эффективный меха-
низм развития и укрепления экономики, поддержки 
граждан. Депутатский корпус совместно с отраслевы-
ми органами исполнительной власти края направляет 
все усилия на  его совершенствование»,—  отмечает 
спикер Заксобрания края Юрий Бурлачко.

нИшИ, не ВОСТРеБОВАнные гО -
Су ДАРСТВОМ на сегодняшний день 42 кубан-
ских предприятия, включенных в реестр социальных, 
осуществляют деятельность, направленную на дости-
жение общественно полезных целей, и способствуют 
решению социальных проблем. Это частные детские 
сады и продленки, клубы раннего развития, детские 
бассейны и  иные спортивные секции, театры, 
школы- студии, кружки, творческие мастерские, клубы 
робототехники.

Предприниматель галина Овсиенко в 2020 году 
открыла в  Армавире Детскую школу физического 
и  эстетического развития. в  школе дети занима-
ются балетом, гимнастикой и  другими направ-
лениями. грант, выделенный ей в  прошлом году 
как социальному предпринимателю, помог остаться 
на плаву во время карантина в  связи с COVID-19, 
когда занятия не проводились и дохода не было.

«мне выделили максимальную сумму —  
500 тыс. руб. на оплату аренды помещения. Без гран-
та, возможно, школу пришлось бы закрыть. А в Арма-
вире заниматься балетом и  гимнастикой больше 
негде»,—  говорит предприниматель.

владелица центра иностранных языков из ста-
ницы Динской Ольга Кудрявцева планирует потра-
тить грант на развитие онлайн- направления по изу-
чению английского языка с его носителями.

По мнению представителя компании Madyar 
Collection Анны Пантилеевой, господдержка пред-
принимателей, которые оказывают образовательные 
услуги, особенно важна. Как правило, они внедряют 
инновационные методы обучения, заполняют ниши, 
где не представлены государственные образователь-
ные учреждения, более чутко откликаются на потреб-
ности общества, обеспечивают высокий уровень услуг 
и индивидуальный подход к каждому обучающемуся.

Еще семь предприятий, включенных в перечень 
социальных, производят работы и оказывают услу-
ги, предназначенные для социально незащищен-
ных слоев населения. Это компании, осуществляю-
щие медицинскую, оздоровительную деятельность, 
настройку и продажу медицинской техники.

Предприятие Дениса Бабенко занимается про-
дажей и обслуживанием слуховых аппаратов. инва-
лиды по  слуху могут получить такое устройство 
бесплатно через Фонд социального страхования. 
но Фонд бесплатно предоставляет только простые 
модели, и, как правило, нужно дожидаться очере-
ди. Услуги господина Бабенко востребованы. Его 

компания не только продает высокотехнологичные 
слуховые аппараты и аксессуары к ним, но и помо-
гает настроить оборудование, максимально адап-
тироваться к  его использованию. в  2021 году его 
компания получила грант в  размере 500 тыс. руб. 
на оснащение рабочих мест и другие цели.

Одно краевое предприятие признано соци-
альным, так как трудоустраивает инвалидов. 
ООО  «Краснодарский социально- трудовой ком-
плекс» (ООО «КсТК») учреждено всероссийским 
обществом слепых. Предприятие занимается про-
изводством изделий из пластмассы: бельевых при-
щепок, щеток, крышек и других. из 143 его сотруд-
ников 82 —  инвалиды по зрению.

В РАМКАх РегИОнАльнОгО 
ПРОеКТА «СОзДАнИе уСлОВИй 
Для легКОгО СТАРТА И КОМ-
ФОРТнОгО ВеДенИя БИзнеСА» 
СОцИАльныМ ПРеДПРИяТИяМ 
ВыДеляеТСя ПОМОщь Из БюД-
ЖеТА. В зАВИСИМОСТИ ОТ зА-
яВленнОгО ПРОеКТА ОнИ МОгуТ 
ПОлучИТь гРАнТ ОТ 100 ТыС. 
ДО 500 ТыС. РуБ. нА уСлОВИях 
50-ПРОценТнОгО СОФИнАнСИ-
РОВАнИя РАСхОДОВ
«мы  создаем условия для увеличения возмож-
ностей инвалидов, обеспечиваем их интеграцию 
в общество, приобщаем к  труду»,—  говорит гене-
ральный директор ООО  «КсТК» Анатолий Шаба-
лин. в  2021 году предприятию был предоставлен 
грант 500 тыс. руб. на приобретение сырья, расход-
ных материалов, необходимых для производства 
продукции.

всего по итогам 2021 года гранты в форме суб-
сидий были предоставлены на реализацию 12 про-
ектов в  сфере социального предпринимательства. 
Общая сумма грантов составила 5 млн 995 тыс. руб.

«ПОПРАВКА нА ВеТеР» Как сообщили 
в  региональной администрации, для получения 
статуса социального предпринимателя необходимо 
обратиться в  департамент инвестиций и  раз-
вития малого и  среднего предпринимательства 
Краснодарского края с пакетом документов. Окон-
чательное решение о присвоении статуса принима-
ется ведомством с участием комиссии, куда входят 
представители ряда краевых министерств, а также 
представители общественных, благотворительных 
и некоммерческих организаций.

в  рамках регионального проекта «создание 
условий для легкого старта и комфортного ведения 
бизнеса» социальным предприятиям выделяется 
помощь из  бюджета. в  зависимости от  заявлен-
ного проекта они могут получить грант от 100 тыс. 
до 500 тыс. руб. на условиях 50-процентного софи-
нансирования расходов.

гранты предоставляются на аренду или ремонт 
помещений, приобретение оргтехники, оборудо-
вания, оплату коммунальных услуг и  услуг связи, 
внесение лизинговых и  паушальных платежей. 
При поддержке государства можно создать сайт 
предприятия и оплатить услуги по его продвижению 
в интернете, приобрести программное обеспечение. 
гранты выделяются на приобретение комплектую-
щих, используемых при производстве или реали-
зации медтехники, протезно- ортопедических изде-
лий, переоборудование транспорта для перевозки 
инвалидов. Помощь можно получить на  реализа-
цию мероприятий по профилактике COVID-19, в том 
числе связанных с  обеспечением выполнения 
санитарно- эпидемиологических требований, и дру-
гие цели.

грант социальному предприятию предостав-
ляется однократно. средства необходимо израс-
ходовать в  течение года. Три последующих года 
получатель гранта должен подтверждать статус 
социального предприятия. Обязательное усло-
вие —  софинансирование расходов в  размере 
не менее 50%. Получатель гранта должен создать 

как минимум еще одно постоянное рабочее место 
и сохранять его в течение трех лет с даты получе-
ния гранта. Также он берет на  себя обязательство 
увеличить доходы от осуществления деятельности 
не менее чем на 5%.

По мнению генерального директора INFOLine- 
Аналитика михаила Бурмистрова, сейчас условия 
получения поддержки выглядят слишком заре-
гулированными. «в  социальных организациях 
много элементов, связанных с  волонтерством. 
Поэтому критерий по созданию рабочих мест и их 
сохранению в течение длительного времени пред-
ставляется избыточным»,—  считает господин 
Бурмистров.

сопредседатель Краснодарского краевого отде-
ления общероссийской общественной организации 
малого и среднего предпринимательства «ОПОРА 
РОссии» мурат Дударев считает, что социальным 
предпринимателям господдержка, безусловно, 
необходима. Однако «поправка на ветер» весь-
ма существенна. Условия получения госсубсидий 
и ответственность за нарушения жесткие, они мно-
гократно превосходят ответственность частных лиц 
при взаимоотношениях между собой. 

«существует масса случаев, когда 
за несущественные недостатки государство взы-
скивало всю сумму переданной субсидии, несмотря 
на то что нарушения могли охватывать десятую 
часть суммы. Поэтому, прежде чем социальным 
предпринимателям брать государственные деньги, 
я советую обзавестись хорошими специалистами 
в области бухгалтерии и права. Ошибки могут сто-
ить неоправданно дорого»,— говорит эксперт.

Как прокомментировали «Ъ-Кубань» в депар-
таменте инвестиций и развития малого и среднего 
предпринимательства края, в настоящее время про-
рабатывается возможность послабления условий 
предоставления гранта. n

Ф
ОТ

О:
 К

Ом
ПА

ни
я 

«Ю
гс

ТР
Ой

им
ПЕ

Ри
Ал

»

сОцИальНыЕ ПРЕДПРИНИМаТЕлИ вНЕДРяюТ 

ПЕРЕДОвыЕ ОбРазОваТЕльНыЕ И РазвИвающИЕ 

МЕТОДИКИ

сОцИальНОЕ ПРЕДПРИНИМаТЕльсТвО

СОцИАльнОе ПРеДПРИнИМАТельСТВО

 

16  /  КОммЕРсАнТЪ GUIDE «ЭКОнОмиКА РЕгиОнА» / №32 вТОРниК 22 ФЕвРАля 2022 гОДА



Yaroslavl

Kirov

Ekaterinburg

Zelenodolsk

Saratov
Cаратов Novorossiysk

Tuapse

Armavir

Adigeisk

Sochi

Hosta

Adler

Slavyansk-na-Kubani

Gelendzhik

Korenovsk

Tihoreck

Krasnodar

Krasnaya polyana

Соглашение с Ozon о строительстве логисти-
ческого центра в Адыгее Ромекс Group под-
писал в конце 2021 года, ввести объект в экс-
плуатацию планируют во втором квартале 
2023 года. Общая площадь складского комплек-
са класса А составит 107 тыс. кв. м, стоимость —   
более 6 млрд руб. 

В настоящий момент компания приступила 
к первому этапу возведения многофункцио-
нального инфраструктурного объекта, который 
даст новый импульс развитию  онлайн- торговли 
в регионе и будет способствовать формирова-
нию благоприятного бизнес- климата.

Экспертами рынка отмечается удачная лока-
ция будущего логоцентра: вблизи федеральной 
автомобильной дороги М-4 «Дон» (напротив 
города Адыгейск), что позволит выстроить удоб-
ную и качественную логистику.

В этом же году Ромекс Group приступает 
к строительству второй очереди логистическо-
го центра Ozon в промышленном парке «Зеле-
нодольск» стоимостью 1,8 млрд руб. Площадь 
объекта составит 35,1 тыс. кв. м. В структуру 
вой дут пятиуровневый полочный мезонин, зона 
паллетного хранения, а также зоны сортировки, 
упаковки и отгрузки. Оптово- распределительный 
центр введут в эксплуатацию во втором квартале 
2023 года.

Параллельно компания приступает к строи-
тельству логоцентра Ozon в Невинномысске. Сто-
имость строительства около 4 млрд руб. Общая 
площадь оптово- распределительного центра 
составит около 92 тыс. кв. м. Завершить объект 
планируют в июле 2023 года.

Еще один значимый объект в сфере складской 
недвижимости, который Ромекс Group планирует вве-
сти в эксплуатацию в этом году,—  мультитемператур-
ный склад площадью 22 тыс. кв. м в Новороссийске. 
Это вторая очередь логистического комплекса в пор-
товом городе. Реализуемый объект позволит хранить 
около 800 тыс. тонн продукции в год. Объем инвести-
ций в объект составляет порядка 2,5 млрд руб.

Планы 2022 года —  результат активной и грамот-
ной работы Romex Group в 2021 году.

«Прошлый год продемонстрировал значитель-
ное увеличение спроса на складскую недвижимость 
в связи с увеличением объемов  онлайн- торговли, 
стремительным ростом E-Commerce. В Ромекс Group 
поступило большое количество запросов от предста-
вителей данного сегмента»,—  рассказали в компании.

Еще одним перспективным направлением 
в работе Ромекс Group было и остается жилищное 
строительство.

В 2021 году Ромекс Development (входит в Ромекс 
Group, специализируется на жилищном строитель-
стве) был отмечен золотым знаком «Надежный 
застройщик России 2021». Впрочем, это не первая 
награда застройщика, которому доверяют с 1998 года.

Сегодня Ромекс Development возводит два мас-
штабных жилых комплекса в Краснодаре и Ново-
российске из 63 домов. В каждом ЖК предусмотре-
ны школы и детские сады, что говорит о высокой 
социальной ответственности девелопера.

Так, уже в этом году в краснодарском NEO-
квартале «Красная площадь» планируется к откры-
тию самая большая школа в ЮФО (на 1875 мест). 

Строительство первого детского сада запла-
нировано на 2023 год (всего их будет три, один 
на 280 и два на 350 мест). В будущем в NEO-
квартале «Красная площадь» появятся медицин-
ские учреждения, аллея искусств, спортивные 
и детские площадки.

В настоящий момент в NEO-квартале «Красная 
площадь» введено в эксплуатацию семь литеров 
общей жилой площадью 61 851 кв. м, ожидают сда-
чи в ближайшее время еще три дома. В данный 
момент в стадии строительства находятся девять 
домов общей жилой площадью 94 884 кв. м.

Второй жилой комплекс Ромекс Develop ment —  
«Красная площадь» —  расположен в Новорос-
сийске. Он состоит из пяти литеров класса ком-
форт плюс с видовыми квартирами, прогулочной 
аллеей вдоль реки, современными спортивными 
и игровыми площадками, а также зонами отды-
ха. Завершить объект планируют в I квартале 
2023 года. В настоящий момент одновременно 
ведется строительство пяти литеров общей пло-
щадью 65 330 кв. м. На территории комплекса соз-
дадут всю необходимую для комфортной жизни 
инфраструктуру.

Ромекс Group построит три логистических центра для Ozon
Один из крупнейших строительных холдингов юга России —  Ромекс Group —  анонсировал грандиозные планы на 2022 год. 
Девелопер планирует строить сразу три логистических центра для торговой онлайн- платформы Ozon. Объекты будут 
расположены в трех регионах России: Республике Адыгея, Зеленодольске (Татарстан) и Невинномысске (Ставропольский край). 
Общий объем инвестиций составит около 12 млрд руб.

Все будет складно

г. Краснодар, ул. Дзержинского, 100, тел. + 7 (861) 258-36-61; info@romexgr.ru, romexgr.ru

ГК «Ромекс» работает на рынке строитель-
ства, управления и инвестиций 23 года. Пред-
приятия холдинга реализуют проекты в сфе-
ре коммерческой и жилой недвижимости 
на территории России. Один из принципов 
компании —  следить за трендами и развити-
ем технологий, применять в проектах успеш-
ный международный опыт. В портфеле ком-
пании более 40 проектов общей площадью 
1,5 млн кв. м в области коммерческой, инду-
стриальной и жилой недвижимости в восьми 
регионах России.

В 2020 году «Ромекс- Кубань» возглавила 
список лучших организаций строительного 
комплекса Краснодарского края по резуль-
татам производственно- хозяйственной дея-
тельности (конкурс учрежден департаментом 
строительства Краснодарского края).

На протяжении последних семи лет 
одним из приоритетных направлений 
деятельности Ромекс Group 
является складское строительство. 
На сегодняшний день компанией 
построено и введено в эксплуатацию 
тринадцать складских комплексов 
класса А в разных городах России

Строительство NEO-квартала 
«Красная площадь» в Прикубанском 
округе Краснодара —  один 
из самых амбициозных проектов 
компании. На территории 
площадью более 52 гектаров 
земли Ромекс Development 
создает современный, красивый, 
с продуманной инфраструктурой 
микрорайон. Планируется возвести 
58 многоэтажных домов
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— иван Алексеевич, как развивалась 
промышленная отрасль в  2021 году? 
В каких направлениях это происходило 
активнее всего?
— Промышленность Краснодарского края 
показывает уверенный рост в  течение по
следних трех лет. Несмотря на  объективно 
сложный 2020 год, в прошлом году предпри
ятия большинства отраслей промышленно
сти не  только вышли на  допандемийный 
уровень производства, но и нарастили мощ
ности, расширили линейку выпускаемой 
продукции, наладили новые рынки сбыта, 
в том числе в странах ближнего и дальнего 
зарубежья.

По  итогам прошлого года индекс про
мышленного производства в крае составил 
112,5%. Также значительно, на 30,9%, увели
чились объемы отгруженной промышлен
ной продукции собственного производства. 
Кубанские предприятия реализовали ее 
на  сумму порядка 416 млрд руб лей. Лиде
ры —  предприятия металлургической от
расли, машиностроители, производители 
металлических изделий, строительных ма
териалов.

Так, предприятиями металлургической 
отрасли отгружено продукции на 129,2 млрд 
руб лей с ростом на 62,7%, производителями 
металлических изделий —  на 41,6 млрд руб
лей с  ростом на  12,4% к  уровню 2020 года. 
Существенный импульс развитию этих от
раслей дало создание Абинского Электро
Металлургического завода, с 2010 года реа
лизовавшего шесть очередей производства. 
С  каждым запуском предприятие увели
чивает уровень обработки: от  переплавки 
металлолома в  стальную литую заготовку 
до  производства строительной арматуры, 
катанки, проволоки и метизных изделий.

Предприятия машиностроения пока
зали рост в  суммарном объеме отгружен
ных товаров, выполненных работ и  услуг 
в  33,5% относительно 2020 года, превысив 
36,5 млрд руб лей. Активно развиваются 
отрасли сельскохозяйственного и  пищево
го машиностроения. Существенное вли
яние на  динамику оказывает компания  
«КЛААС».

Рост объема реализованной продукции 
отмечен и  в  отрасли производства стро
ительных материалов —  почти на  24,1% 
в сравнении с прошлым годом. Значитель
ным импульсом в  развитии этой отрасли 
стало участие производителей строймате
риалов в  реализации нацпроектов «Жилье 
и  городская среда», «Безопасные и  каче
ственные автомобильные дороги», а также 
оживление строительного рынка в Красно
дарском крае.

Подытожу, высоких результатов раз
вития отрасли в прошлом году удалось до
стичь не  только благодаря изменившейся 
конъюнктуре товарных рынков, но  и  ком
плексной краевой политике в  сфере про
мышленности. Это и господдержка, и льгот

ные займы регионального Фонда развития 
промышленности Краснодарского края 
(ФРП), и  содействие в  реализации инвест
проектов на всех уровнях, продвижение ку
банской промышленной продукции на рос
сийском и внешних рынках.
— Какие события прошлого года ока
зались для отрасли самыми главными 
в  плане участия кубанских предприя
тий в выставочной деятельности? и ка
ковы планы на текущий год?
— В прошлом году совместно с  краевым 
ФРП организованы коллективные стенды 
промпредприятий на  40 отраслевых вы
ставках —  это важно. Ведь в отличие от ин
вестиционных форумов, где планируемые 
к  заключению соглашения прорабатыва
ются задолго до  события, а  на  площадке 
проходит непосредственно подписание, 
отраслевые выставки позволяют на  месте 
заключить контракты с партнерами для ре
ализации продукции на новых рынках и ко
операции в производстве, а также показать 
товар потребителю.

В прошлом году промышленный потен
циал края и  продукцию наших предпри
ятий представили на  таких эффективных 
ивент площадках, как Международная 
промышленная выставка «ИННОПРОМ: 
Большая промышленная неделя в  Узбе
кистане» в  Ташкенте, одноименная вы
ставка в  Екатеринбурге, Международная 
выставка сельскохозяйственной техники, 
оборудования и материалов для производ

ства и  переработки расте
ниеводческой продукции 
«ЮГАГРО2021», Междуна
родная выставка мебели, 
материалов, комплектую
щих и  оборудования для 
деревообрабатывающего 
и  мебельного производ
ства «UMIDS2021» и  дру
гих.

В  рамках экспозиций 
Кубани свою продук
цию представили более 
220 краевых предприятий. 
Результат —  заключение 
контрактов на сумму более 
1,2 млрд руб лей.

В  текущем году при 
формировании переч
ня отраслевых событий 
с  участием департамента 
промышленной политики 
и  краевого ФРП мы учли 
предложения кубанских 
промышленников. В шорт
лист попало свыше 70 как 
многоотраслевых выста
вок, ярмарок, форумов, 
так и  узкоспециализиро
ванных. Определили наи
более интересные из  них. 

Планируем, что в этом году примем участие 
в  наиболее продуктивных с  точки зрения 
расширения рынка сбыта кубанской про
мышленной продукции мероприятиях 
в России и странах ближнего зарубежья. Это 
при условии, что эпидемиологическая си
туация будет благоприятной и конгрессно 
выставочные мероприятия пройдут в  на
меченный срок.
— Каков объем экспорта промышлен
ной продукции был в  прошлом году? 
Какие кубанские товары пользуются 
за рубежом наибольшим спросом?
— Традиционно товарная структура несы
рьевого неэнергетического промышленно
го экспорта Краснодарского края в  основ
ном представлена металлами и изделиями 
из  них, машиностроительной и  химиче
ской продукцией. По  данным Южного та
моженного управления, за  девять месяцев 

прошлого года экспорт промышленной 
продукции региона составил по стоимости 
1,3 млрд долларов США —  на треть больше, 
чем в 2020 году. Из них свыше 879 млн дол
ларов США приходится на экспорт металлов 
и металлических изделий.

Более чем в два раза возросли стоимост
ные объемы экспорта машиностроительной 
продукции. Краевые производители экс
портировали продукцию в  общей сумме 
на 236 млн долларов США. На треть увели
чились объемы экспорта химической про
дукции, составив свыше 224 млн долларов 
США.

На  протяжении ряда лет торговыми 
партнерами в  экспорте промышленной 
продукции Краснодарского края остают
ся Германия, Польша, Румыния и  другие 
страны дальнего зарубежья, а также страны 
ближнего зарубежья: Казахстан, Эстония, 
Беларусь и другие.
— Сколько новых предприятий откры
лось и  сколько производств модерни
зировалось в прошлом году и как на эту 
активность влияют меры поддержки?
— Большинство разработанных и  действу
ющих сегодня краевых мер господдерж
ки в  сфере промышленности направлены 
на  модернизацию производства либо сти
мулирование спроса на  кубанскую про
мышленную продукцию. Обновление либо 

расширение производства —  это непре
рывный процесс на предприятии, который 
возможен только при наличии средств. 
Предприятиями востребованы «дешевые» 
кредиты —  льготные займы краевого Фонда 
развития промышленности под конкрет
ные цели: модернизацию оборудования, 
расширение производств. По данным Крас
нодарстата, за  январь сентябрь прошлого 
года промпредприятия вложили в основной 
капитал более 7,6 млрд руб лей инвестиций.

Что касается открытия новых произ
водств, то в прошлом году в крае запущено 
в  эксплуатацию около 10 промышленных 
объектов и производственных площадок.

К  примеру, в  Усть Лабинском районе 
начал работу завод АО  «Рассвет» по  про
изводству полипропиленовых мешков 
и  полиэтиленовой пленки. Инвестиции 
в проект составили 204 млн руб лей, из них 

«В 2021 году КубАнСКие пРоМышленниКи 
добилиСь ВыСоКих РезульТАТоВ»
О том, как развивалась отрасль и почему представители машиностроения, легпрома и других направлений 
достигли хороших показателей, рассказывает руководитель департамента промышленной политики края 
Иван Куликов

«государственная поддержка, предоставляемая 
департаментом промышленной политики, 
прежде всего направлена на модернизацию 
производств и стимулирование спроса 
на товары, выпущенные кубанскими 
производителями. В частности, льготные 
займы позволяют компаниям приобретать 
технологическое оборудование»
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Иван Куликов: «В 2022 году мы намерены субсидировать 
компаниям затраты на уплату первого взноса 
по договорам лизинга»

Департамент информационной политики Краснодарского края
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50 млн руб лей —  льготный заем, предостав
ленный краевым Фондом развития про
мышленности. На  средства, выделенные 
ФРП, предприятие приобрело основное 
технологическое оборудование. Отмечу, что 
предприятие открыто на  площадке инду
стриального парка «Кубань» —  одного из че
тырех действующих промышленных парков 
в нашем крае.

В сентябре прошлого года впервые в ре
гионе компания «Фармсервис» запустила 
линию по выпуску респираторов из нетка
ного материала —  мельтблауна, что стало 
возможным благодаря краевым мерам 
господдержки и  льготным займам регио
нального ФРП. Производственный участок 
открыт в  станице Васюринской Динского 
района.

В  октябре Абинский ЭлектроМеталлур
гический завод открыл шестую очередь —  
сортопрокатный цех производительностью 
500 тысяч тонн в год. Проект реализован при 
господдержке администрации края в форме 
освобождения от налога на имущество.
— на протяжении последних лет в крае 
отмечается значительный рост произ
водства сельхозтехники, чем это выз
вано?
— Как я  уже сказал, существенное влия
ние на развитие отрасли машиностроения, 
в  том числе на  производство сельхозтех
ники, оказывает компания «КЛААС». Пло
щадка, которая находится в  Краснодаре, 
ежегодно увеличивает объемы производ
ства. В  прошлом году предприятие полу
чило почти 1,2 млрд руб лей федеральных 
средств —  это результат заключенного Спе
циального инвестиционного контракта.

Значительным подспорьем в  развитии 
машиностроения стала и  краевая господ
держка. В  2020 году в  пилотном режиме 
запустили программу по  поддержке ма
шиностроителей —  субсидия на  возмеще
ние части затрат недополученных доходов 
при предоставлении покупателям скидки 
на  приобретаемую продукцию. Эта мера 
позволяет производителям техники и  обо
рудования продавать свою продукцию 
с 10%й скидкой, при этом не терять в вы
ручке. Недополученные доходы возмеща
ются компаниям из краевого бюджета при 
условии, что они будут вложены в основные 
фонды предприятия.

За  два года реализации в  программе 
приняли участие порядка 30 краевых пром
предприятий, которым предоставлены 
субсидии на общую сумму более 140,6 млн 
руб лей, из них 80 млн руб лей —  в 2021 году. 
Мера позволила промпредприятиям реали
зовать со скидкой продукцию на сумму свы
ше 3,7 млрд руб лей, увеличить основные 
фонды на  более чем 500 млн руб лей и  вы
вести на  рынок 10 новых видов образцов 
техники и  оборудования. Это и  тракторы, 
и пассажирские лифты, и сменный резино 
гусеничный ход для зерноуборочных ком
байнов, опрыскиватели и  почвообрабаты
вающая техника для садов и виноградников 
и многое другое.

В  части компенсации предоставленных 
скидок субсидия для машиностроителей 
продлена до  2024 года с  ежегодным объ
емом в размере 80 млн руб лей. По предва
рительным расчетам, в ближайшие год–два 
такая господдержка позволит промпред
приятиям выпустить новые виды обору
дования для винодельческой отрасли, объ
ектов общественного питания, расширить 
линейку сельскохозяйственной техники, ко
тельного и компрессорного оборудования.

Кроме того, в  этом году по  поручению 
губернатора Краснодарского края Вениа
мина Кондратьева будет продолжена работа 
по  импортозамещению. Минпромторгом 
России разрабатывается новый проект 

«Импортозамещение 2.0». Краснодарский 
край станет одним из активных участников 
реализации этого проекта, что позволит 
региональным производителям модерни
зировать действующие и  создавать новые 
производства.
— Сколько промпредприятий восполь
зовалось мерами поддержки в прошлом 
году и на какую сумму? Какие изменения 
произойдут в 2022 году в этом вопросе?
— В 2021 году промышленные предприятия 
края получили господдержку на общую сум
му более 1,3 млрд руб лей. Из них из краево
го бюджета было направлено свыше 160 млн 
руб лей на  субсидирование свыше 40 пред
приятий. К тому  же краевым Фондом раз
вития промышленности предоставлены 
льготные займы почти 50 производителям 
на сумму порядка 900 млн руб лей. Из феде
рального и регионального бюджетов управ
ляющей компании промышленного парка 
«Достояние» в  Кавказском районе оказана 
поддержка на  создание инфраструктуры 
в размере 260 млн руб лей.

Как и  в  прошлом году, в  нынеш
нем —  в  рамках госпрограммы «Развитие 
промышленности Краснодарского края 
и повышение ее конкурентоспособности» —  
предоставляются субсидии по  пяти на
правлениям. Кроме того, действуют 13 про
грамм заемного финансирования краевого 
ФРП: девять из них финансируются регио
нальным фондом самостоятельно, четыре 
реализуются при поддержке федерального 
фонда.

Так, в рамках субсидирования промыш
ленники могут получить компенсации, 
вопервых, как я  уже сказал, на  возмеще
ние машиностроителям недополученных 
доходов при предоставлении покупателям 
скидки на  приобретаемую продукцию. Во
вторых, на уплату процентов по кредитам, 
взятым на  пополнение оборотных средств 
или финансирование текущей деятель
ности. Втретьих, на  реализацию инве
стиционных проектов по  модернизации 

и  развитию промышленных производств. 
Вчетвертых, субсидии на  компенсацию 
по возмещению части затрат на технологи
ческое присоединение к сетям инженерно 
технического обеспечения. Впятых, на ор
ганизацию производства промышленной 
продукции в  целях обеспечения трудовой 
занятости осужденных.

В  этом году намерены реализовать но
вое, совместное с  Минпромторгом России 
мероприятие —  субсидирование затрат 
предприятиям на  уплату первого взноса 
(аванса) при заключении договоров лизин
га. Это компенсация до  50% понесенных 
предприятием затрат в сумме, не превыша
ющей 10 млн руб лей на заявителя.

Также в  этом году мы оптимизировали 
под запросы предприятий программы за
емного финансирования краевого ФРП. 
Установили новые, более выгодные условия, 
снизив ставки по  наиболее популярным 
программам и  расширив условия предо
ставления займов.

По  программам «Проекты развития» 
и  «Бизнес оборот» промышленные пред
приятия могут получить заем на  создание 
и  модернизацию производства под 3% 

годовых, на  приобретение сырья и  мате
риалов —  под 4%. Резиденты промпарков, 
предприятия обладатели знака «Сделано 
на Кубани», производители, которые приоб
ретут отечественное оборудование на  всю 
сумму программы льготного финансирова
ния, заем предоставляют под 2% или под 1% 
на  первые два года —  при условии банков
ских гарантий или поручительства Фонда 
развития бизнеса Краснодарского края.

Расширили условия программ «Проекты 
развития», «Машиностроение», «Лизинго
вые проекты» и  «Конверсия». Если проект 
предполагает приобретение оборудования, 
то часть займа можно потратить на выпуск 
первых партий продукции. Увеличили мак
симальную сумму займа по  программам 
«Бизнес оборот» и  «Бизнес Привилегия» —  
с 20 до 30 млн руб лей. До трех лет продлили 
срок по  программе «Бизнес оборот», пред
усмотрели отсрочку по  уплате основного 
долга. Также в  рамках действующих про

грамм упрощен порядок оценки при приня
тии в залог оборудования, приобретаемого 
за счет средств регионального ФРП.

Мы видим высокий спрос наших про
мышленников на льготные займы краевого 
Фонда развития промышленности. С  на
чала своей работы, с 2018 года, учреждение 
предоставило займы в объеме, превышаю
щем 2,5 млрд руб лей. По поручению губер
натора Краснодарского края до конца этого 
года докапитализируем фонд еще на 1 млрд 
руб лей. Таким образом его объем превы
сит 4 млрд руб лей. А  к  2023 году нарас
тим объем капитализации краевого фонда 
до 5 млрд руб лей.
— Кубанская промышленность —  это 
не  только крупные предприятия. В  та
ких отраслях, как легпром и мебельная 
промышленность, в  основном пред
ставлены малые и  средние компании. 
Как они чувствуют себя сегодня в усло
виях пандемии и роста цен на сырье?
— По итогам прошлого года значитель
ный рост продемонстрировала отрасль 
легпрома в  производстве одежды. Индекс 
промышленного производства в  этом 
сегменте составил 16,4% к  аналогичному 

уровню 2020 года. Производители одежды 
нарастили и  объем отгруженной продук
ции на  11,4%, реализовав продукцию соб
ственного производства на 2,3 млрд руб лей. 
Предприятия преуспели в  прошлом году 
во  многом благодаря восстановлению по
требительской сферы, развитию электрон
ных площадок и расширению партнерской 
сети. Сегодня уже 30 региональных про
изводителей реализуют свою продукцию 
на  маркетплейсах. Также в  прошлом году 
при нашем участии налажено взаимодей
ствие краевых предприятий с  производ
ственным подразделением компании «Де
катлон». Два производителя —  АО  «РПТ» 
и  ИП Белова Л.В. —  сотрудничают с  компа
нией в  рамках контрактного производства 
товаров для спорта.

В  прошлом году предприятия легкой 
промышленности активно расширялись —  
во  многом благодаря действующим мерам 
господдержки. Так, в  рамках программ 
заемного финансирования краевого ФРП 
семи предприятиям в  сфере легкой про
мышленности предоставлены льготные 
зай мы на  общую сумму 165,7 млн руб лей. 
Это производители одежды, текстильной 
продукции, средств индивидуальной защи
ты, чулочно носочной продукции и обуви.

В  производстве мебели также отмечена 
динамика: индекс промышленного произ
водства в  этой сфере оставил 107,4% к  та
кому же периоду 2020 года. При этом отгру
жено товаров собственного производства 
на  6,8 млрд руб лей —  на  9,8% больше, чем 
годом ранее.

Губернатором Краснодарского края 
Вениамином Кондратьевым поставлена 
задача —  увеличить долю кубанских про
изводителей в  госзакупках. Нашим ведом
ством совместно с краевым департаментом 
по  регулированию контрактной системы 
в  течение двух последних лет проводятся 
обучающие тренинги для малых предпри
ятий по процедуре участия в государствен
ных и муниципальных закупках.

Кроме того, в прошлом году для повыше
ния квалификации сотрудников профиль
ных отделов промышленных предприятий, 
работающих в  сфере госзакупок, впервые 
провели курс по  повышению их квалифи
кации. Программу разработали при участии 
департамента по регулированию контракт
ной системы региона совместно с Центром 
опережающей профессиональной подго
товки, на  площадке которого состоялось 
бесплатное обучение. Его прошли предста
вители более 40 промышленных предпри
ятий Кубани. Следующий цикл бесплатной 
образовательной программы запустим 
в первом квартале 2022 года.

«1,3 млрд рублей было направлено на поддержку 
кубанской промышленности в 2021 году, из этой 
суммы 160 млн рублей выделены из краевого 
бюджета. льготными займами от регионального 
ФРп воспользовались 50 компаний на сумму 
около 900 млн рублей» 
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Губернатор края Вениамин Кондратьев принял решение докапитализировать 
региональный ФРП на 1 млрд рублей в 2022 году

Департамент информационной политики Краснодарского края
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гоРод длЯ ноВого
Какие масштабные инвестпроекты реализуют в Новороссийске
Новороссийск —  один из  самых инвести
ционно привлекательных городов Крас
нодарского края. Администрация города 
проводит огромную работу для создания 
максимально комфортной среды для инве
сторов. По итогам 2020 года Новороссийск 
занимает второе место в  региональном 
рейтинге благоприятного инвестиционно
го климата. Итоги 2021 года будут подведе
ны в июне 2022 года.

Объем инвестиций в основной капитал 
новороссийских предприятий за 9 месяцев 
2021 года составил 27 млрд руб. Темп роста 
по  сравнению с  аналогичным периодом 
прошлого года —  144,5%. Показатель явля
ется основным маркером бизнесактивно
сти, демонстрируя, насколько инвесторы 
готовы вкладываться в экономику города.

Оценивая динамику инвестиций, мож
но отметить, что в 2021 году в Новороссий
ске было заключено восемь соглашений 
на  сумму 39,01 млрд руб реализовано во
семь соглашений на  сумму более 36 млрд 
руб. (в 2020 году заключено 26 соглашений 
на сумму 27,13 млрд руб.) Реализация дан
ных соглашений создаст дополнительно 
900 новых рабочих мест.

«На  постоянной основе нами ведется 
работа с  потенциальными инвесторами 
по вопросу подписания новых соглашений 

в 2022 году. В настоящее время планирует
ся заключение семи соглашений на  сумму 
81,9 млрд руб. в  сфере транспорта и  сель
ского хозяйства»,—  отмечают в горадмини
страции.

Отвечая на  вопрос, что делает Ново
российск столь привлекательным для ин
весторов, в мэрии отмечают комплекс мер, 
включая наличие порта и  развитой транс
портной инфраструктуры, механизмы гос
поддержки и создание для предпринимате
лей максимально комфортных условий для 
ведения бизнеса.

На  сегодняшний день в  Новороссийске 
в  активной стадии реализации находятся 
42 соглашения.

В транспортно 
логистическом узле
Новороссийск —  крупнейший морской 
порт России, который обеспечивает мор
скую внешнеторговую деятельность России 
с Азией, Африкой, Средиземноморьем, Юж
ной Америкой и  др. Стивидорные компа
нии, которые осуществляют деятельность 
на берегу Цемесской бухты, постоянно ре

конструируют свои мощно
сти, вкладывая в  развития 
миллиарды руб лей.

Одним из самых крупных 
проектов прошлого года ста
ла реконструкция зернового 
терминала грузооборотом 
2,5 млн тонн в  год с  увели
чением мощности до  4 млн 
тонн в  год. Инвестором 
выступило АО  «Зерновой 
терминал КСК» (входит 
в  ГК  «Дело»). В  результате 
в городе создано 30 рабочих 
мест.

Проект предполагает дву  
кратное увеличение склад
ской площади и  формиро
вание длины причального 
фронта за  счет отсыпки но
вой территории, создания 
двух искусственных земель
ных участков общей площа
дью 6,5 га. Также будут про
ведены дноуглубительные 
работы, которые позволят 
обслуживать суда с  боль
шей осадкой. После выхода 
на  проектную мощность 
в 2025 году через новый тер

минал будут переваливаться порядка 12 млн 
тонн грузов в год.

Активно развивается в  городе рынок 
складской недвижимости. В результате реа
лизации проекта будет создано 120 рабочих  
мест.

ООО «Ромекс Кубань» (входит в ГК «Ро
мекс») реализует в  Новороссийске мас
штабный инвестпроект по  созданию логи
стического комплекса стоимостью 6 млрд 
руб. В  2022 году планируется завершить 
вторую очередь логокомплекса. Он пред
полагает создание контейнерной площад

ки на  2000 TEU и  мультитемпера
турного склада площадью около 
22,8 тыс. кв. м. Первую очередь про
екта (мультимодальный склад для 
хранения плодоовощной продукции 
площадью 19 тыс. кв. м)  построили 
по  заказу X5  Retail Group. Третий 
этап проекта —  «сухой» склад пло
щадью 40 тыс. кв. м —  планируют 
реализовать в  2023 году. Полностью 
завершить строительство логистиче
ского комплекса площадью 82 тыс. 
кв. м инвестор намерен к 2024 году.

Центр промышленности
Новороссийск является не  толь
ко крупным транспортным узлом, 
но  и  крупным промышленным 
центром юга России. Строитель
ная промышленность, в  частности 
цементная отрасль, в  рамках ре
ализации стратегии социально 
экономического развития города 
до 2030 года определена точкой ро
ста экономики Новороссийска.

Одним из  самых масштабных 
и  ожидаемых инвестпроектов 
в  сфере промышленности является 
строительство цементного завода. 
«Предприятие будет производить 
как цемент общестроительного на

значения, так и  продукцию редких спе
циальных марок для гидротехнических 
сооружений, нефтяных и  газовых сква
жин»,—  отмечают в  мэрии. Новый завод 
будет активно экспортировать продукцию, 
в том числе в Турцию и Иран.

В результате реализации проекта город 
получит порядка 450 новых рабочих мест. 
Общий объем инвестиций оценивается 
в 22 млрд руб.

Кроме того, совместно с департаментом 
промышленной политики Краснодарского 
края власти Новороссийска ведут работу 

«одним из самых крупных проектов 
прошлого года стала реконструкция 
зернового терминала грузооборотом 
2,5 млн тонн в год с увеличением 
мощности до 4 млн тонн в год. инвестором 
выступило Ао «зерновой терминал КСК» 
(входит в гК «дело»). В результате в городе 
создано 30 рабочих мест»
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по созданию индустриального парка в по
селке Верхнебаканском площадью 8 га.

«Индустриальный парк сконцентри
рует в  одном месте цеха, склады, про
изводственные и  офисные помещения. 
Промышленная агломерация будет ос
нована на  совместном размещении про
изводств и  предприятий сопутствующих 
отраслей. На  данной территории будет 
обеспечена инфраструктура и  комму
никации, необходимые для осуществле
ния производственной деятельности 
компаний резидентов. Проработан во
прос о наличии инженерной и транспорт
ной инфраструктуры».

В  качестве резидентов планируется 
привлечь производителей тротуарной 
плитки, малых архитектурных форм, пено
блоков, напольных покрытий, дверей, окон, 
проводов, гидрозащитных смесей и других.

Еще один проект —  запуск новой линии 
по  производству катанки и  арматуры пе

риодического профиля в  бунтах на  новом 
прокатном стане мощностью 500 тыс. тонн 
в год. Предприятие разместится на рекон
струированном заводе «Молот» в  поселке 
Гайдук. Инвестором выступает ООО «Ново
росметалл». Проект обеспечит городу по
рядка 350 рабочих мест.

Аграрный потенциал
Параллельно с  активным развитием 
промышленности в  Новороссийске от
слеживается тренд развития отрасли 
животноводства. Этому способствует благо
приятный климат, естественная кормовая 
база на  степных равнинах и  в  предгорьях, 
поддержка производителей на  краевом 
и  местном уровне в  виде субсидирования 
на  закупку кормов, поголовья скота, стра
хование поголовья и пр.

В  2020 году в  станице Раевской был 
открыт новый козоводческий комплекс 
на  1,2 тыс. голов. Инвестором выступило 
КХ «Цемдолинское». В  состав комплекса 
вошли ферма для содержания коз с доиль
ным залом, производственный цех, ангар 
для хранения корма. Цех по  переработке 
готовой продукции планируют оснастить 
современным оборудованием для перера
ботки молока. Мощность производства со
ставит 500 литров в сутки.

Реализация проекта позволила создать 
пятнадцать рабочих мест. «Запуск данно
го производства, нацеленного не  только 

на  внутренний рынок, но  и  на  зарубежье, 
позволит увеличить объем налоговых по
ступлений в  консолидированный бюджет, 
а  также обеспечить население экологиче
ски чистой продукцией»,—  подчеркивают 
в администрации города.

Еще один масштабный инвестицион
ный аграрный проект также реализуют 
в  станице Раевской —  «Складской модуль 
для агрокомплекса». Инвестором явля
ется ООО  «Трюфельная долина», которое 
в  2018 году заложило черешневый сад 
на  площади 285 га. Плодоношение сада 
ожидается в  2023 году. Для хранения яго
ды компания строит склад площадью  
10 тыс. кв. м.

Одна из старейших и крупнейших пти
цефабрик края —  птицефабрика «Новорос

сийск» —  в  2021 году начала строительство 
в  станице Раевская комбикормового за
вода производительностью 15 тонн в  час, 
а  также зернохранилища. Общая площадь 
производства составит 2,5 га. Завершить 
проект планируют в следующем году. Город 

получит 15 дополнитель
ных рабочих мест. Заклю
чено соглашение в  сфере 
инвестиций с  главой КФХ 
Азретом Эбзеевым. Фер
мер строит животновод
ческую ферму в  хуторе 
Семигорском на  100 голов 
крупного рогатого скота 
(КРС) молочного и  мясно
го направления. Первые 
30 голов стада КРС заку
плены в  конце 2020 года. 

Также ферма дополнена поголовьем коз 
и  овец. В  данном хозяйстве планируется 
переработка порядка 500 л молока в  сут
ки, для переработки молочной продукции 
строится сыроварня. Кроме того, предпри
ниматель намерен развивать зеленый ту
ризм.

Немало инвестиционных проектов 
реализуется в  Новороссийске в  отрасли 
виноградарства и  виноделия. К  примеру, 
не так давно в пригороде открылось сразу 
несколько виноделен, включая ООО «Сухая 

гора» и винодельню FerVino. Последняя од
новременно построила производственный 
цех и лабораторию для проведения анали
зов вина.

иностранцы в городе
Привлекателен Новороссийск и  для ино
странных инвесторов. В  2021 году датская 
судоходная компания A.P. Moller Maersk 
A/S (Maersk) открыла в Новороссийске свой 
первый в России припортовый контейнер
ный терминал (ранее терминал принадле
жал компании ООО «Терминал А»).

Объект расположен в  10 км от  порта 
Новороссийск, обеспечен железнодорож
ными путями, его площадь составляет 3 га. 
Терминал включает комплексы по  пере
валке удобрений, наливных, генеральных 
и  паллетизированных грузов. Емкость 
контейнерного склада составляет 1,5 тыс. 
TEU, годовая пропускная способность —  
25 тыс. TEU.

привлекая туристов
Несмотря на то, что Новороссийск офици
ально не  признан курортным городом, он 
обладает огромным потенциалом для раз
вития туротрасли. 

В  городе планируют завершить строи
тельство новых гостиниц, увеличить про
тяженность набережной и  пляжных тер
риторий, развивать круизное сообщение, 
в  том числе международное. В  результате 
Новороссийск сможет принимать порядка 
1,5 млн человек ежегодно.

Так, в рамках ФЦП «Развитие вну
треннего и въездного туризма в РФ на 
период 2019–2023 годы» запланировано 
завершение строительства и ввод в экс
плуатацию 4звездочного отеля «Абрау 
Лайт»  — п.  АбрауДюрсо — 111 номе
ров/222  койкамест, гостиницы «Вла
дос» — на 24 номера/48 койкомест. В Юж
ной Озереевке должен появиться ресторан 
и  корпус для размещения отдыхающих  
«Бахрома».

«не так давно в пригороде открылось 
сразу несколько виноделен, включая 
ооо «Сухая гора» и винодельню FerVino. 
последняя одновременно построила 
производственный цех и лабораторию 
для проведения анализов вина»
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«ЭФФеКТИВнОе КОМПлеКСнОе РАзВИТИе 
ТеРРИТОРИИ неВОзМОЖнО ТОльКО зА СчеТ 
гОСуДАРСТВенных СРеДСТВ»
глАВА СОчИ АлеКСей КОПАйгОРОДСКИй — ОБ ИнВеСТИцИОннОй ПРИВлеКАТельнОСТИ 
гОРОДА, РеАлИзуеМых И ПлАнИРуеМых К РеАлИзАцИИ ПРОеКТАх, А ТАКЖе 
О нАБОлеВшИх ПРОБлеМАх КуРОРТА И ПуТях Их РешенИя

ЭКОнОМИКА РегИОнА: Каким инвестиционным 
потенциалом обладает город сочи? Какие инвест-
проекты и  на  какую общую сумму город плани-
рует заключить на  предстоящем инвестиционном 
форуме?
АлеКСей КОПАйгОРОДСКИй: сочи и  особенно 
его центральная часть всегда был и  остается инве-
стиционно привлекательной территорией. Большим 
инвестиционным потенциалом обладает лазаревский 
район —  самый большой по  территории и  протя-
женный вдоль моря в сочи. и сегодня мы проводим 
большую разъяснительную работу с потенциальными 
инвесторами о  возможности реализации крупных 
проектов в области санаторно- курортной и туристиче-
ской деятельности именно здесь.

на  предстоящем Российском инвестиционном 
форуме, который пока по  объективной причине 
перенесен на неопределенный срок, будут представ-
лены шесть инвестиционных проектов, по которым 
в рамках форума планируется подписание протоко-
лов о намерениях между инвестором, администра-
циями Краснодарского края и  города сочи. Объем 
планируемых инвестиций составит более 104 млрд 
руб. Реализация данных проектов позволит создать 
дополнительно 7848 рабочих мест.

Речь идет о строительстве санаторно- курортного 
комплекса «Хостинская мацеста» на  базе земель-
ных участков санатория «волна» и  пансионата 
«Кристалл». Предполагается комплексное развитие 
территории Адлерской птицефабрики, разработка 
премиального гостиничного комплекса на  улице 
ленина в  Адлерском районе. Один из  проектов —  
формирование логистического центра «мзымта». 
в микрорайоне «голубые дали» Адлерского района 
планируется возведение нового гостиничного ком-
плекса 4* под товарным знаком Mercure (группа 
Accor). в  лазаревском районе в  поселке Аше пла-
нируется строительство современного комплекса 
спа-отелей.

Тем самым мы дифференцированно подходим 
к реализации инвестиционных проектов в сочи, счи-
тая важным развивать все районы курорта, давать 
новый импульс к  развитию территорий, создавать 
дополнительные рабочие места для наших жителей.
ЭР: Какое количество инвестиционных проек-
тов на  сегодняшний день реализуется в  сочи 
и на какую общую сумму? назовите наиболее зна-
чимые проекты?
АК: важно понимать, что эффективное комплекс-
ное развитие территории невозможно только за счет 
государственных средств. нужно привлекать инве-

сторов для реализации крупных инфраструктурных 
проектов, и эту задачу мы выполняем.

сейчас в  сочи реализуется сразу несколько 
таких проектов. Это проект комплексного благо-
устройства набережной и пляжа «Кавказской Ривье-
ры» в центральном районе с объемом инвестиций 
10 млрд руб. в рамках реализации проекта планиру-
ется создать 500 рабочих мест.

в  планах реставрация и  реконструкция гости-
ницы «Приморская» в центральной гостевой части 
города, где запланировано также обустройство пар-
ковой территории. Объем инвестиций составляет 
21 млрд руб. Это даст 500 новых рабочих мест.

в  рамках реализации масштабного инвестици-
онного проекта планируется строительство в  сочи 
крупного торгового комплекса. Торговый центр 
предназначен для крупной розничной торговой сети, 
реализующей товары народного потребления, про-
дукты питания, товары для дома и ремонта. Общий 
размер инвестиций по данному проекту составляет 
1,2 млрд руб. При его реализации будет создано 
не менее 50 новых рабочих мест.
ЭР: 2022 год в  сочи объявлен годом экологии. 
назовите основные мероприятия, которые должны 
реализовываться в текущем году?
АК: 80% территории сочи —  это особо охраняе-
мые природные территории, и мы должны беречь 
и  приумножать наш зеленый каркас. следующий 
год мы объявили годом экологии. нам предстоит 
реализовать более 100 прикладных и  гуманитар-
ных инициатив в  области защиты окружающей 
среды. наследием года экологии станут десятки 
тысяч новых деревьев, программы защиты рас-
тений. Развитие сети питомников с  саженцами, 
адаптированными под местные погодные условия. 
новые зеленые пространства и объекты экотуриз-
ма. Охранный статус получат новые территории. 
международными экологическими сертификата-
ми будут отмечены пляжи и  гостиницы курорта. 
на  дороги выйдут автобусы, работающие на  эко-
топливе, новый импульс развития получит инфра-
структура для электромобилей, раздельного сбора 
мусора. Особое внимание уделено экологическому 
просвещению. многочисленные акции, фестивали, 
конкурсы, формирование десанта «Зеленых волон-

теров» и школьного «Зеленого патруля» позволят 
закрепиться новым практикам и стать частью эко-
логичного образа жизни сочинцев.
ЭР: Одними из основных проблем курортных горо-
дов на сегодняшний день являются проблемы водо-
снабжения и  канализации. Расскажите подробнее 
о  том, как будут решаться эти проблемы, где вы 
планируете изыскать средства и в каком объеме?
АК: Действительно, на  протяжении прошлых лет 
город активно развивался и  застраивался. соот-
ветственно возросла нагрузка на инженерные сети, 
которые имеют большой процент износа, порядка 
70%. назрела острая необходимость обновления 
всех систем водоснабжения и канализования, а так-
же проведения работ по  берегоукреплению при-
брежных территорий.

сейчас правительством РФ утверждена про-
грамма комплексного развития сочи. из  разных 
источников будет направлено порядка 139 млрд 
руб. в первую очередь предполагается обновление 
и  модернизация объектов и  сетей водоснабжения 
и водоотведения. список первоочередных проектов 
составлен.

в перечень работ, которые запланированы к реа-
лизации уже в  2023 году, вошло обеспечение водо-
снабжения микрорайона Благодать и села верхнени-
колаевское, где выделены земельные участки семьям, 
имеющим трех и более детей. в период до 2024 года 
будут построены сети водоснабжения и  водоотведе-
ния в молодежном микрорайоне лазаревского района 
сочи. в этот же срок будет обеспечено водоснабже-
ние земельных участков, выделенных многодетным 
семьям, в Кудепсте, поселках вардане и Аше.

в  числе первоочередных мероприятий также 
будут построены магистральный канализационный 
коллектор для обеспечения централизованного 
водоотведения в микрорайоне соболевка в Хостин-
ском районе и магистральный водовод от резервуа-
ров в микрорайоне чайфабрика до Кудепсты.
ЭР: в сочи в  текущем году планируют принять 
новый генеральный план города. Раскройте его 
основные положения? чем он будет принципиально 
отличаться от старой концепции развития курорта?
АК: начался третий этап разработки генерального 
плана. Он определит принципы комплексного раз-

вития территорий и  общественных пространств, 
позволит сохранить зеленый каркас и  историко- 
культурное наследие главного курорта страны. 
У нас действует сайт генплан-сочи.рф, где сочинцы 
и  гости курорта могут пройти опрос, проводятся 
также встречи с горожанами. Прежде всего мы про-
ведем подробный анализ территории. Предусмо-
трим места для размещения объектов образования, 
здравоохранения, культуры, спорта, пересмотрим 
транспортную инфраструктуру и определим четкое 
функциональное зонирование территории, в  том 
числе и  для размещения нового жилья. вся эта 
работа будет логически связана с программой ком-
плексного развития сочи до 2030 года, утвержден-
ной правительством РФ.

Завершить разработку главного градострои-
тельного документа планируем до конца этого года. 
Комплексный подход позволит равномерно раз-
вивать все четыре внутригородских района сочи, 
использовать лучший международный опыт.
ЭР: Одной из  резонансных тем прошлого года 
стала новость о  выявленных земельных участках 
граждан, которые, по версии следствия, были неза-
конно выделены из  состава сочинского нацпарка. 
вы следите за развитием ситуации и принимаете ли 
в ней участие?
АК: в вопросе земель национального парка нужна 
всесторонняя правовая оценка. и  она будет дана 
компетентными органами. мы со  своей сторо-
ны организовали горячую линию. наши юристы 
и  специалисты правового департамента отвечают 
на  вопросы жителей. на  линию обратились около 
500 человек, каждый из  них бесплатно получил 
консультацию.
ЭР: Как планируете решать проблему вывоза мусо-
ра из  сочи? Решит  ли проблему строительство 
мусорогенерирующего завода?
АК: Количество бытовых отходов с каждым годом 
растет, в  современных реалиях действующую 
в  сочи схему обращения с  отходами необходимо 
пересмотреть. При поддержке руководства страны 
и Ростеха в районе Большого сочи появится завод 
полного цикла —  современный и  высокотехно-
логичный. Термическая обработка ТКО будет идти 
при температуре свыше 1200 градусов.

Подобный опыт уже реализован в  ряде стран, 
есть примеры работы таких заводов и  в  крупных 
курортных городах, где они соседствуют с гостини-
цами и другими туристическими объектами. систе-
ма утилизации с годами улучшалась и модернизи-
ровалась, совершенствовалась система очистки. 
Доказано, что воздействие на окружающую среду 
минимально, выбросы многократно ниже мировых 
и российских нормативов. За работой будет вестись 
большой контроль как со стороны профильных спе-
циалистов, так и со стороны общества.

После введения завода мы выполним сразу 
несколько задач: перейдем на систему «ноль отхо-
дов», разгрузим федеральную трассу, по  которой 
в  данный момент ТБО транспортируются на  поли-
гон, сможем ввести раздельный сбор и переработ-
ку мусора. в итоге значительно улучшится экология 
города и  региона в  целом. все аспекты создания 
этого завода, конечно, будем обсуждать с жителя-
ми и нашими активистами- экологами.
Беседовал Дмитрий Михеенко
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СейчАС ПРАВИТельСТВОМ 
РФ уТВеРЖДенА ПРОгРАММА 
КОМПлеКСнОгО РАзВИТИя 
СОчИ. Из РАзных ИСТОчнИКОВ 
БуДеТ нАПРАВленО ПОРяДКА 
139 МлРД РуБ. В ПеРВую 
ОчеРеДь ПРеДПОлАгАеТСя 
ОБнОВленИе И МОДеРнИзАцИя 
ОБъеКТОВ И СеТей ВОДОСнАБ-
ЖенИя И ВОДООТВеДенИя. 
СПИСОК ПеРВООчеРеДных 
ПРОеКТОВ СОСТАВлен.
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Региональный управляющий Альфа- Банка в Краснодарском крае Антон Кузнецов —  о росте портфелей  
во всех видах кредитования в 2021 году и планах по дальнейшему развитию банка в 2022-м

— С какими результатами региональный офис 
Альфа- Банка закончил 2021 год? Как выросли 
цифры в розничном кредитовании, кредито-
вании малого и среднего бизнеса, ипотеке?
— В  целом  прошлый  год  для  Альфа- Банка 
на  Кубани  был  уникальным.  Начнем  с  того, 
что в апреле мы подписали с краевой адми-
нистрацией  cоглашение  о  стратегическом 
сотрудничестве  с  целью  внедрения  ESG-
принципов,  а  чуть  позже  аналогичное  Со-
глашение  о  сотрудничестве  подписали  с  ре-
гиональным  министерством  экономики.  Это, 
на наш взгляд, мощный толчок для развития 
бизнеса Альфы в регионе, а  также для стра-
тегического партнерства с краевыми бюджет-
ными организациями с целью решения задач 
социально- экономического развития Кубани. 
Соглашения  направлены  в  том  числе  на  по-
вышение эффективности финансовой систе-
мы края,  а  также на развитие его  кредитно- 
финансовой инфраструктуры.

Прошлый  год  запомнился  в  первую  оче-
редь  низкими  процентными  ставками,  госу-
дарственными  программами  субсидирова-
ния, а также высокой активностью населения 
в розничном кредитовании.

Если  говорить  о  бизнес- результатах, 
то в 2021 году в розничном бизнесе мы росли 
быстрее наших конкурентов на рынке. И  это 
касается  всех  продуктов.  К  примеру,  только 
в потребительском кредитовании мы выросли 
в полтора раза, в ипотеке —  в два. Ипотечный 
портфель  вообще  за  2021 год  вырос  на  63%. 
И здесь важно сказать, что это не эффект низ-
кой базы —  наш ипотечный портфель третий 
по Краснодарскому краю после ПАО Банк ВТБ 
и  ПАО  Сбербанк,  поэтому  если  мы  говорим 
о росте в полтора раза —  это огромные суммы. 
Рост  ипотечного  кредитования,  безусловно, 
связан  в  первую  очередь  с  государственны-
ми программами субсидирования процентной 
ставки  на  новостройки,  которые  стимулиро-
вали спрос, со снижением ипотечных ставок, 
а  также,  конечно,  с  ростом  цен  на  недвижи-
мость.  Стоит  сказать,  что  мы  индивидуально 
подходили к каждой сделке с нашими партне-
рами. Такой подход позволил выстроить хоро-
шие партнерские отношения, что обеспечило 
нам приток новых клиентов.

Активы под управлением (депозиты, инве-
стиции  и  остатки  на  счетах физических  лиц) 
выросли за прошлый год на 130%. Рост пасси-
вов, на наш взгляд,—  это показатель доверия 
банку  и  искусство  ювелирного  управления 
деньгами с целью обеспечения наших клиен-
тов самыми высокими ставками по депозитам 
и счетам до востребования.

В малом и микробизнесе за 2021 год было 
выдано 4 млрд руб. кредитов. Это вдвое боль-
ше,  чем в  2020 году. Мы вторые после Сбера 
на  рынке  Краснодарского  края  по  кредито-
ванию малого бизнеса. Кредитный портфель 
малого и микробизнеса вырос по сравнению 
с  2020 годом почти  в  два раза. Наша  страте-
гия  в  этом  сегменте —  быть  первым  банком 
на  рынке  за  счет  легких  процессов,  «под-
капотных»  технологий,  которые  позволяют 
компаниям  получить  кредиты  без  посеще-
ния  банковского  офиса  и  подписания  кучи 
документов. Мой прогноз: в течение трех лет 
мы будем номер один на рынке кредитования 
малого бизнеса.

Что касается остальных показателей мало-
го  и  микробизнеса,  то  год  к  году  мы  вырос-
ли на 27% в привлечении средств. Речь идет 
о  долгосрочных  вкладах  и  депозитах.  Коли-
чество  активных  клиентов  в  этом  сегменте 

увеличилось у Альфы на 20%, портфель зар-
платных клиентов —  на 18%. Все это стало воз-
можно  благодаря  уникальному  для  данного 
бизнес- сегмента обслуживанию действующих 
клиентов  и,  конечно,  привлечению  новых. 
Мы  ежемесячно  открываем  более  1,5 тыс. 
новых  расчетных  счетов.  Вы  только  вдумай-
тесь —  1,5 тыс. компаний Краснодарского края 
ежемесячно выбирают Альфа- Банк в качестве 
основного обслуживающего банка для своего 
бизнеса!

Что касается среднего бизнеса, то чистый 
прирост год к году составил по «рисковому» 
портфелю —  30%  (14,3 млрд  руб.  в  2021 году 
против 11,1 млрд руб. —  в 2020-м). Однако если 
учесть, что с 2021 года с рынка ушел продукт 
предоставления  банковских  гарантий  Росал-

когольрегулирования,  а  у  нас  этих  гарантий 
было  на  несколько  миллиардов,  то  чистый 
прирост  по  портфелю  среднего  бизнеса 
в «Альфе» составил 47%.

Нужно  сказать  и  про  рынок  проектного 
финансирования  по  214-ФЗ.  Это  важнейший 
и приоритетный сегмент для среднего корпора-
тивного  бизнеса.  Сегодня  «Альфа»  устойчиво 
входит в топ-3 банков по количеству разреше-
ний  на  строительство,  находящихся  на  обслу-
живании  в  банке,  в  том  числе —  по  которым 
реализовано  проектное  финансирование. 
Мы уступаем по этому показателю только про-
фильному банку АО «Банк ДОМ.РФ» и Сберу.

В  целом  пассивы  клиентов  средне-
го  бизнеса  в  банке  составили  33 млрд  руб., 
что  на  10 млрд руб.  больше,  чем  в  2020 году. 
За год привлечено почти 1 тыс. новых клиен-
тов среднего бизнеса. Для среднего бизнеса —  
это огромная цифра.

Если говорить в целом о трендах 2021 года, 
то это, помимо ипотечного кредитования, еще 
и  инвестиционная  деятельность.  Дело  в  том, 
что на фоне падения ставок по вкладам кли-
ент  все  больше  уходил  в  инвестирование. 
За прошлый год в три раза вырос поток инве-
стиций среди розничных клиентов.

— Расскажите о ваших планах на 2022 год?
— В  первую  очередь  мы  планируем  про-
должить  трансформацию  сети  отделений 
Альфа- Банка,  для  создания  нового  клиент-
ского  опыта  и  суперсервисов  для  наших 
клиентов.  Ключевые  бизнес- направления 
в этом году не меняются. В розничном биз-
несе фокус, как прежде, будет сделан на кре-
дитование,  в  том  числе  ипотечное,  а  также 

на  работу  с  премиальными  и  зарплатными 
клиентами.  В  ипотеке  особое  внимание  бу-
дет уделено цифровизации наших сервисов. 
Уже  сегодня мы  проводим  цифровые  сдел-
ки  как  на  первичном,  так  и  на  вторичном 
рынке, поэтому до 90% всех розничных опе-
раций можно выполнить в мобильном при-
ложении,  что  существенно  экономит  время 
и деньги клиентов.

В малом и микробизнесе,  как  я  и  сказал, 
наша  цель —  стать  банком  первого  выбо-
ра  для  соответствующих  компаний,  желаю-
щих  получить  кредит.  Мы  внедряем  новые 
программы  кредитования,  которые  ранее 
не  были  широко  представлены  в  данном 
сегменте,  а  также  совершенствуем  текущие. 
Например —  залоговое  кредитование  с  мак-
симальной  суммой  в  150 млн  руб.  и  сроком 
до 10 лет. На наш взгляд, это очень неплохие 
условия для малого бизнеса.

В  корпоративном бизнесе наша  задача —  
предоставить суперсервис по всем направле-
ниям обслуживания клиентов. Это и активная 
позиция по участию во всех программах под-
держки субъектов МСП, и проектное финанси-
рование жилищного  строительства,  и  обслу-
живание  ВЭД,  и  зарплатное  направление, 
и инструменты работы с пассивами и т. д.

— Какие  планируются  новые  направления 
в работе Альфа- Банка в 2022 году?
— Одним  из  основных  направлений  разви-
тия  бизнеса  станет  развитие  партнерской 
сети.  Дело  в  том,  что  концепция  развития 
бизнеса  Альфа- Банка  состоит  в  наращива-
нии сети партнерств, что в корне отличается 
от концепции экосистемы. Партнерства — это 
мгновенно масштабируемая гибкая система, 
позволяющая быстро запускать инновацион-
ные продукты от лучших компаний. Так, на-
пример,  сервис  «Нетмонет»  реформировал 
рынок  чаевых,  переведя  их  в  безналичный 
расчет.

Мы  развиваем  коллаборацию  бизне-
са  с  Х5 RG.  В  нашей  линейке  продуктов 
есть  и  совместные  продукты  с  «Билайном» 
как  для  бизнеса,  так  и  для физических  лиц. 
В феврале мы провели серию успешных пере-
говоров  с  «Краснодар Водоканалом»,  благо-
даря  сотрудничеству  с  которым  будем  пред-
лагать  совместные  сервисы  для  населения 
и предприятий кубанской столицы.

Продукты  банка  можно,  например,  полу-
чить в магазинах «Связной», а также исполь-
зуются  в  курьерской  доставке  продуктов 
через курьеров. До конца 2022 года мы хотим 
покрывать  доставкой  более  80%  населения 
края. Партнерства —  это будущее суперсерви-
са для наших клиентов.

— Какие ваши планы по дальнейшей диджи-
тализации банка?
— Уже  в  2021 году  на  онлайн-каналы  прихо-
дилось более 50% продаж продуктов рознич-
ного  бизнеса  Альфа- Банка.  И  эта  доля  будет 
расти.  Клиенты  получают  доступ  к  продук-
там тогда, когда это им нужно. 90% продуктов 
можно оформить в мобильном телефоне бук-
вально за несколько секунд. К примеру, нужна 
кредитная карта прямо сейчас —  три минуты, 
и  она  уже  готова  к  использованию  в  вашем 
мобильном приложении,  так же открывается 
и депозит. В этом вся суть современного фи-
нансового  обслуживания —  предоставлять 
сервисы почти мгновенно.

— Расскажите  о  новых  банковских  продук-
тах «Альфы», которые будут конкурировать 
на рынке  кредитных  услуг  региона,  а  также 
на рынке вкладов и депозитов?
— В настоящее время в ипотечном кредитова-
нии мы тестируем на трех застройщиках про-
грамму с нулевым первоначальным взносом. 
Спрос  на  продукт  высокий,  учитывая  жела-
ние застройщика субсидировать процентную 
ставку для клиента. До конца февраля такую 
ипотеку можно оформить под 7,99% годовых.

В малом и микробизнесе, помимо выше-
сказанного,  мы  запускаем  автокредит 
для  бизнеса,  ломбардное  кредитование 
в  сфере  недвижимости,  рефинансирование 
на  платформе  предодобренных  предложе-
ний, экспресс- ипотеку без регистрации ипо-
течного договора,  а  к  концу  2022 года наши 
разработчики  выпустят  абсолютно  новый 
продукт  на  рынке —  бессрочный  кредит 
для бизнес- целей.

«Ежемесячно 1,5 тысячи компаний выбирают Альфа- Банк 
в качестве основного банка для своего бизнеса»

В корпоративном бизнесе наша задача —  предоставить 
суперсервис по всем направлениям обслуживания 
клиентов. Это и активная позиция по участию во всех 
программах поддержки субъектов МСП, и проектное 
финансирование жилищного строительства, 
и обслуживание ВЭД, и зарплатное направление, 
и инструменты работы с пассивами и т. д.
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в  последние несколько лет компании региона все 
больше ориентируются на  ESG-принципы, разра-
батывая корпоративные стратегии положительного 
и  долгосрочного воздействия на  общество, окру-
жающую среду и  общую эффективность бизнеса. 
Такой подход становится массовым, его применяют 
как крупные международные компании, так и моло-
дые предприятия. По мнению участников рынка, это 
помогает повышать конкурентоспособность, выстра-
ивать эффективные взаимоотношения с  властью, 
обществом, партнерами и  клиентами. Как правило, 
ESG-стратегии кубанских компаний находятся в ста-
дии формирования. стимулировать этот процесс 
может государство.

МИнИМАльнО ВРеДные Промышлен-
ные предприятия с ESG-повесткой внедряют на Куба-
ни высокотехнологичные, экологичные инструменты. 
например, Абинский электрометаллургический завод 
(АЭмЗ) производит продукцию с  минимальным 
воздействием на окружающую среду и минимальным 
уровнем выбросов парниковых газов.

«в  технологическом процессе используется 
вторичное сырье —  металлический лом, что суще-
ственно снижает экологическую нагрузку и позволя-
ет экономить природные ресурсы. наши предприятия 
перерабатывают более 3 млн тонн отходов черных 
металлов в  год»,—  рассказал директор по  рабо-
те с  органами госвласти АЭмЗ никита Рыбленков. 
сейчас компания реализует проект по очистке и при-
менению отработанных растворов соляной и серной 
кислоты.

гК «ОТЭКО» в морском порту «Тамань» исполь-
зует технологию перевалки угля, которая позволяет 
избежать загрязнения воздуха, воды и почвы. Пере-
валка ведется закрытым способом: уголь со склада 
поступает на  пришвартованный к  причалу балкер 
по  укрытым защитными кожухами конвейерным 
линиям, телескопический рукав специализирован-
ной судопогрузочной машины опускается прямо 
в  трюм. чтобы максимально обезопасить аквато-
рию, складские площадки угля размещены мини-
мум в  1 км от  береговой линии, серы —  в  1,3 км, 
нефтепродуктов —  в 2 км.

«ОТЭКО принципиально не  производит пере-
валку на рейде и призывает других участников рынка 
от нее отказаться в связи с высокими экологически-
ми рисками»,—  заявляют в компании.

Компания «Эптакон» создала технологию стро-
ительства малоэтажных домов, которая не  наносит 
вреда окружающей среде. «По  истечении срока 
эксплуатации (150–300 лет) полимерный матери-
ал, из  которого изготовлен дом, утилизируется 
без выделения вредных компонентов»,—  утверж-
дает основатель компании сергей Шевченко. Также 
«Эптакон» реализует проект по установке солнечных 
панелей по  производству электроэнергии и  чистой 
воды и  внедряет технологию по  переработке орга-
нических отходов в  природный газ и  удобрения 
для земледелия.

ESG-повестка актуальна и в сельском хозяйстве. 
например, агрохолдинг «степь» михаила гуцери-
ева внедряет инновационные технологии, которые 
помогают снижать углеродный след, минимизиро-
вать вред окружающей среде и экономить ресурсы. 
Ежегодно компания инвестирует более 100 млн руб. 
в новые технологии. Так, в агрохолдинге полностью 
оцифрован процесс выращивания пшеницы: от пла-

нирования посевных площадей до  уборки урожая, 
его учета и  транспортировки. созданы цифровые 
двой ники полей, используется искусственный интел-
лект, а на земле работает беспилотная техника. Также 
агрохолдинг переходит на технологию нулевого зем-
леделия (No- Till), что позволяет не  только избегать 
эрозии почвы, но и удерживать углерод в ней, сокра-
щая карбоновый след.

ОТхОДы ПРИнОСяТ ДОхОДы 
Компании Кубани внедряют раздельный сбор мусора 
и  направляют на  переработку отходы, которые 
являются вторичными материальными ресурсами. 
например, гК «Аэродинамика» —  один из крупней-
ших аэропортовых холдингов России, управляющих 
аэропортами в Краснодаре, сочи и Анапе, реализует 
проект по  раздельному накоплению твердых ком-
мунальных отходов в  терминалах и  селективному 
накоплению ТКО в производственной деятельности. 
«Доходы от реализации отходов в 2021 году превы-
сили 5 млн руб. Это больше, чем за два предыдущих 
года»,—  конкретизирует представитель гК «Аэро-
динамика» виталий Коренюгин.

Компания «Роза Хутор» организовала на терри-
тории курорта собственную службу заготовки втор-
сырья. специальный транспорт регулярно объезжает 
отели, рестораны, магазины, технологические участ-
ки курорта и  бесплатно забирает отходы, которые 
могут служить вторичными материальными ресурса-
ми. в среднем ежемесячно «Роза Хутор» отправляет 
на рынок утилизации более 16 тонн картона и бумаги, 
тонну пластика и около 5 тонн стекла. «в перерасче-
те на объем эти показатели покрывают порядка 40% 
общего потока образующихся отходов»,—  говорит 
директор по  устойчивому развитию курорта «Роза 
Хутор» Дмитрий Колосов.

Проект по  управлению отходами ООО  «КлААс» 
в 2021 году достиг эффективности 87%. в его рамках 
сотрудников обучили бережливому производству, 
оптимизировали на предприятии сбор отходов, кото-
рые в дальнейшем передаются на переработку. «Толь-
ко 10% отходов компании относятся к 4–5-му классу 
опасности и отправляются на полигон ТКО в соответ-
ствии с законодательством РФ. и лишь 3% отходов 
передается для обезвреживания в специализирован-
ные организации. Остальные отходы направляются 
для вторичного использования»,—  говорит генераль-
ный директор ООО «КлААс» Ральф Бендиш.

в  2021 году компания «КлААс» увеличила 
выпуск продукции на 60%. соответственно, расходы 
на утилизацию отходов также увеличились: с 1,5 млн 
руб. в 2019 году до 5,2 млн в 2021 году. но и доход 
от  продаж отходов, переданных на  переработку, 
вырос еще более значительно: с 9,3 млн до 31,6 млн 
руб. соответственно.

«внедрение принципов бережливого производ-
ства выгодно не только в долгосрочной перспекти-
ве —  для экологии, но  и  в  краткосрочной —  для 
экономики предприятия. Это одна из  основ устой-
чивого развития»,—  резюмирует господин Бендиш.

зеленАя ТРАнСФОРМАцИя
РАБОТАющИе нА КуБАнИ КОМПАнИИ ВСе БОльше ОРИенТИРуюТСя нА ВнеДРенИе 
В СВОю ДеяТельнОСТь ESG-ПРИнцИПОВ. ЭТО КАСАеТСя И МИнИМИзАцИИ ВРеДА 
ПРИРОДе В хОДе ПРОИзВОДСТВеннОгО ПРОцеССА, И РАзДельнОгО СБОРА ОТхОДОВ, 
И СОцИАльнОй ОРИенТИРОВАннОСТИ БИзнеСА. В БуДущеМ, ПО МненИю ЭКСПеРТОВ, 
СООТВеТСТВИе ESG-ПРИнцИПАМ СыгРАеТ РешАющую РОль нА РынКе. ОльгА смиРнОвА

На КуРОРТЕ «РОза ХуТОР» ОРгаНИзОваН РазДЕльНыЙ сбОР ОТХОДОв, вТОРИчНыЕ МаТЕРИальНыЕ РЕсуРсы 

НаПРавляюТся На ПЕРЕРабОТКу

сЕльХОзПРЕДПРИяТИя КубаНИ ИсПОльзуюТ 

бЕсПИлОТНИКИ, чТОбы сНИзИТь КОлИчЕсТвО 

ПОТРЕбляЕМыХ РЕсуРсОв И уМЕНьшИТь вРЕДНОЕ 

вОзДЕЙсТвИЕ На ОКРужающую сРЕДу
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СОцИАльнАя ОТВеТСТВеннОСТь

сОцИальНая ОТвЕТсТвЕННОсТь



нИчегО лИшнегО Компании региона сле-
дуют тренду на ответственное потребление. Они ста-
раются по максимуму перейти на безбумажный доку-
ментооборот, сокращают применение одноразовых 
товаров и  упаковки, внедряют энергосберегающие 
технологии, используют возобновляемые источники 
энергии. например, на  крыше производственного 
здания компании «КлААс» в Краснодаре установле-
ны солнечные батареи- накопители, благодаря кото-
рым ежегодно экономится порядка 20 тыс. куб.  м 
природного газа. Компания снижает расходы произ-
водственных материалов. Так, с  помощью системы 
рекуперации в автоматической камере окрашивания 
в процесс возвращается более 99% краски. Еще один 
инновационный проект —  переход на  низкотемпе-
ратурную порошковую краску —  позволяет заводу 
экономить 141 тыс. куб. м природного газа в  год. 
Таким образом уменьшаются и  затраты предпри-
ятия, и  экологическая нагрузка на внешнюю среду. 
К 2023 году «КлААс» планирует сократить удельное 
потребление газа еще на  40% благодаря переходу 
на новый тип порошковой краски.

Курорт «Роза Хутор» благодаря эффективному 
управлению ресурсами за  2018–2021 годы снизил 
потребление электроэнергии на 16%, газа —  на 33%, 
воды —  на 24%.

Компания WIND TO GO!, которая занимается 
популяризацией парусного спорта в России и за ее 
пределами, на  своей площадке в  Абрау- Дюрсо 
использует полностью электрический катер. 
«Пока мы потребляем большое количество бути-
лированной воды во  время гонок. Альтернатив-
ное решение —  будем продавать многоразовые 
брендированные бутылки. на мероприятиях стали 
использовать минимум рекламной полиграфии 
и  баннеров. Пока от  этого не  получается отойти 
полностью, но  с  каждым заказчиком индивиду-
ально прорабатываем возможности сокращения 
производства такой продукции»,—  рассказыва-
ет генеральный директор WIND TO GO! Андрей 
савченков.

«зеленОе» ФИнАнСИРОВАнИе ESG- 
ориентированные банки финансируют проекты, 
которые помогают компаниям снизить негативное 
воздействие на окружающую среду. например, сбер 
выдает кредиты на цели, направленные на снижение 
выбросов загрязняющих веществ, парниковых газов, 
энергосбережение и  повышение эффективности 
использования природных ресурсов, адаптацию эко-
номики к  изменению климата. Такой кредит должен 
соответствовать таксономии «зеленых» проектов 
в  сбере, которая была принята в  2020 году и  соот-
ветствует как ведущим мировым практикам, так 
и таксономии вЭБ.РФ.

Также сбер разработал финансовый продукт, 
в котором процентная ставка привязана к выполне-
нию заемщиком определенных ESG-показателей, 
таких как экологическая ответственность, повторное 
использование переработанных материалов, нали-
чие отчетности в области ESG и устойчивого разви-
тия и других. в 2022 году банк начал внедрять такой 
ESG-рейтинг своих корпоративных клиентов и будет 
снижать процентные ставки тем, кто демонстрирует 
хорошие показатели в этом рейтинге.

«"Зеленое" кредитование имеет очень значимые 
перспективы не  только для сохранения экологии, 
но и для развития социальной сферы. мы в сбере 
четко видим этот тренд и фиксируем рост внимания 
к  нему со  стороны российских предпринимателей. 
совместно с бизнесом в среднесрочной перспективе 
мы планируем сформировать ESG-портфель "зеле-
ного" финансирования объемом до 50 млрд руб.»,—  
говорит управляющая Краснодарским отделением 
сбербанка Татьяна сергиенко.

Эксперты банка вТБ фиксируют все большую 
потребность клиентов в использовании продуктов 
и сервисов, которые позволяют заботиться об окру-
жающей среде. Поэтому в прошлом году вТБ пер-
вым на российском рынке представил финансовые 
экопродукты для розничных клиентов: экоипотеку 
и льготные автокредиты на электромобили. сейчас 
вТБ разрабатывает сберегательные экопродукты 

и  в  2022 году планирует предложить держате-
лям накопительных счетов перевести часть дохо-
да по  ним в  фонд защиты природы. на  данный 
момент клиентам вТБ доступны для открытия 
обезличенные металлические счета, снижающие 
нагрузку на окружающую среду за счет уменьше-
ния добычи драгоценных металлов в физическом 
выражении.

ОБщеСТВеннО ПОлезные КейСы 
градообразующие предприятия активно участвуют 
в  социальной жизни на  территории присутствия. 
Компания ОТЭКО с 2005 года участвует в различных 
проектах по  развитию социальной инфраструктуры 
в  Темрюкском районе. на  развитие здравоохране-
ния, образования, детского спорта, благоустройство 
населенных пунктов компания ежегодно инвестирует 
крупные суммы. начиная с  2022 года ОТЭКО еще 
больше сконцентрировалась на  этом направлении 
и планирует направить на социальные и экологиче-
ские проекты по  развитию Таманского полуострова 
в текущем году более 100 млн руб.

АББРеВИАТуРА ESG 
РАСшИФРОВыВАеТСя КАК 
«ЭКОлОгИя, ОТВеТСТВеннОе 
ОТнОшенИе К ОКРуЖАющей 
СРеДе» (E – EnvIronmEnt); 
«ВыСОКАя СОцИАльнАя 
ОТВеТСТВеннОСТь»  
(S — SocIal); «ВыСОКОе 
КАчеСТВО КОРПОРАТИВнОгО 
уПРАВленИя» (G – GovErnancE)

Абинский электрометаллургический завод в  ка-
честве спонсора участвует в  муниципальных 
экоконкурсах среди школьников, спонсирует 
образовательно- просветительскую деятельность 
в  этом направлении. на  базе завода создан во-
лонтерский отряд, который планомерно реализует 
программу природоохранных мероприятий, в  эко-
логических акциях участвуют и  взрослые, и  дети. 
«Реализация ESG-стратегии позволяет АЭмЗ вы-
страивать более доверительные отношения и с на-
селением, и с органами власти, которые разделяют 
наше стремление к  заботе об  окружающей сре-
де»,—  говорит никита Рыбленков.

Добровольческое движение компании «Евро-
Хим» активно участвует в различных экологических 
и  социальных проектах. волонтеры «ЕвроХим —  
Белореченские минудобрения» высаживают аллеи 
в  местах воинской славы, участвуют в  благоустрой-
стве города, помогают социально незащищенным 
слоям населения. Опыт «ЕвроХима» по осуществле-
нию корпоративной ESG-программы силами молодых 
активистов- волонтеров обсуждался на  междуна-
родной конференции ООн «женевские чтения», где 

инициативы компании рекомендовали для внедрения 
на других крупных промышленных предприятиях РФ.

ЭФФеКТИВнОе уПРАВленИе Ком-
пании совершенствуют управленческие принципы 
работы, повышая эффективность и  прозрачность 
взаимодействия с  сотрудниками, поставщиками 
и потребителями услуг. например, гК «ОТЭКО» полу-
чила сертификат соответствия системы управления 
международным стандартам качества ISO 9001. Одна 
из  интересных инициатив ОТЭКО, направленных 
на повышение комфорта труда,—  разработка прило-
жения для смартфонов. с его помощью сотрудники 
терминалов могут самостоятельно в режиме онлайн 
бронировать и заказывать корпоративный транспорт 
для поездок между портовыми объектами.

Также компания реализует корпоративный про-
ект, участие в  котором позволяет любому сотруд-
нику предложить собственный вариант повышения 
эффективности работы его подразделения, оборудо-
вания, упрощения рабочих процессов, организации 
рабочего пространства.

Крупные компании, работающие в  Краснодар-
ском крае, активно сотрудничают с  образователь-
ными учреждениями, предоставляя возможность 
стажировок и  последующего трудоустройства 
талантливым студентам и молодым специалистам.

ESG-ПеРехОД ПРОСТИМулИРуеТ 
гОСуДАРСТВО По мнению участников рынка, 
крупные компании реализовали социальные и эколо-
гические проекты до того, как философия ESG стала 
мейнстримом. Популяризация направления помогла 
«упаковать» и  систематизировать деятельность 
в  этом направлении, оценить вклад предприятий 
в решение глобальных общемировых проблем.

«наступает эпоха, когда рейтинги ESG начина-
ют оказывать сильное влияние на бизнес в России 
и  социальная деятельность становится важной 
для потребителей. в  обозримом будущем имен-
но общество будет выдавать бизнесу "лицензию" 
на  деятельность через рейтинги ESG»,—  анали-
зирует директор по  маркетингу Ан «Аякс» Камила 
Плетнева.

«Компания, работающая в  рамках ESG-
стандартов, всегда будет выглядеть более привле-
кательной в  глазах контрагентов при прочих рав-
ных. мы видим это на  практике нашей компании. 
на Западе за последний год число инвестиционных 
компаний, ориентирующихся на  ESG-повестку, 
выросло почти в  полтора раза. Этот тренд прихо-
дит и  к  нам»,—  говорит заместитель генерального 
директора, директор r&D центра агрохолдинга 
«степь» сергей Ткаченко.

«Основная проблема, с которой компании стал-
киваются при внедрении ESG-принципов,—  это 
отсутствие четких критериев и  системной под-
держки со  стороны государства. 2021 год назы-

вают годом ESG, и  действительно было принято 
множество новых законодательных актов, которые 
закладывают фундамент для развития этой сферы 
в России. Однако еще предстоит доработать таксо-
номию ESG-проектов, разработать конкретные меры 
государственной поддержки»,—  считает никита 
Рыбленков.

Аналитики «Фридом Финанс» считают, 
что для ускорения процесса ESG-трансформации 
российских компаний в первую очередь необходимо 
активно развивать экологическое регулирование. 
Это можно сделать за счет контроля выбросов, вве-
дения налогов на выбросы сверх нормы. во-вторых, 
необходимо продумать экономические поощрения 
в виде снижения налогов или, например, выделения 
средств из  федерального бюджета крупным ком-
паниям, для которых ESG-переход может оказать-
ся болезненным. в-третьих, необходимо создание 
ESG-рейтингов, которые покажут, насколько компа-
ния эффективна в  своем управлении. в-четвертых, 
необходимо создание консультационных центров, 
которые будут оказывать помощь по  применению 
ESG-принципов.

По  мнению аналитика Фг «ФинАм» Алексан-
дра Ковалева, в арсенале любого государства всегда 
имеется довольно широкий портфель инструментов 
ESG-регулирования. Организация биржи по торгов-
ле квотами на выбросы —  один из таковых. Кроме 
того, государство может поспособствовать созда-
нию единой системы обращения и  регулирования 
«зеленых» инструментов, например, сертификатов 
и облигаций.

«Фундаментальный инструмент —  создание 
исчерпывающей "зеленой" законодательной базы. 
Бизнес должен понимать, какие ESG-стандарты 
приняты в  отрасли, как и  кем они регулируются, 
какие цели ставятся перед экономикой и насколько 
они интегрированы с  наилучшими международны-
ми практиками. Последнее очень важно в контексте 
скорого введения в  Ес системы трансграничного 
углеродного регулирования, под действие которо-
го попадут отечественные экспортеры»,—  считает 
господин Ковалев. n

Для уСКОРенИя ПРОцеССА 
ESG-ТРАнСФОРМАцИИ РОССИй-
СКИх КОМПАнИй В ПеРВую 
ОчеРеДь неОБхОДИМО АКТИВ-
нО РАзВИВАТь ЭКОлОгИчеСКОе 
РегулИРОВАнИе. ЭТО МОЖнО 
СДелАТь зА СчеТ КОнТРОля 
ВыБРОСОВ, ВВеДенИя нА-
лОгОВ нА ВыБРОСы СВеРх 
нОРМы

в ПОРТу ТаМаНь ИсПОльзуюТ сИсТЕМу 
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СОцИАльнАя ОТВеТСТВеннОСТь

сОцИальНая ОТвЕТсТвЕННОсТь



Сеть ресторанов Madyar Collection предоставляет возможность обучиться в Школе поваров, научиться создавать 
гастрономические шедевры и получить профессию мечты, независимо от возраста и образования 

Школа поваров Madyar Collection: 
престижно, эффективно, легко!
Проект  «Школа  поваров»  Madyar 
Collection  уже  более  двух  лет  реа-
лизует  совместно  с  Краснодарским 
торгово- экономическим  колледжем 
(КТЭК),  выпускниками  которого  явля-
ются шеф-повара лучших ресторанов 
юга России и других регионов. Созда-
тель и куратор образовательного кур-
са —  Бренд-шеф сети Madyar Collection 
Ариша  Задунайская —  признанный 
эксперт  в  области  ресторанного  биз-
неса. Она сама окончила КТЭК, а впо-
следствии Кубанский государственный 
технологический университет. За вре-
мя карьеры запустила 18 ресторанных 
концепций,  работала  в  мишленов-
ских ресторанах Европы. Ариша Заду-
найская  воспитала  не  один  десяток 
востребованных  шеф-поваров,  она 
постоянно продолжает обучаться сама 
и готова делиться опытом со слушате-
лями Школы поваров.

Обучение в Школе поваров Madyar 
Collection рассчитано на 300 учебных 
часов,  оно  проходит  в  несколько  эта-
пов  и  занимает  два  месяца.  Программа 
составлена  таким  образом,  чтобы  обу-
чающиеся  могли  получить  квинтэссен-
цию знаний и опыта без «воды» —  толь-
ко то, что пригодится в работе. Обучение 
проводится в мини-группах, что обеспе-
чивает  индивидуальный  подход  к  каж-
дому ученику. Процесс курируют настав-
ники —  су-шефы ресторанов сети Madyar 

Collection.  Слушатели  обеспечивают-
ся  всей  необходимой  методической 
литературой.

В  течение  первого  месяца  ученики 
изучают  теорию  кулинарного  мастер-
ства.  Лекции  для  них  читают  ведущие 
преподаватели Краснодарского торгово- 
экономического  колледжа.  Далее  начи-
нается  самая  увлекательная  часть —  
активная  практика  на  кухне  ресторана, 

оснащенной  современ-
ным  технологическим 
оборудованием.  Madyar 
Collection  предлагает 
постигать  гастрономи-
ческие  секреты  на  базе 
заведений  бренда —  
ресторанов  европейской, 
кавказской,  итальянской, 
паназиатской  кухни. 
Ученики  Школы  пова-
ров  смогут  приобщить-
ся  к  профессиональной 
и  дружной  семье  Madyar 
Collection.

Всех  учеников  Школы 
поваров  ждет  бонус —  
завтрак  с  Аришей  Заду-
найской,  на  котором 
куратор  проекта  прово-
дит тематический мастер- 

класс  и  дает  карьерную  консультацию. 
Ариша  общается  с  учениками,  выяв-
ляя их  склонности и интересы, помогая 
определиться  с  местом  будущей  рабо-
ты,  чтобы  реализоваться  в  профессии 
по максимуму.

По окончании обучения, после успеш-
ной сдачи экзаменов, выпускники Школы 
поваров  получают  свидетельство  госу-
дарственного образца по специальности 
«повар 3-го разряда», что позволяет им 
устроиться  на  работу  на  любое  пред-
приятие  общественного  питания.  Далее 
они  могут  постоянно  повышать  квали-
фикацию.  Некоторые  ученики  поступа-
ют в Школу специально, чтобы впослед-
ствии трудоустроиться в рестораны сети 
Madyar Collection, стать настоящими про-

фессионалами и мастерами высокой кух-
ни. Благодаря проекту многие выпускни-
ки  смогли  реализовать  мечту,  изменить 
свою жизнь  и  сделать  карьеру  в  ресто-
ранном бизнесе. Есть и те, кто поступает 
в Школу, чтобы научиться готовить кули-
нарные шедевры дома, удивляя и радуя 
членов  семьи  и  друзей.  «Курс  создан 
как  для  людей  без  опыта  и  навыков, 
которые желают их  получить,  так  и  для 
тех, кто имеет базовые знания, но хочет 
повысить  свой профессиональный  уро-
вень,  обучившись  работе  по  высоким 
стандартам сети Madyar Collection. Попу-
лярность Школы  поваров  растет,  к  нам 
на  обучение  приезжают  люди  из  раз-
ных  регионов  России»,—  рассказывает 
HR-директор  сети  ресторанов  Madyar 
Collection Анна Пантилеева.

«Краснодарский  торгово- экономи-
ческий колледж давно является партне-

ром сети Madyar Collection. Наши студен-
ты  проходят  оплачиваемую  практику 
на базе ресторанов сети, после обучения 
многие  остаются  на  постоянную  рабо-
ту и  достигают  карьерных высот.  Семья 
Madyar Collection постоянно пополняет-
ся новыми кафе и ресторанами с ориги-
нальными концепциями,  которые легко 
могут конкурировать с лучшими заведе-
ниями России и мира. Мы рады сотруд-
ничать  с  динамично  развивающейся 
компанией,  которая  держит  высокую 
планку качества услуг и сервиса, позво-
ляя  своим  сотрудникам  реализовать 
свой  творческий  потенциал»,—  гово-
рит  заместитель  директора  по  учебно- 
производственной работе КТЭК  Татьяна 
Дорошенко.

Обучение в Школе поваров Madyar Collection 
рассчитано на 300 учебных часов, оно 
проходит в несколько этапов и занимает 
два месяца. Программа составлена таким 
образом, чтобы обучающиеся могли получить 
квинтэссенцию знаний и опыта без «воды» — 
только то, что пригодится в работе

Madyar Collection — одна из крупнейших ресторанных компаний Красно-
дарского края. История бренда началась в 2001 году с открытия ресто-
рана «Мадьяр». Сегодня сеть объединяет 17 проектов, каждый из кото-
рых обладает уникальным стилем и колоритом, предлагая безупречный 
сервис по высоким стандартам Madyar Collection.
Успешные проекты Madyar Collection — это флагманский ресторан 
Мадьяр, Wok Cafe, Мадьяр-Гриль, Гусь — Изакая, Пиноккио Djan, Ряженка, 
Томми Lee, Don Bazilio, Джимми Чу, Sunny, Бодхi, Дэда, онлайн-ресторан 
Подано в Краснодаре. В январе 2022 года ресторан Джимми Чу открылся 
в Геленджике.
В ресторанах сети Madyar Collection работают более 650 профессионалов.
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Краснодарский край попал в топ-5 российских регионов по 
уровню качества жизни, согласно оценке агентства «РИА 
Рейтинг». Также Кубань показала наивысший уровень инве-
стиционной привлекательности (группа A-I) в рэнкинге рей-
тингового агентства «Эксперт РА». Вместе с экономическим 
развитием региона улучшаются и финансовые возможности 
его жителей, растет интерес к инвестициям. Об инвестици-
онной привлекательности американского фондового рынка 
рассказал Вячеслав Барштейн, директор филиала ИК «Фри-
дом Финанс» в Ростове-на-Дону.
Для частного инвестора из России покупка ценных бумаг аме-
риканских компаний может быть интересна по нескольким 
причинам. Макроданные, вышедшие в начале 2022 года, ука-
зывают, что экономика США сохраняет позитивный импульс, в 
частности, рост ВВП в IV квартале 2021 года превысил ожида-
ния и составил 6,9% к уровню III квартала. Также порадовали 
инвесторов отчетности крупнейших компаний, рост выручки и 
прибыли которых оказался выше консенсуса аналитиков. Силь-
ные результаты представили крупнейший интернет-ретейлер 
Amazon, технологический гигант Alphabet, нефтяная компания 
Exxon Mobil, производитель чипов Qualcomm, фармацевтиче-
ская компания Merck. Успешно отчитался и Freedom Holding 
Corp., в состав которого входит ИК «Фридом Финанс»: выручка 
за III квартал 2022 фискального года, который совпадает с IV 
календарным кварталом 2021-го, выросла на 46%, до $146 млн.
Сезон отчетностей всегда отмечается повышенной волатиль-
ностью, когда котировки акций могут колебаться на десятки 

процентов. Этот период, наложившийся на коррекцию на 
крупнейшем фондовом рынке в начале 2022 года, дает воз-
можность инвестировать в бумаги надежных компаний по 
привлекательным ценам. Статистика показывает, что через 
год после просадки на 10% ниже максимума индекс S&P 500 
в 76% случаев приносит доходность инвесторам. Но как вы-
брать компании для покупки на фоне потока новостей и 
большого количества отчетов? Отличным вариантом станут 
паевые инвестиционные фонды (ПИФы) — каждый из них 
включает акции тщательно отобранных компаний, а пай 
ПИФа обычно обходится гораздо дешевле, чем покупка каж-
дой бумаги по отдельности.

Лучшие из лучших
Крупные технологические компании уже не первый год по-
казывают впечатляющий рост. Например, акции Apple за по-
следние 12 месяцев даже после отступления от максимумов 
принесли акционерам доходность 30%. Двузначный рост 
за период показали также Microsoft (+22,4%), недавно объ-
явившая о дроблении акций Alphabet (+28,8%) и другие. Эти 
компании, а также еще восемь эмитентов входят в состав 
биржевого ПИФа «Лидеры технологий». Фонд торгуется на 
Московской бирже под тикером MTEK и позволяет примерно 
за 2000 рублей инвестировать в крупнейшие американские 
технологические компании.
Если же вы хотите присмотреться к компаниям, способным 
показать «взрывной» рост в течение ближайших десяти-

летий, то можно присмотреться к торгуемому на СПБ Бирже 
в долларах интервальному ПИФу «Индустрии будущего». 
В его портфеле собраны 33 компании из 11 перспективных 
отраслей (включая сети 5G, космос и биотехнологии). Среди 
эмитентов есть и крупные игроки вроде Amazon и Ford, и те, 
кому только предстоит совершить свой главный прорыв. Раз 
в квартал состав фонда пересматривается для достижения 
лучших результатов.
Закрытый ПИФ «Фонд первичных размещений» позволяет 
даже неквалифицированным инвесторам участвовать в IPO 
на рынке США. Этот сегмент способен принести сверхприбыль: 
например, стоимость акций американского финтеха Upstart 
Holdings выросла на 1300% спустя девять месяцев после выхо-
да на биржу. Другой яркий пример — голландская биотехноло-
гическая компания CureVac N.V., которая разрабатывает новый 
класс лекарств на основе матричной РНК. Цена размещения 
акций составляла $16, а через три месяца — на 385% больше. 
Согласно оценкам аналитиков крупнейших инвестицион-
ных банков, средний потенциал роста компаний, входящих 
в портфель «Фонда первичных размещений», составляет 
87%.  Глава Freedom Holding Corp. Тимур Турлов в прямом 
эфире в Instagram отметил, что существующий разрыв между 
справедливой и рыночной стоимостью пая к апрелю 2022 
года может сократиться в том числе благодаря старту весен-
него сезона IPO. Паи фонда торгуются на Московской бирже 
(в рублях), СПБ Бирже и Казахстанской фондовой бирже (в 
долларах). 

Открыть Америку 
частным инвесторам
Как заработать на фондовом рынке США
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ДеньгИ В БАнКАх За 2021 год объем раз-
мещенных жителями Краснодарского края в банках 
средств вырос на  7,2% и  составил на  1 января 
2022 года 940,5 млрд руб. Такие данные «ЭР» 
предоставили в  Южном гУ Банка России. Темп 
прироста привлеченных средств физических лиц, 
по  данным регулятора, в  2021 году был выше, 
чем в 2020-м, на 6%. При этом в целом по России 
наблюдалось некоторое его замедление (с  +8,3% 
в  2020 году до  5,6% год к  году в  2021-м). сумма 
сбережений в  расчете на  одного жителя Кубани 
за  год увеличилась со  154 тыс. до  166 тыс. руб. 
По-прежнему вкладчики отдавали предпочтение 
вкладам в национальной валюте (более 86% остат-
ков на счетах физических лиц —  в руб лях).

«на  региональном финансовом рынке есть 
различные инструменты, позволяющие сохранять 
и  приумножать накопления. Это и  ценные бумаги, 
и  иностранная валюта, и  недвижимость. Однако 
по-прежнему жители Краснодарского края доверя-
ют стабильно развивающемуся банковскому секто-
ру и  продолжают держать существенные объемы 
своих сбережений на счетах в банках»,—  констати-
руют в Южном гУ Банка России.

Триггером для роста портфеля привлеченных 
средств вТБ на Кубани с июля прошлого года стало 
повышение ставок по  вкладам. Однако, как уточ-
нили в  банке, наибольшую динамику продемон-
стрировали инвестпродукты: за 2021 год их объем 
увеличился на  38% и  превысил 72,5 млрд руб. 
«в 2022 году рынок привлеченных средств, по про-
гнозам вТБ, вырастет на 9%. Этому будут способ-
ствовать выгодные ставки по  депозитам, высокий 
интерес к  инвестициям и  возвращение в  банки 
наличных»,—  говорят в банке.

в целом в 2021 году вТБ в Краснодарском крае 
увеличил объем средств с  учетом инвестпродук-
тов, размещенных в  банке частными клиентами, 
на  20% —  до  185,2 млрд руб. Объем депозитов 
превысил 112 млрд руб., увеличившись с  начала 
года на  10%. «Если в  2020 году жители Кубани 
активно выводили деньги с  депозитов на  накопи-
тельные и карточные счета, чтобы держать их "под 
рукой", то во второй половине прошлого года ситу-
ация существенно изменилась. Повышение инте-
реса вкладчиков к срочным сбережениям вызвано 
было планомерным ростом ставок»,—  рассказали 
в банке.

в  сбере сообщили, что портфель пассивов 
физических лиц в  банке на  1 января 2022 года 
составил 458 млрд руб. всего в  2021 году было 
открыто вкладов на  общую сумму 184 млрд руб. 
(в 2020 году —  188 млрд руб.).

Директор территориального офиса Росбанка 
в  Краснодаре сюзанна Подмазова также отме-
чает в  2021 году повышенный спрос на  вклады 
и  накопительные счета, что во  многом, по  ее 
мнению, было связано с  инфляционными ожида-
ниями и  ростом ключевой ставки Банка России. 
«Росбанк оперативно отреагировал на  ситуацию 
на рынке и адаптировал предложения, что нашло 
очень хороший отклик у  наших клиентов. можно 
ожидать, что рост интереса к  вкладам продол-
жится как минимум до  окончания периода высо-
ких ставок, и, по мнению аналитиков, это должно 
затронуть практически весь 2022 год»,—  говорит 
собеседница GUIDE.

По ее словам, многие сейчас стараются не хра-
нить все средства только на вкладах или сберега-
тельных счетах, а  используют активно инвести-
ционные продукты. «мы  стараемся предлагать 
нашим клиентам портфельные решения, которые 
позволяют диверсифицировать свой финансовый 
портфель и  благодаря этому получать более при-
влекательную доходность»,—  говорит госпожа 
Подмазова.

на  фоне низких ставок по  депозитам, кото-
рые можно было наблюдать в  первой половине 
2021 года, положительная динамика на фондовых 

рынках привлекла большое внимание потенци-
альных инвесторов, констатирует управляющий 
филиалом «Южный» ПАО «Банк Уралсиб» Эдуард 
Колесников. По этой причине, по его словам, значи-
тельно увеличилось количество брокерских счетов 
и объемы инвестирования физических лиц.

«в нашем банке большую популярность приоб-
рели брокерские счета с готовым инвестиционным 
решением и  индивидуальные инвестиционные 
счета (иис), которые позволили клиентам практи-
чески с любым начальным капиталом попробовать 
себя в  качестве инвестора, используя при этом 
поддержку профессиональных аналитиков, под-
готовивших оптимальный портфель ценных бумаг 
для инвестирования»,—  рассказал господин 
Колесников.

Также в  2021 году, по  его словам, большой 
интерес клиентов вызывало инвестиционное стра-
хование жизни (исж) —  за счет сочетания гаран-
тий сохранности капитала и высокого потенциала 
инвестиционного дохода. «в  2022 году, помимо 
уже указанных инвестиционных продуктов, пла-
нируется увеличение предложений, доступных 
только для квалифицированных инвесторов. 
мы планируем предлагать отдельной части наших 
клиентов получать такой статус и  открывать 

для себя новые возможности инвестирования»,—  
говорит банкир.

СТАВКА ИДеТ В РОСТ Как рассказали 
в Южном гУ Банка России, повышение доходности 
стимулировало рост объема привлеченных средств 
жителей Краснодарского края. Так, в  ноябре 
2021 года по сравнению с тем же месяцем 2020-го 
средняя процентная ставка по  краткосрочным 
депозитам физических лиц в Южном федеральном 
округе выросла на  1,3 процентных пункта (п.п.), 
до 4,4%, по долгосрочным —  на 1,9 п.п., до 5,8%. 
максимальная ставка по вкладам десяти кредитных 
организаций, привлекающих наибольший объем 
депозитов населения в  стране, в  конце декабря 
составила 7,7%.

«Динамика доходности вкладов в  первую 
очередь связана с  повышением ключевой ставки 
Банком России с марта 2021 года (в совокупности 
+4,25 п.п., до 8,5%, в декабре 2021 года). Проводи-
мая мегарегулятором денежно- кредитная политика 
продолжит укреплять тенденцию к повышению при-
влекательности депозитов для населения и  защи-

СТАВКА БОльше, чеМ РИСК
ВСлеД зА ПОВышенИеМ ценТРОБАнКОМ КлючеВОй СТАВКИ ДО 9,5% ОЖИДАеТСя И 
РОСТ ОБъеМОВ И ДОхОДнОСТИ БАнКОВСКИх ВКлАДОВ И ДеПОзИТОВ. ПО ПОКАзАТеляМ 
ПРОшлОгО гОДА уЖе зАФИКСИРОВАн СеРьезный РОСТ ПРИВлеченИя ФИнАнСОВыМИ 
ОРгАнИзАцИяМИ СРеДСТВ ФИзлИц, ОДнАКО САМИ БАнКИ КОнСТАТИРуюТ СМещенИе 
КлИенТСКИх ПРеДПОчТенИй В СТОРОну ИнВеСТИРОВАнИя. КАКИе ИнСТРуМенТы 
СегОДня ПОМОгАюТ СОхРАняТь И ПРИуМнОЖАТь нАКОПленИя гРАЖДАн И чТО 
ЖДАТь ОТ БАнКОВСКОгО РынКА ВКлАДОВ И ДеПОзИТОВ В 2022 гОДу — РАзБИРАлСя 
GUIDE «ЭКОнОМИКА РегИОнА». ДмиТРий миХЕЕнКО
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 в 2021 гОДу РОссИЙсКИЕ вКлаДчИКИ 

ПО-ПРЕжНЕМу ОТДавалИ ПРЕДПОчТЕНИЕ 

сбЕРЕжЕНИяМ в НацИОНальНОЙ валюТЕ

«нА РегИОнАльнОМ ФИнАнСО-
ВОМ РынКе еСТь РАзлИчные 
ИнСТРуМенТы, ПОзВОляю-
щИе СОхРАняТь И ПРИуМнО-
ЖАТь нАКОПленИя. ЭТО И цен-
ные БуМАгИ, И ИнОСТРАннАя 
ВАлюТА, И неДВИЖИМОСТь»
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щать покупательную способность сбережений граж-
дан»,—  рассказали в Южном гУ цБ РФ.

Как рассказали в  сбере, средняя ставка 
по  вкладам в  банке по  итогам декабря составила 
4,17% годовых. в  вТБ в  прошлом году средняя 
ставка по  сберегательным продуктам составляла 
6%, сегодня максимальная доходность находится 
в  районе 9% годовых. По  мнению экспертов вТБ, 
в 2022 году средневзвешенные ставки по руб левым 
вкладам будут варьироваться возле 8–8,5%.

«ставки по  вкладам меняются вслед за  дви-
жением ключевой ставки цБ. Кроме того, ставка 
зависит от суммы вложений и срока вклада —  чем 
он дольше, тем выше доходность. на сегодняшний 
день средняя ставка по вкладам в Краснодарском 
крае —  7%. Бесспорно, размер ставки по  вкла-
дам напрямую влияет на  отклик клиентов и  ведет 
к  увеличению депозитного портфеля. Так, напри-
мер, начиная с  лета 2021 года мы провели серию 
повышений ставок для клиентов вслед за  движе-
нием ключевой ставки Банка России. в результате 
это сразу привело к росту срочных вкладов на 15% 
в  июле —  октябре»,—  рассказывает сюзанна 
Подмазова.

Руководитель регионального Росбанка также 
отмечает, что подобный вышеописанному тренд 
можно было наблюдать и  относительно накопи-
тельных счетов. Так, повышение ключевой ставки 
и  реакция финансового рынка позволили банку 
в  прошлом году вывести на  рынок специальное 
предложение —  сберегательный счет с  высокими 
ставками, что помогло привлечь новых клиентов, 
а  также клиентов, которые ранее не пользовались 
сберегательными продуктами. А депозитный порт-
фель территориального офиса Росбанка в Красно-
дарском крае по итогам 2021 года вырос на 29%.

ТРАДИцИИ И ИнВеСТИцИИ Для боль-
шинства граждан банковский вклад остается наибо-
лее простым и понятным инструментом для сохра-
нения капитала, считает Эдуард Колесников. Когда 
речь заходит о повышении доходности, банк «Урал-
сиб», по  его словам, использует портфельный 
подход: часть средств размещается на  вкладе 
с  фиксированной ставкой и  возможностью снять 
деньги в любой момент, а другая часть —  в инве-
стиционные продукты.

«Какие именно, определяем на  основе поже-
ланий клиента о доходности и возможных рисков. 
Приведу пример подобного решения: 50% капитала 
на вклад сроком 6 или 12 месяцев, 30% в инвести-
ционное страхование жизни, 20% в брокерский счет 
с готовым решением иис или ПиФ. Клиентоориен-
тированный подход и набор качественных продук-
тов позволяет сделать интересное предложение, 

которое будет отвечать потребностям наших клиен-
тов»,—  говорит господин Колесников.

Какими альтернативами банковских вкладов 
воспользоваться, определяет, по  его словам, 
сам клиент. Банк  же может предложить решения 
в  зависимости от  пожеланий по  сроку, ожида-
ний по  доходности и  уровню допустимого риска. 
«с одной стороны, клиенту может быть важно полу-
чить продукт с гарантиями сохранности и потенци-
альной доходностью на 3–4% выше, чем по вкла-
дам,—  это вложение в  исж. или у  клиента есть 
возможность использовать инвестиционный нало-
говый вычет на  взнос —  это позволит вернуть 
нДФл до  52 тыс. руб. —  это вложение в  иис. 
Для отдельной категории клиентов существует воз-
можность получить статус квалифицированного 
инвестора и для вложения капитала использовать 
инвестиционные продукты, недоступные клиентам, 
не  имеющим такого статуса. в  таких продуктах 
доходность может значительно превышать став-
ки банковских вкладов»,—  рассказывает Эдуард 
Колесников.

Универсальным решением для многих клиен-
тов, по  его словам, является накопительное стра-
хование жизни (нсж), которое позволяет за  счет 
периодических взносов сформировать желае-
мый капитал к  определенному сроку и  при этом 
иметь страхование жизни и здоровья на весь срок 
программы.

в  вТБ отмечают, что интерес жителей Крас-
нодарского края к  инвестиционным инструмен-

там растет из  года в  год, и  в  2021 году наиболее 
популярным было брокерское обслуживание, в том 
числе открытие иис с  возможностью налогово-
го вычета. «Объем средств на  брокерских счетах 
в  банке увеличился на  43% —  до  56,5 млрд руб. 
Далее следуют ПиФы —  3,2 млрд руб. (рост 
+42%). спрос на  индивидуальное инвестиционное 
и накопительное страхование жизни вырос на 21%, 
до 5,3 млрд руб.»,—  рассказали в вТБ.

По  информации Росбанка, сейчас с  учетом 
конкурентных предложений по  вкладам и  сбере-
гательным счетам эксперты отмечают продолже-
ние тенденции последних лет, когда при близких 
процентных ставках чуть большая доля клиентов 
(около 60%) выбирает более гибкий инструмент 
сберегательного счета, так как он дает возможность 
снимать и вносить средства в любой момент и без 
потери процентов.

«С ОДнОй СТОРОны, КлИенТу 
МОЖеТ БыТь ВАЖнО ПОлучИТь 
ПРОДуКТ С гАРАнТИяМИ СО-
хРАннОСТИ И ПОТенцИАльнОй 
ДОхОДнОСТью нА 3–4% Выше, 
чеМ ПО ВКлАДАМ,—  ЭТО ВлО-
ЖенИе В ИСЖ. ИлИ у КлИенТА 
еСТь ВОзМОЖнОСТь ИСПОль-
зОВАТь ИнВеСТИцИОнный нА-
лОгОВый ВычеТ нА ВзнОС —  
ЭТО ПОзВОлИТ ВеРнуТь нДФл 
ДО 52 ТыС. РуБ.»
«на сберегательном счете можно хранить основную 
сумму средств, получая процент на остаток по нему. 
При необходимости часть средств можно пере-
водить на  текущий счет, чтобы оплачивать с  него 
покупки. У  премиальных клиентов пользуются 
спросом программы инвестиционного страхова-
ния, позволяющие участвовать в  инвестиционных 
идеях группы Societe Generale. Квалифицирован-
ным инвесторам доступны идеи в формате струк-
турных продуктов. в  линейке Premium banking 
Росбанка есть онлайн- инвестиции, паевые инве-
стиционные фонды, комбинированные продукты, 
такие как вклад с повышенной доходностью в со-
четании с  инвестиционным продуктом. на  базе 
управляющей компании "РБ  Капитал" запущены 
инвестиционные фонды, ориентированные на  гло-
бальные рынки и высокотехнологичные компании. 
Также клиентам банка доступны фонды, инвести-
рующие в  российские акции, облигации и  валют-
ные облигации. с 2021 года их можно приобрести 

через стратегии доверительного управления в фор-
мате индивидуального инвестиционного счета»,—  
рассказала сюзанна Подмазова.

ВРеМя МАКСИМАльнОй ДОхОД-
нОСТИ Аналитики Banki.ru считают, что 
в  2022 году инвестору следует придерживаться 
стандартных принципов: никогда не  вкладываться 
во  что-то одно, держать запас наличности для буду-
щих покупок и  иметь как минимум две базовые 
валюты в портфеле. Ранее директор региональной 
сети по работе с  состоятельными клиентами «БКс 
мир инвестиций» григорий сосновский упоминал, 
что в текущем году будет актуален рынок акций.

«скорее всего, в  следующем году инфляция 
достигнет своего пика и  начнет снижаться (пром-
производство с  сентября падает, доходы населе-
ния растут ниже инфляции, закредитованность 
растет, а доступность кредитов падает). снижение 
инфляции остановит рост ключевой ставки, а зна-
чит и падение облигаций, в том числе и облигации 
федерального займа. скорее всего, в  2022 году 
инвестиции в российские облигации окажутся более 
чем удачными»,—  считает господин сосновский.

Директор офиса рыночных исследований 
и  стратегии Росбанка Евгений Кошелев счита-
ет, что в  марте— апреле 2022 года Банк России 
может потенциально повысить ключевую ставку 
в общей сложности еще на 100–150 базовых пун-
ктов. Более точная диспозиция сил в  экономике, 
а также инфляционная картина в феврале— апре-
ле, по  его словам, позволит уточнить момент 
и размер необходимых повышений ставки. «Банк 
России предполагает довольно медленную нор-
мализацию процентной политики в  2023 году. 
необходимым и достаточным условием для этого 
остается возврат инфляции к  целевым уровням, 
однако соотношение средней инфляции и средней 
ключевой ставки указывает на то, что в 2023 году 
"жесткость" денежно- кредитной политики может 
даже вырасти в сравнении с 2022 годом»,—  гово-
рит эксперт.

По  мнению регионального управляющего 
Альфа- Банка в  Краснодарском крае Антона Куз-
нецова, переход в  цикл ужесточения монетарной 
политики позитивен для банковской отрасли, 
потому что с  повышением ключевой ставки дохо-
ды банков также растут. «Для корпоративного 
бизнеса рост ключевой ставки цБ РФ способствует 
увеличению размера процентных ставок по  сроч-
ному размещению временно свободных денежных 
средств»,—  констатирует банкир.

что касается размещения денежных средств 
физическими лицами, то, по  мнению Эдуарда 
Колесникова, лучшим решением в этом случае ста-
нет обращение к профессионалам, которые помогут 
клиенту понять, какие критерии для него наиболее 
важны с  учетом сроков, пожеланий доходности 
и  отношения к  рискам. «Определившись с  кри-
териями и  получив информацию от  менеджера 
банка, клиент сможет выбрать для себя именно 
те  продукты, а  скорее даже сформировать инве-
стиционный портфель, который удовлетворит его 
финансовые потребности»,—  говорит представи-
тель «Уралсиба».

в вТБ считают, что для того, чтобы зафиксиро-
вать максимальную доходность, вкладчикам стоит 
рассмотреть возможность открытия депозитов 
в ближайшие 2–2,5 месяца, так как далее не исклю-
чено постепенное снижение ставок по  вкладам. 
«сейчас возможно появление сберегательных 
продуктов с  двузначными ставками, но  это будут 
лимитированные предложения с  дополнитель-
ными издержками для клиентов или для ограни-
ченной аудитории (например, в  рамках сезонных 
акций)»,—  говорят в вТБ.

сюзанна Подмазова считает, что сегодня наи-
более оптимальный вариант сохранения и  при-
умножения средств —  это создание финансового 
портфеля из  нескольких инструментов. «следует 
задействовать и  сберегательный счет, и  инвести-
ционные решения»,—  резюмирует собеседница 
GUIDE. n

лучшИМ РЕшЕНИЕМ ПРИ вКлаДЕ ДЕНЕжНыХ 

сРЕДсТв сТаНЕТ ОбРащЕНИЕ К ПРОфЕссИОНалаМ, 

КОТОРыЕ ПОМОгуТ КлИЕНТу ПОНяТь, КаКИЕ 

КРИТЕРИИ Для НЕгО НаИбОлЕЕ важНы с учЕТОМ 

сРОКОв, ПОжЕлаНИЙ ДОХОДНОсТИ И ОТНОшЕНИя 

К РИсКаМ

ИНТЕРЕс жИТЕлЕЙ КРасНОДаРсКОгО КРая К ИНвЕсТИцИОННыМ ИНсТРуМЕНТаМ РасТЕТ Из гОДа в гОД,  

И в 2021 гОДу НаИбОлЕЕ ПОПуляРНыМ былО бРОКЕРсКОЕ ОбслужИваНИЕ
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Популярность отдыха на  природе и  системы «все 
включено» формирует в  России новый тренд 
на  отдых в  глэмпингах —  комфортабельных кем-
пингах в  видовых местах. необычная локация, 
которая гарантирует красивые, запоминающиеся 
инстаграмные картинки,—  одно из  главных усло-
вий для размещения глэмпинга. Берег моря, лес, 
горы —  неотъемлемая часть его «дизайна». гла-
мурные кемпинги появляются на  черноморском 
побережье Кубани и Крыма, в горах Адыгеи.

в Америке и Европе культура комфортного отды-
ха на природе существует с 70-х годов прошлого века. 
Там можно встретить необычные решения. напри-
мер, глэмпинг в вертолете, глэмп- капсулы в бочках 
из-под текилы, зеркальный отель на дереве. в Рос-
сии глэмпинг- культура еще молода. число глэм-
пингов в нашей стране начало расти с 2014 года, их 
популярность увеличилась в период пандемии в свя-
зи с возросшим интересом к внутреннему туризму. 
У нас чаще создают глэмпинги из тент-хаусов, вре-
менных построек купольного типа или А-образных. 
встречаются концептуальные решения из юрт и виг-
вамов. некоторые объекты работают круглогодично, 
другие —  сезонно, с апреля по октябрь.

По  данным агентства интернет- маркетинга 
«лес», аудитория глэмпингов —  это жители круп-
ных городов 25–40 лет, с доходом выше среднего, 
путешествующие три-пять раз в год.

уюТ В глушИ сайт глэмпинг.рф предлагает 
более 10 вариантов отдыха в глэмпингах в Красно-
дарском крае. Большинство из  них расположено 
на черноморском побережье —  в основном в сочи. 
Есть варианты в  Анапе, новороссийске, гелен-
джике. стоимость размещения в  них варьируется 
от  3 до  15 тыс. руб. за  ночь и  более. По  запросу 
«глэмпинг» booking.com выдает намного больше 
вариантов, но  по-настоящему «гламурных» среди 
них немного. чаще предлагается формат размеще-
ния и набор услуг более или менее благоустроенного 
туристического кемпинга. стандарта для глэмпинга 
как объекта размещения туристов в  России пока 
не  существует. собственники наполняют продукт 
по своему усмотрению.

«Отдых в  глэмпинге подразумевает премиаль-
ный сервис и  комфорт, аналогичный отельному 
уровня 4–5 звезд. инфраструктура глэмпинга 
включает кафе, рестораны, бани, зачастую спа-

комплекс, оборудованный пляж. в  стоимость 
могут включаться развлекательные и  развива-
ющие мероприятия, тренировки, занятия йогой, 
экскурсии. Отдых в  глэмпинге может стоить даже 
дороже, чем в отеле, но он включает не только раз-
мещение и завтраки, но и уникальные впечатления, 
ощущения, эмоции от  общения с  первозданной 
природой»,—  говорит представитель сочинского 
глэмпинг&SPA «лес» Антон Кифель.

«ОТДых В глЭМПИнге ПОД-
РАзуМеВАеТ ПРеМИАльный 
СеРВИС И КОМФОРТ, АнАлО-
гИчный ОТельнОМу уРОВня 
4–5 зВезД. ИнФРАСТРуКТуРА 
глЭМПИнгА ВКлючАеТ КАФе, 
РеСТОРАны, БАнИ, зАчАСТую 
СПА-КОМПлеКС, ОБОРуДОВАн-
ный ПляЖ»

Формат глэмпинга зависит от локации, статусности 
и целевой аудитории. Одни рассчитаны на тех, кто 
практикует йогу и  духовные практики, другие —  
на  спортсменов- экстремалов, третьи —  на  люби-
телей пеших походов и так далее. Для своей кате-
гории гостей глэмпинги предлагают специальные 
услуги и бонусы. «Досуговая составляющая позво-
ляет увеличить срок пребывания гостя в  глэмпин-
ге до  пяти-семи суток вместо планируемых двух-
трех»,—  говорит основатель глэмпинга «EXTrEME 
Крым» Константин выдыш.

СлОЖнОСТИ РАзМещенИя По  дан-
ным MarketingLAB, организаторы глэмпингов, рас-
положенных в Краснодарском крае, зачастую берут 
землю в долгосрочную аренду. чтобы не возникло 
проблем с  оформлением, участок под глэмпинг 
должен иметь вид разрешенного использования 

(вРи) «ижс», «рекреация». на  землях сельхоз-
назначения рекреационная деятельность (кроме 
агротуризма) запрещена, придется изменить вРи 
участка. Для создания глэмпинга на лесном участке 
или в  особо охраняемой природной территории 
(ООПТ) требуется соблюдение целого ряда условий, 
земля может быть предоставлена в аренду посред-
ством аукциона.

Директор федеральной риэлторской компании 
«Этажи» в  Краснодаре вадим Камалов считает, 
что инвестиции в  создание глэмпинга в  Красно-
дарском крае, возведенного в полном соответствии 
с  законодательством РФ, могут иметь долгий 
срок окупаемости. Для размещения такого объ-
екта необходимо наличие участка в  живописном 
месте с  соответствующим видом разрешенного 
использования, хорошими подъездными путями 
и  подведенными коммуникациями. «стоимость 
сотки земли с такими характеристиками, например, 
в сочи составляет порядка 5 млн руб.»,—  говорит 
господин Камалов.

«Для СОхРАненИя АТМОСФе-
Ры "ВДАлИ ОТ цИВИлИзАцИИ" 
нА ОДнОМ учАСТКе СлеДуеТ 
ПРеДуСМОТРеТь РАзМеще-
нИе МАКСИМуМ ПяТИДеСяТИ, 
А В СРеДнеМ —  ПОРяДКА 
ТРИДцАТИ- СОРОКА гОСТей. 
Для ЭТОгО неОБхОДИМ учА-
СТОК ПОРяДКА 50 СОТОК»

Для создания глэмпинга необходимы, как 
минимум, электричество, артезианская скважина 
или водопровод, септик или канализация. «Без 
этих благ цивилизации глэмпинга не  получится. 
на создание такой инфраструктуры придется пред-
усмотреть очень крупные суммы, которые суще-

ственно повлияют на срок окупаемости проекта»,—  
анализирует вадим Камалов.

ВыгОДнее, чеМ ОТель Если вопрос 
с  участком урегулирован, то  вложение средств 
в глэмпинг может окупиться быстрее, чем в отель-
ный проект. По  словам Константина выдыш, 
для строительства гостиницы потребуется в среднем 
два года. на создание комфортабельного кемпинга 
потребуется менее полугода.

«Для сохранения атмосферы "вдали от  циви-
лизации" на одном участке следует предусмотреть 
размещение максимум пятидесяти, а в среднем —  
порядка тридцати- сорока гостей. Для этого необ-
ходим участок порядка 50 соток. инвестиции 
в  глэмпинг емкостью 7–10 номеров, рассчитан-
ных на  проживание четырех гостей, составляют 
10–15 млн руб. следует четко регламентировать 
обязанности команды обслуживания, чтобы избе-
жать лишних расходов. минимальный штат: адми-
нистраторы, охранник, мастера клининга. А  также 
создать эффективную модель продвижения глэм-
пинга в  интернете. По  нашему опыту, инвестиции 
в  подобный проект при максимальном заполне-
нии объекта могут окупиться за  два года. Далее 
несколько лет он будет приносить чистую прибыль. 
Это намного выгоднее, чем строить капитальный 
отель»,—  говорит господин выдыш.

«Услуги глэмпингов востребованы, в настоящее 
время конкуренция низкая. мы можем с уверенно-
стью сказать: рынок данных услуг будет только 
расти и  развиваться, будут появляться новые 
направления, новые услуги, новые форматы отдыха 
на природе. Уверен, что соотечественники не будут 
отставать от зарубежных партнеров и создадут уни-
кальные форматы»,—  считает Антон Кифель. n

Из цИВИлИзАцИИ В КОМФОРТ
В КРАСнОДАРСКОМ КРАе, КРыМу И АДыгее РАСТеТ ИнТеРеС К ТАКОМу 
ТуРИСТИчеСКОМу ПРОДуКТу, КАК глЭМПИнг. Он РАССчИТАн нА ИСКушеннОгО 
КлИенТА, КОТОРый ПРеДПОчИТАеТ ОТДых нА ПРИРОДе, нО не ЖелАеТ ОТКАзыВАТьСя 
ОТ БлАг цИВИлИзАцИИ. ПО МненИю ЭКСПеРТОВ, ИнВеСТИцИИ В ПОДОБный ПРОеКТ 
СОДеРЖАТ РИСКИ, СВязАнные С ПОДБОРОМ ПОДхОДящегО зеМельнОгО учАСТКА, 
нО ПРИ БлАгОПРИяТных уСлОВИях МОгуТ ОКуПИТьСя БыСТРее, чеМ ВлОЖенИя 
В СТРОИТельСТВО ОТеля. ОльгА смиРнОвА
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главНОЕ ТРЕбОваНИЕ К глаМуРНОМу КЕМПИНгу — 

РазМЕщЕНИЕ в жИвОПИсНОМ МЕсТЕ На лОНЕ 

ПРИРОДы
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Походный all inclusive 
набирает популярность
EXTREME Крым о том, как создать прибыльный гламурный кемпинг

Тарханкут, поселок Оленевка, ул. Ленина, 112
ekglamping.ru, +7 985 123-95-22 Софья Загер

Отдых в глэмпинге —  это относительно новый 
вид экотуризма, который стремительно наби-
рает популярность и в России, и во всем мире. 
Формат  глэмпинга  (гламурного  кемпинга) 
создан  для  любителей  походной  романтики, 
которые не готовы жертвовать комфортом.

Флагманский  проект  сети  GLAMP  INN —  
глэмпинг  EXTREME  Крым  в  селе  Оленевка 
на мысе  Тарханкут.  Это  самая  западная  точка 
Крыма и одно из относительно «диких» мест 
полуострова, которое потрясает мощью и кра-
сотой величественной первозданной природы.

Главные  достоинства  глэмпинга  EXTREME 
Крым —  это  стиль,  уют,  единение  с  приро-
дой и абсолютный комфорт. Комплекс состо-
ит  из  10 каркасных юнитов  в  скандинавском 
стиле  с  панорамными  окнами  и  террасой, 
расположенных  на  первой  береговой  линии 
у моря. Они идеально подходят для размеще-
ния семьи или дружеской компании или отды-
ха вместе со второй половинкой. Вместимость 
каждого юнита —  до четырех человек.

Каждый  номер  оснащен  большой  дву-
спальной  кроватью,  двуспальным  диваном, 
гардеробной зоной, санузлом. Юниты обору-
дованы системой фильтрации воды и теплы-
ми  полами.  Установлена  бытовая  техника: 
плазменная панель, кондиционер, холодиль-
ник, электрочайник и даже капсульная кофе-
машина, чтобы гости глэмпинга могли любо-
ваться  живописными  видами,  наслаждаясь 
чашечкой ароматного кофе.

Создавать  ощущение  уюта  и  комфорта 
помогают  пледы,  подушки  разной  степени 
мягкости, пушистые белые полотенца, махро-
вые тапочки. К услугам гостей кофейный сто-
лик с комплектом посуды, косметика для тела, 
гладильная доска, мини-бар. В номерах про-
водится тщательная уборка, гости могут зака-
зать услуги по стирке и сушке одежды.

Юниты  расположены  рядом  с  песча-
ным  пляжем,  который  регулярно  очищается 

от  загрязнений.  Пляж  оборудован  теневыми 
навесами  и  шезлонгами.  Также  гости  могут 
воспользоваться  бассейном  и  баней.  Обору-
дованы  гриль  и  костровая  зона.  Территория 
глэмпинга  покрыта  устойчивой  сетью  Wi- Fi. 
Для автомобилей предусмотрена парковка.

«Отдых  в  глэмпинге  ориентирован 
на  туристов,  которые имеют  уровень  дохода 
выше среднего и запрос на качественный сер-
вис. Они привыкли к определенному образу 
жизни и не планируют отказываться от благ 
цивилизации. Созданный нами формат поль-
зуется большой популярностью. При его соз-
дании  мы  проанализировали  мировой  опыт 
и пожелания гостей. В курортный сезон глэм-
пинг загружается на 100%, юниты бронируют 
и в межсезонье,  и  даже  зимой. Порядка  25% 
гостей отдыхают у нас несколько раз в тече-
ние года»,—  говорит Константин Выдыш.

Глэмпинг как прибыльный 
бизнес
Успешный  старт  глэмпинга  EXTREME  Крым, 
а также устойчивый рост внутреннего туриз-
ма в России натолкнули  создателей на идею 
сети  глэмпингов  GLAMP  INN,  объединенных 
общей философией, инфраструктурой, каче-
ством  и  набором  услуг.  Для  потенциальных 
франчайзи  разработано  несколько  пакетов 
с  объемом  инвестиций  от  2,5 млн  (размеще-
ние  1 юнита) до 32 млн  (15 юнитов) руб. Срок 
окупаемости глэмпинга —  два года.

«Создание  глэмпинга  намного  выгоднее, 
чем  строительство  гостиницы.  Инвестиции 
в объект с 10 номерами при отельной истории 
составят порядка 30 млн руб. В глэмпинг ана-
логичной вместимости нужно вложить немно-
го  меньше  20 млн  руб.  На  запуск  гостиницы 
с нуля в лучшем случае уйдет два года. Откры-
тие глэмпинга мы гарантируем за три месяца. 
Причем  разрешения  на  его  строительство 
не  требуется,  так  как  нет  капитальных  стро-

ений.  Инвестиции  в  отель  окупятся  за  семь 
лет, и после этого сразу необходимо тратиться 
на капитальный ремонт здания. Глэмпинг оку-
пится за два  года и после этого начнет при-
носить  чистую  прибыль.  Минимальный  срок 
эксплуатации  каркасных  домов —  пять  лет. 
По  истечении  этого  срока  комплекс  можно 
снести  и  построить  новый»,—  анализирует 
господин Выдыш.

Локация гарантирует успех
Выбор  правильного  места  для  размеще-
ния  глэмпинга  играет  ключевую  и  самую 
важную  роль  для  будущего  успешного  раз-
вития.  Для  комфортного  размещения  экс-
перты  GLAMP  INN  рекомендуют  располагать 
на  одной  территории  не  более  15 юнитов, 
оптимальное  количество  7–10.  Для  возве-
дения  такого  количества  вместе  с  объек-
тами  инфраструктуры  необходим  участок 
площадью  порядка  0,5 га.  Желательно 
выбирать  «места  силы»,  где  будущим  вла-
дельцам  глэмпинга  нравится  находиться. 
Отлично, если место будет видовое, а рядом 
располагаются  природные  или  культурные 
достопримечательности.

Если у гостей глэмпинга есть возможность 
получать дополнительные впечатления: посе-
щать  зрелищные  мероприятия,  экскурсии, 
заниматься  различными  видами  водного 
или экстремального спорта,—  период их про-
живания  увеличивается  и,  соответственно, 
повышается средний чек. «Завсегдатаи глэм-
пингов, как правило, предпочитают активный 
отдых, насыщенный разнообразными событи-
ями. Поэтому флагманский глэмпинг EXTREME 
Крым  мы  разместили  вблизи  одноименного 
парка, который притягивает множество тури-
стов, музыкантов и спортсменов. На его тер-
ритории  регулярно  проводятся  концертные 
и развлекательные программы для взрослых 
и  детей,  тренировки  и  спортивные  активно-

сти. Парк включает Центр водных видов спор-
та,  кафе  и  рестораны.  В  нем  расположены 
эффектные фотозоны и арт-объекты»,—  рас-
сказывает Константин Выдыш.

Глэмпинг «под ключ»
Команда  GLAMP  INN  поможет  будущим  вла-
дельцам  глэмпингов  сети  оценить  локацию, 
подготовит проект комплекса, исходя из осо-
бенностей  территории.  Осуществит  поставку 
юнитов с гарантией от производителя, предо-
ставит смету для их оснащения по стандартам 
GLAMP  INN  и  контакты  проверенных  постав-
щиков для закупки материалов.

Специалисты  помогут  сформировать 
команду  профессионалов,  которая  сможет 
обеспечить высокие стандарты отдыха GLAMP 
INN  силами  небольшого  штата  сотрудников, 
состоящего из управляющего, администрато-
ров, горничных и охранников. Компания вне-
дрит IT-систему управления глэмпингом, зай-
мется продвижением его услуг в интернете.

Сервисы  GLAMP  INN  обеспечат  100-про-
центную  загрузку  глэмпинга  без  исполь-
зования  известных  платформ  онлайн- 
бронирования отелей. «Для полной загрузки 
глэмпинга EXTREME Крым мы не использовали 
ни один инструмент сторонних продаж. Бро-
нирования осуществлялись только через соб-
ственный сайт, гостей привлекали с помощью 
YouTube-канала,  социальных  сетей.  Наших 
партнеров мы обучаем механизму взаимодей-
ствия с клиентами, передаем контент и про-
моролики»,—  уточняет Константин Выдыш.

Миссия группы компаний EXTREME Крым —  
развитие  внутреннего  туризма,  создание 
в России качественного  туристического про-
дукта, который успешно конкурирует с пред-
ложениями  зарубежных  коллег.  Эксперты 
готовы  делиться  опытом,  отшлифованными 
стандартами оказания услуг, создавая единую 
экосистему глэмпингов GLAMP INN.

Группа компаний EXTREME Крым предлагает запустить проекты по созданию глэмпингов сети GLAMP INN. 
Флагманский глэмпинг сети в Крыму в летний туристический сезон загружается на 100% без помощи сторонних сервисов 
бронирования. В пакет франшизы включены услуги по проектированию и сопровождению возведения глэмпинга, 
подбору персонала и продвижению в интернете. О секретах успеха гламурного турпродукта рассказывает основатель 
EXTREME Крым Константин Выдыш.
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РАзДелИлИСь ПО «КВАДРАТАМ»
ПОРяДКА 40% СДелОК нА ПеРВИчнОМ РынКе ЖИлОй неДВИЖИМОСТИ КуБАнИ 
ОБеСПечИВАюТ ИнВеСТОРы, КОнСТАТИРуюТ БРОКеРы И зАСТРОйщИКИ РегИОнА. 
САМыМИ ПОПуляРныМИ ОБъеКТАМИ Для чАСТных ИнВеСТИцИй яВляюТСя 
КОМПАКТные КВАРТИРы нА ПОБеРеЖье И В КРАеВОМ ценТРе. у КуБАнСКИх 
нОВОСТРОеК не СТАнОВИТСя Меньше ПОКуПАТелей — СПРОС ПО-ПРеЖнеМу 
ПРеВышАеТ ПРеДлОЖенИе. ДеФИцИТ ОБъеКТОВ не ПОзВОлИТ ценАМ нА 
ЖИлье ОСТАнОВИТьСя, А ТеМ БОлее уПАСТь, ОДнАКО БыСТРых СВеРхДОхОДОВ 
КВАРТИРныМ ИнВеСТОРАМ, ВеРОяТнО, ЖДАТь не СТОИТ. нАТАлья РЕШЕТняК

незыБлеМый АКТИВ в  2021 году 
в Крас нодарском крае было продано более 150 тыс. 
квартир и  домов. Значительный процент в  этой 
цифре приходится на  инвестиционные объекты, 
рассказывает частный брокер по продаже недвижи-
мости на черноморском побережье, инвестиционный 
консультант Денис веснин.

«в 2021 году многим инвесторам повезло купить 
квартиры по относительно приемлемым ценам пер-
вого полугодия. Так, в  сочи инвесторы совершили 
около 50% от  общего числа сделок, в  геленджике 
и Анапе около 30%, в новороссийске около 20%»,—  
говорит эксперт.

По его словам, в данный момент наиболее попу-
лярные города для инвестиций —  новороссийск 
и  Краснодар. цена за  квадратный метр в  целом 
по краю существенно выросла, и те, кто привык инве-
стировать в сочи и геленджик, теперь переориенти-
ровались на новороссийск, где ценам пока есть куда 
расти. Те, кому не хватает на новороссийск, покупают 
квартиры в Краснодаре.

«Довольно часто инвестиционные квартиры 
покупают частные инвесторы, прибегая к  ипотеке. 
люди стараются заработать на  заемных средствах. 
Такой подход имеет право на жизнь, но здесь очень 

важно рассчитать свои силы: какой платеж комфор-
тен, сколько месяцев инвестор планирует держать 
этот объект? нужно рассчитать, будет ли эта форму-
ла прибыльной с учетом переплаты по ипотеке»,—  
добавляет Денис веснин. с  учетом пересмотра 
ставок по ипотечному кредитованию в 2022 году —  
такой подход кажется еще более рискованным.

По  словам первого заместителя генерального 
директора строительной компании «Югстройимпе-
риал» станислава николенко, в  высоколиквидных 
объектах на  старте продаж инвестиционная актив-
ность может доходить до  50%. в  среднем доля 
инвесторов может составлять от  20 до  40% в  про-
ектах, которые имеют хорошую инвестиционную 
привлекательность.

в сК «неометрия» говорят, что большую часть 
квартир в  жилых комплексах компании покупают 
не с целью инвестирования, а для постоянного про-
живания всей семьей. «исключение составляют 
лишь сочи и новороссийск. но доля квартир, кото-
рые покупатели приобретают с целью инвестирова-
ния, в этих городах выросла незначительно. в сочи 
таких объектов было реализовано в 2021 году всего 
на  4% больше, чем годом ранее, в  новороссийске 
рост составил около 10%»,—  говорит генеральный 

директор сК «неометрия» надежда Барачина. Она 
добавляет, что повышенный спрос на недвижимость 
в  Краснодарском крае наблюдался два последних 
года и был связан с выгодными условиями ипотеч-
ного кредитования и пандемией коронавируса, когда 
многие россияне решили инвестировать в недвижи-
мость в южных регионах страны с развитой инфра-
структурой и мягким климатом.

Коммерческий директор строительной компании 
DOGMA Павел Петров отмечает, что в связи с повы-
шением цен и поднятием ключевой ставки наблюда-
ется снижение покупательской способности в целом 
по  стране, покупатели более тщательно подходят 
к покупке квадратных метров.

По мнению управляющего партнера федеральной 
риелторской компании «Этажи» в Краснодаре вади-
ма Камалова, тема инвестирования в недвижимость 
потеряла смысл несколько лет назад: «с введением 
эскроу- счетов и проектного финансирования ту мар-
жу, которую раньше забирали инвесторы, теперь 
забирает банк. Раньше системные инвесторы выкупа-
ли этажи в новостройках с использованием дисконта 
от застройщика, сейчас строительным компаниям нет 
смысла продавать квартиры со скидкой». По словам 
вадима Камалова, сегодня в  жилую недвижимость 

вкладываются обычные покупатели с  целью замо-
розить личные сбережения, так как покупка квартир 
перестала быть способом получения сверхприбыли. 
в  свою очередь инвесторы переориентировались 
на коммерческую недвижимость

старший аналитик информационно- анали-
тического центра «Альпари» Анна Бодрова говорит, 
что, исходя из того, что до сих пор неопределенны 
перспективы пандемии —  закончится  ли эта дра-
ма на  штамме «омикрон» или будут еще эпизо-
ды,—  сложно прогнозировать будущее инвестиций 
в  реальный сектор, в  частности в  недвижимость. 
но,  по  ее словам, по-прежнему относительно 
привлекательно смотрится приобретение жилой 
недвижимости на  этапе строительства посредством 
эскроу- счетов с целью перепродажи квартиры после 
завершения стройки.

ДеньгИ хРАняТ В «ОДнушКАх» 
самыми востребованными объектами жилой 
недвижимости в  Краснодарском крае являются 
эргономичные квартиры в  проектах с  развитой 
инфраструктурой. При этом квартиры площадью 
от 90 кв. м стремительно теряют популярность. Кро-
ме того, эксперты считают, что в  ближайшие годы 

эКсПЕРТы НЕ вИДяТ ПРЕДПОсылОК 

Для сНИжЕНИя сЕбЕсТОИМОсТИ 

сТРОИТЕльсТва жИлья И, КаК слЕДсТвИЕ, 

сНИжЕНИя цЕН На НЕДвИжИМОсТь
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интерес покупателей- инвесторов будет завоевывать 
новый формат —  коттеджные поселки.

«Фактор экономической успешности инвести-
ций зависит от  того, насколько ликвидным будет 
объект после сдачи дома. Есть несколько опреде-
ляющих факторов инвестиционной привлекатель-
ности. начиная от самого объекта, включая располо-
жение города, региона. Также важен тип квартиры. 
Как правило, это лоты небольшой площади: студии, 
однокомнатные, компактные евродвухкомнатные 
квартиры. Заканчивая циклом строительства: 
основная инвестиционная активность приходится 
на  старт продаж или на  начальные этапы строи-
тельства. инвестор сегодня предпочитает проекты 
комплексной застройки. чем более насыщенная 
инфраструктура, тем дороже сможет продать объект 
инвестор»,—  говорит станислав николенко.

По  его словам, определением качества жиз-
ни становится городская среда со  школами, дет-
скими садами, поликлиниками и  прогулочными 
зонами, фитнес- центрами и  креативными местами 
общественного пользования. Поэтому квартиры 
в  домах «точечной застройки» либо в  проектах 
с  отсутствующей инфраструктурой или непроду-
манной логистикой будут пользоваться наименьшей 
популярностью.

Павел Петров также считает, что для инвесто-
ра привлекательна комплексная застройка вместе 
с социальными объектами, парковыми зонами воз-
ле жилых комплексов. Учитываются видовые харак-
теристики проекта и  его локация, развитая много-
профильная инфраструктура.

«что касается рынка недвижимости в  целом, 
то потеряют популярность квартиры в старом фон-
де, так как предпочтение покупатели отдают новым 
домам с  развитой инфраструктурой, расположен-
ным вблизи транспортных узлов. Если рассматри-
вать новые жК, то можно выделить несколько кри-
териев. Это квартиры с нестандартной планировкой, 
округлой и  треугольной формами, из-за трудности 
зонирования и  нерационального распределения 
пространства. Квартиры с  большой площадью —  
из-за роста цен и  повышения ключевой ставки 
на  такие квартиры спрос не  будет высоким. Квар-
тиры без отделки тоже теряют популярность, 
что прослеживается уже несколько последних лет, 
так как цены на услуги по ремонту и стройматери-
алы высокие. Покупатель видит ощутимую выгоду 
при покупке квартиры с  ремонтом от  застройщи-
ка»,—  заключает господин Петров.

«высоким спросом пользуются однокомнатные 
квартиры и студии. Однако здесь необходимо отме-
тить, что покупатели, приобретающие недвижимость 
для себя, также довольно часто выбирают именно 
однокомнатные квартиры в  качестве первого соб-
ственного жилья, квартиры для детей или родите-
лей»,—  отмечают в сК «неометрия».

Денис веснин говорит, что в  приморских горо-
дах популярностью пользуются квартиры, которые 
подходят под длительную и  посуточную аренду. 
в  большинстве случаев это студии и  однокомнат-
ные квартиры. «А  вот в  геленджике отмечается 

острый дефицит двухкомнатных квартир. многие 
семьи рассматривают покупку квартиры для жизни 
у моря и сталкиваются с тем, что квартиры в достой-
ных жилых комплексах уже распроданы, а  новые 
дома не  строятся в  условиях моратория. Поэтому 
те инвесторы, которые вложились в двухкомнатные 
квартиры, продают их с большим плюсом. Такая же 
ситуация сложилась с  трехкомнатными квартирами 
в сочи»,—  отмечает брокер.

Кроме того, по его словам, любопытно наблю-
дать, как происходит подмена понятий. Традици-
онно двухкомнатной считалась квартира, в которой 
есть кухня и две полноценные комнаты. сейчас же 
мы часто слышим термин «евродвушка»: это квар-
тира, в которой большая кухня (чтобы поместилось 
дополнительное спальное место) и  одна комната. 
нередко такие квартиры называют двухкомнатны-
ми, чтобы позиционировать их в  более выгодном 
свете. в  условиях дефицита полноценных двух-
комнатных квартир они также пользуются спросом. 
в 2022 году, по мнению Дениса веснина, просядут 
продажи квартир большой площади, от  90 кв.  м. 
«их  перевесят достойные предложения в  сегмен-
те загородной недвижимости. люди будут выби-
рать жизнь в  собственном доме вместо покупки 
100-метровой квартиры в многоэтажке. Этому так-
же будут способствовать комфортные ипотечные 
программы под покупку и  строительство загород-
ного дома. новый для нашего края формат кот-
теджных поселков будет постепенно завоевывать 
интерес определенного сегмента покупателей»,—  
считает господин веснин.

САМыМИ ВОСТРеБОВАнныМИ 
ОБъеКТАМИ ЖИлОй неДВИ-
ЖИМОСТИ В КРАСнОДАРСКОМ 
КРАе яВляюТСя ЭРгОнОМИч-
ные КВАРТИРы В ПРОеКТАх 
С РАзВИ ТОй ИнФРАСТРуКТуРОй. 
ПРИ ЭТОМ КВАРТИРы ПлОщА-
Дью ОТ 90 КВ. М СТРеМИТель-
нО ТеРяюТ ПОПуляРнОСТь

ДеФИцИТ уДеРЖИТ цены Краснодар-
ский край занял четвертое место в рейтинге регионов 
по объему жилого строительства в январе 2022 года, 
говорится в  исследовании Единого ресурса 
застройщиков. Общая площадь жилых единиц соста-
вила 7,8 млн кв.  м. в  регионе строятся 690 домов. 
средняя площадь жилых помещений составила 
45,8 кв. м. стоимость одного «квадрата» в кубанских 
новостройках в  среднем составляет 86,2 тыс. руб. 
(по другим оценкам, цена давно превышает 100 тыс. 
руб.). в 2022 году стоимость квадратного метра еще 
подрастет за счет ряда факторов.

«в  нынешних реалиях мы не  прогнозируем 
скачкообразных изменений цен, которые обычно 

подогреваются факторами внешней среды. Как, 
например, карантин или ипотека с господдержкой. 
При этом Краснодарский край и Краснодар —  это 
такая локация, где история не  знает случаев сни-
жения цен на недвижимость. А учитывая рост цен 
на строительные материалы и рабочую силу, появ-
ление объектов инфраструктуры и  благоустрой-
ства, соблюдение ответственным девелопером 
вновь принятых законов, предъявляющих более 
высокие требования к  качеству при строительстве 
жилой недвижимости,—  можно смело говорить, 
что стоимость жилья планомерно повышается. 
Такой стабильный прогноз роста цен всегда будет 
гарантом успешных вложений, как для частного 
лица, так и для инвесторов»,—  говорит станислав 
николенко.

Отвечая на вопрос, как поток инвестиций в недви-
жимость влияет на ее цену и доступность для людей, 
действительно нуждающихся в  жилье, станислав 
николенко говорит, что это далеко не  единствен-
ный индикатор ценообразования: «Здесь несколько 
составляющих, такие как проектное финансирование, 
себестоимость строительства (работ и стройматериа-
лов). сегодня застройщик не требует от покупателя 
оплаты полной стоимости единовременно, поэтому 
доступность жилья в первую очередь определяется 
условиями ипотечных программ. Поэтому фактор 
доступности определяется не только ценой квадрат-
ного метра, а соразмерностью доходов потребителя, 
доступностью банковских продуктов, доступностью 
ипотечного кредитования и самим продуктом, кото-
рый выберет потребитель».

Денис веснин констатирует, что в  2021 году 
сразу несколько факторов разогнали цены на рын-
ке: «несомненно, активные действия инвесторов 
стимулируют рост цен, это неизбежно. Есть много 
ситуаций, когда промедление в  принятии решения 
оборачивалось для семьи необходимостью увели-
чивать бюджет покупки с помощью ипотеки и других 
инструментов. но  нужно отметить, что появляются 
предложения субсидированной ипотеки, ипотеки 
без первоначального взноса, индексация суммы 
материнского капитала и дополнительные субсидии 
для многодетных семей. все это помогает людям 
приобрести подходящее жилье».

в 2022 году эксперт прогнозирует, что рост цен 
на  недвижимость на  черном море продолжится. 
Он не  будет столь стремительным, как в  прошлом 
году, но  тенденция сохранится. «сейчас, в  межсе-
зонье, мы наблюдаем относительную стагнацию, 
на рынке спокойно. но это временное явление. с при-
ходом сезона будет расти спрос, а за ним —  и цены. 
стоимость квадратного метра в сочи и геленджике, 
на мой взгляд, сейчас на максимуме, но в условиях 
дефицита объектов снижаться не будет. в новорос-
сийске и Анапе ценам еще есть куда расти»,—  отме-
чает брокер.

«Прямой зависимости ценообразования от инве-
стиций в недвижимость нет. на увеличение стоимо-
сти жилья в  2021 году повлиял целый ряд факто-
ров. во-первых, сильно подорожали строительные 
материалы. в  Краснодарском крае, например, рост 
цен составил от 20 до 120% на отдельные категории 
строительных материалов. во-вторых, свою роль 
сыграло увеличение тарифов на  грузоперевозки 
стройматериалов. важный момент —  на  большин-
стве рынков в сфере девелопмента мы не наблюда-
ем переизбытка предложения, наоборот, есть некий 
дефицит. Так, ограничительные меры на строитель-
ство в отдельных городах Краснодарского края при-
водят к  постепенному сокращению предложений 
в новостройках»,—  рассуждает надежда Барачина. 
Она также считает, что в  ближайшее время сниже-
ния стоимости на  рынке жилья не  прогнозируется, 
поскольку себестоимость остается высокой и  про-
должает показывать положительную динамику. 
«в Краснодарском крае ситуация с ценами на стро-
ительные материалы такая же сложная, как и по всей 
России. Отдельные виды товаров стоят даже доро-
же, чем в других регионах страны. Поэтому мы пока 
не  видим предпосылок для снижения себестоимо-
сти и,  как следствие, снижения цен на  недвижи-
мость»,—  заключает госпожа Барачина. n

ТОП-15 
застрОйщикОв 
красНОДарскОГО 
края*
1  ск «югстройимпериал» 

строится 1,14 млн кв. м

2  Гк «сск» 
строится 841,7 тыс. кв. м

з  аVа Grоuр 
строится 593,7 тыс. кв. м

4  Dоgmа 
строится 528 тыс. кв. м

5  «Неометрия» 
строится 389,7 тыс. кв. м

6  Объединение застройщиков 
«вкБ-Новостройки» 
строится 352,7 тыс. кв. м

7  сик «Девелопмент-юг» 
строится 310,6 тыс. кв. м

8  Гк «екатеринодар- 
инвест-строй» 
строится 284 тыс. кв. м

9  «Метрикс Dеvеlорmеnt» 
строится 255,6 тыс. кв. м

10  «ромекс Девелопмент» 
строится 199,3 тыс. кв. м

11  Гк «альфастройинвест» 
строится 177,5 тыс. кв. м

12  ск «семья» 
строится 175,5 тыс. кв. м

1з  Гк «европея» 
строится 173,9 тыс. кв. м

14  ск «Гарантия» 
строится 166,8 тыс. кв. м

15  Гк «Дарстрой» 
строится 148,4 тыс. кв. м

* �по�данным�Единого�ресурса�застройщиков,�по�объему�текущего� строительства�на�1�февраля�2022�года
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жИлОЙ МИКРОРаЙОН РОДНыЕ ПРОсТОРы 

На ОКРаИНЕ КРасНОДаРа — На сЕгОДНяшНИЙ ДЕНь 

саМыЙ КРуПНыЙ ПРОЕКТ КОМПлЕКсНОЙ засТРОЙКИ 

На КубаНИ
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Gastrobar 

BIBLIOTEKA
+7 966 777 08 83

Wellness & Spa

ЗВЁЗДНЫЙ 
+7 862 242 14 31

Гостиничный комплекс

ЗВЁЗДНЫЙ 
+7 862 242 14 14

Новый корпус гостиничного комплекса «Звездный» в Сочи 
строился к зимним Олимпийским играм 2014 года и был введен 
в эксплуатацию с исключительным номерным фондом. Статус 
Wellness&SPA корпус отеля получил благодаря масштабной 
реконструкции отдельных блоков здания и строительству 
современной зоны спа, фитнес-клуба и закрытого бассейна, 
для возведения которого пришлось полностью вырезать вто-
рой этаж здания и получать государственную экспертизу. Сей-
час на этом месте 25-метровый спортивный бассейн, который 
пользуется огромной популярностью не только среди гостей 
отеля, но и среди жителей города Сочи.  

Уникальным преимуществом «Звездного» является потря-
сающая локация. Отель находится в самом центре Сочи. 
В шаговой доступности от него — железнодорожный вокзал, 
морской порт, центральная набережная, ТЦ «Моремолл» 
и, конечно, пляж. Кстати, ключевой особенностью отеля 
является наличие собственной пляжной территории, которая 
находится рядом с городским парком «Ривьера». Таким обра-
зом, гостиничный комплекс «Звездный» — это уникальное 
сочетание отличного месторасположения и нестандартной 
инфраструктуры. 

«Наши гости могут отдохнуть не только на морском побе-
режье, но и в открытом или закрытом бассейне, расслабиться 

в спа, посетить знаковые места главного курорта нашей стра-
ны, а также получить массу приятных впечатлений, сэкономив 
при этом время на передвижения»,— рассказывает генераль-
ный директор «Звездный Wellness&Spa» Этери Масхулия.

С одной стороны, «Звезд ный Wellness&SPA» — это современ-
ный отель, построенный к главному спортивному событию 2014 
года, а с другой — гости-
ничный комплекс имеет 
и свою богатую и инте-
ресную историю. Речь 
идет о корпусе «Звездный 
City», бывшей гостинице 
«Кубань», которая откры-
ла свои двери для гостей 
в 1996 году. Именно там 
в «звездном» лобби 
отеля собирались выс-
шие слои общества. «Мы 
постарались сохранить 
неповторимую атмосфе-
ру того времени. Сегодня 
в распоряжении гостей 
корпуса "Звездный City" 
20 комфортных и про-
сторных номеров в стиле 
модерн»,— говорит Этери 
Масхулия. 

По ее словам, сетевые 
отели, представленные сегодня в России, работают по стан-
дартам, сформированным на европейском рынке. Однако 
часто бывает так, что успешная история, которая сработа-
ла в европейской стране, абсолютно не работает в нашей. 
В этом смысле, по мнению госпожи Масхулия, отель «Звезд-
ный» — это абсолютно новый по меркам индустрии туриз-
ма продукт, который может концептуально отличаться 
от аналогов. 

«Со своей профессиональной командой мы создаем 
новые российские стандарты качества обслуживания в сфере 
гостиничного бизнеса. И я верю, что мы близки к формиро-
ванию такого уникального для российского рынка продукта, 
как отель "Звездный", который может быть легко "растиражи-
рован" и в других городах нашей страны. Я верю, что слово-
сочетание "сделано в России" звучит гордо. И мы с командой 
своим ежедневным трудом в отеле "Звездный" не устаем это 
доказывать»,— подытожила Этери Масхулия. 

Гостиничный комплекс новой формации
Отель�«Звездный»�в�Сочи�задает�стандарты�российского�сервиса

Советы от Этери Масхулии

Чем заняться в Сочи: 5 мест для обязательного посещения
1. Пляж отеля «Звездный»  
«Когда позволяет мой плотный рабочий график, я с удоволь-
ствием встречаю красивейший рассвет на пляже отеля "Звезд-
ный". Пожалуй, это лучшее место в городе для утренней про-
бежки, йоги и медитации под шум морских волн».

2. Морпорт
«Особое удовольствие в Сочи — кормить чаек. Советую это 
сделать на набережной Морского порта. Живописное со всех 
точек зрения место. Сделать селфи на память о прогулке мож-
но не только на фоне приветливых птиц, но и на фоне краси-
вых яхт».  

3. Кавказский ресторан
«Почувствовать настоящий колорит города можно в ресто-
ране кавказской кухни с музыкантами, песнями и танцами. 
Хачапури, хинкали и музыка — вот три составляющие хоро-
шего отдыха по-кавказски. Я сама обожаю грузинскую кухню 
и с удовольствием посещаю местные рестораны».

4. Красная Поляна
«Город Сочи уникален своим сочетанием морских прогу-
лок и горных приключений. Ты можешь сидеть на морском 
берегу и чувствовать, как волны ласкают твои стопы, и уже 
через каких-то полтора часа спускаться на лыжах с горно-
го склона Кавказских вершин. Я сама встала на лыжи отно-
сительно недавно. Так что, если вы еще не катаетесь 
на лыжах, самое время попробовать. Удовольствий получите  
массу!»

5. Олимпийский парк
«Отель "Звездный" является олимпийском объектом. Так 
что, останавливаясь у нас, вы в какой-то степени при-
касаетесь к олимпийской истории. Но чтобы с головой 
окунуться в олимпийское наследие нашей страны, посе-
тите Олимпийский парк. Масштаб объектов поражает. Уве-
рена, вас, как и меня, будет переполнять чувство гордости  
за страну».

 Бесценный опыт 
позволяет мне создавать 
уникальный продукт» 

Этери Масхулия, 
генеральный 
директор «Звездный 
Wellness&Spa»:

«Я в некотором смысле 
стояла у истоков создания 
маркетинга в России. Полу-
чив в свое время образо-
вание в сфере маркетинга 
и международных отноше-
ний, приобрела большой 
опыт в области создания 
новых продуктов и про-
движения их на российском 
рынке. Среди брендов, 
к продвижению которых 
я имела непосредствен-
ное отношение и которы-
ми я горжусь, бренд "Хлеб 
на камне". Я вела собствен-

ный бизнес по производству хлеба, 
который был полезным, бездрожже-
вым и выпекался на камне. А бренд, 
который засиял на небосклоне 
нашего российского гостиничного 
бизнеса и к которому я приложила 
свою руку,— это Villa SPA отеля Old 
House под Ростовом. В 2009 году 
отель по версии Forbes стал луч-
шим загородным отелем Европы. 
Этот бесценный опыт, безусловно, 
позволяет мне полностью создавать 
такой уникальный продукт, как отель 
"Звездный", а также дальнейшее его 
продвижение и позиционирование 
на российском рынке. 

Индустрия гостеприимства пред-
полагает любовь к людям и стрем-
ление удовлетворить наилучшим 
образом их желания и потребно-
сти. Я очень люблю путешествовать 
и уже успела побывать во многих 
местах. У меня была возможность 
оценить уровень сервиса в разных 
странах. Безусловно, у наших евро-
пейских коллег есть чему поучить-
ся. Но есть один нюанс, который 
я не могу не отметить,— улыбка, 
с которой в отеле встречает чело-
век, увидевший тебя впервые. Она 
как будто искусственная. В сфере 
гостеприимства существует тон-
кая грань между наигранностью 
и искренностью, которую лучше 
не переступать. Поэтому основ-
ная задача, которую я ставлю 
перед своими сотрудниками, встре-
чающими гостей: быть радушными, 
гостеприимными и доброжелатель-
ными, чтобы своим искренним отно-
шением к людям сделать их отдых 
незабываемым». 

«
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Отель�«Звездный»�в�Сочи�задает�стандарты�российского�сервиса Для  туристов  и  местных жителей  не  секрет, 
что Сочи даже спустя восемь лет после Олим-
пиады  продолжает  хорошеть.  Появляют-
ся  новые  локации,  туристические  объекты, 
старые  санатории  реконструируются  и  пре-
вращаются в комфортные места для отдыха. 
Строятся новые отели мирового уровня, спо-
собные удовлетворять пожеланиям даже са-
мых взыскательных гостей.

Один  из  самых  крупных  девелоперов 
Сочи,  реализующих  социальные  и  туристи-
ческие  проекты  в  городе,—  это  ГК  «Метро-
полис».  В  частности,  компания  с  2020 года 
занимается  реконструкцией  набережной 
пляжа  «Ривьера»  в  самом  центре  Сочи. 
К огда-то она была визитной карточкой горо-
да,  но  за  последние  30 лет  пришла  в  упа-
док.  Комплекс  работ  представляет  собой 
не только масштабное благоустройство тер-
ритории, но и модернизацию и реконструк-

цию  инфраструктурных  объектов,  напри-
мер,  строительство  ливневой  канализации 
и очистных со оружений, что особенно акту-
ально для Сочи, а также замену инженерных 
сетей и линий электроснабжения.

«Когда  мы  только  приступали  к  реализа-
ции  первого  этапа  реконструкции  набереж-
ной, многие жители не верили, что ее можно 
осуществить  только  за  частные  инвестиции. 
А когда увидели результат, все были приятно 
удивлены.  Мы  вернули  территории  единый 
архитектурный  стиль,  на  смену  хаосу  и  бес-
порядку  пришел  комфорт,  современность 
и  необходимые  для  гостей  услуги»,—  отме-

чает  руководитель  ГК  «Метрополис»  Анна 
Невзорова.

В настоящее время завершен второй этап 
реконструкции, и набережная пляжа «Ривье-
ра» получила заслуженный Голубой флаг. Она 
по  праву  является  образцовым  примером 
дружной  работы  инвестора  и  администра-
ции курорта. Сегодня ГК «Метрополис» ведет 
работы по последней, третьей стадии реали-
зации  проекта,  которую  планируется  завер-
шить  в  2023 году.  Только  на  этот  этап  пла-
нируется  потратить  1,5–2 млрд  руб.,  а  общая 
стоимость реконструкции набережной оцени-
вается около 4 млрд руб. Все три этапа входят 
в единый план комплексного развития терри-
тории набережной пляжа Ривьера.

Однако  «Метрополис»  занимается 
не  только  социальными,  но  и  девелопер-
скими  проектами  в  области  туризма.  Объ-
екты, над которыми сейчас работает компа-

ния,  должны  позволить  повысить 
привлекательность  Сочи  в  глазах 
отдыхающих, увеличить туристиче-
ский поток в Сочи, улучшить каче-
ство сервиса, достичь показателей 
гостеприимства  на  уровне  лучших 
курортов мира.

Интеллигентная 
роскошь
Одним  из  таких  объектов  станет 
пятизвездочный  отель  Lotte  Hotel 
Sochi,  который  планируется  по-
строить в 2025 году. Он станет вен-

цом проекта по благоустройству набережной 
«Ривьера».  К огда-то  на  его  месте  распола-
гался  санаторий  «Новая  Ривьера»,  принад-
лежавший  наркомату  водного  транспорта 
СССР. Не было на курорте второго санатория, 
который  помещался  бы  так  близко  к  морю, 
непосредственно  у  пляжа.  Сейчас  же  здесь 
будет  возведен  новый  современный  гости-
ничный комплекс.

Пятиэтажное  здание  отеля  рассчитано 
на 181 номер премиум- класса. Также в отеле 
будут  открытые  бассейны,  оригинальное 
wellness- пространство, открытая зона отды-
ха на крыше, несколько торговых площадей, 
а также двухуровневый паркинг.

Lotte  Group —  крупный  корейский  кон-
гломерат,  объединяющий  более  83 компа-
ний  различной  направленности.  Помимо 
сети отелей уровня «премиум» Lotte Hotels & 
Resorts, в группу также входят Lotte Shopping 

(ритейл),  Lotte  Chemical 
(нефтехимическая  про-
мышленность),  Lotte  Chil-
sung  (напитки)  и  Lotte 
Confectionery  (кондитер-
ские изделия).

О том, что южнокорей-
ская  компания  построит 
пятизвездочный  отель 
в  Сочи,  стало  извест-
но  в  октябре  2021 года. 
31 января  2022 года  дого-
вор  франчайзинга  под-
писали  Seijin  Ahn  со  сто-
роны  Lotte  Hotel  Cо.,  Ltd 
и  Анна  Невзорова  со  сто-
роны  ООО  «Метрополис». 
Lotte  Hotel  Sochi  станет 
пятым  отелем,  работаю-
щим  под  южнокорейским 
брендом  в  России,  после 

Москвы,  Санкт- Петербурга,  Самары  и  Вла-
дивостока.

Кроме  непосредственно  строительства 
гостиничного комплекса, ГК «Метрополис» бла-
гоустроит прилегающую территорию. В частно-
сти, через реку Сочи перекинется пешеходный 
мост,  за  счет  которого  появится  новый  пеше-
ходный маршрут,  который  соединит  набереж-
ную «Ривьера»  с историческим центром Сочи 
и морским портом. Общая протяженность про-
гулочной зоны должна составить 2,5 км. Также 
будет  облагорожена  набережная  реки  Сочи 
(площадь  благоустройства —  1 га).  Оба  проек-
та — и мост, и благоустройство набережной — 
планируется реализовать в 2023 году.

Кроме  того,  здесь  появится  шестиэтаж-
ный  паркинг,  чтобы  все  желающие  могли 

приехать  сюда на  своих маши-
нах  и,  наслаждаясь  морскими 
пейзажами, гулять по набереж-
ной, спуститься к морю. Общая 
площадь  благоустраиваемой 
территории  в  районе  будуще-
го отеля составит 3,3 га  (из них 
2,5 га —  муниципальная земля).

«Наша задача —  сделать так, 
чтобы Lotte Hotel Sochi стал луч-
шим среди всех курортных оте-
лей  побережья.  Мы  выбрали 
для  него,  пожалуй,  самое  пре-
стижное  место,  и  мы  не  отсту-
пим  от  нашей  цели»,—  заяви-
ла  руководитель  ком па нии 
«Метрополис» Анна Невзорова.

В общей сложности инвестор 
вложит  в  проект  12,4 млрд  руб.,  из  которых 
только  на  благоустройство  направят  около 
4 млрд руб. В результате реализации проекта 
будет  создано  500 новых  рабочих  мест.  Эко-
номический  эффект  от  реализации  проекта 
комплексного планируется около  3 млрд руб. 
в виде налогов, которые поступят в бюджеты 
всех уровней.

Еще один проект, который в настоящее вре-
мя  реализует  ГК  «Метрополис»,—  строитель-
ство первого четырехзвездочного отеля Hilton 
в  Сочи.  Рамочное  соглашение  о  взаимодей-
ствии  с  представителями  инвестора  17 дека-
бря 2021 года подписал вице-губернатор края 
Александр  Руппель.  Новый  отель  появится 
на Красной Поляне в районе улицы Защитни-
ков Кавказа в 4 км от «Сочи Казино» и в 5 км 
от  поселка  Эсто- Садок  и  курорта  «Красная 
Поляна».  В  основе  проекта  лежат  ценности, 
которые  являются  ключевыми  для  инвесто-
ра,—  надежность, высокое качество и иннова-
ционные решения для комфорт ной жизни.

Проекты новейшей истории Сочи
О новых объектах туристической и социальной инфраструктуры курорта

История успеха
Группа компаний «Метрополис» нача-
ла работу в  2007 году, зарекомендовав 
себя как надежная, профессиональная 
команда специалистов в  области стро-
ительных работ, девелопмента и  бла-
гоустройства. Она объединила в  себе 
лучшие технологии строительства, 
современные концепции развития город-
ской среды, комфорт и  достоинство 
курортной недвижимости. В основе ком-
пании —  команда единомышленников, 
объединенных идеей создать лучший 
курорт России, известный на  общемиро-
вом уровне.

За  время работы ГК «Метрополис» 
построила больше 100 тыс. кв. м жилой 
недвижимости. Все реализованные проек-
ты эффектно вписались в городскую сре-

ду, формируя новый тип городского про-
странства. Объекты ГК «Метрополис» 
регулярно становятся финалистами 
и победителями таких престижных кон-
курсов, как Urban Awards, «Лучшее пред-
приятие России», «Золотой Прометей» 
и другие.

Помимо этого, группой компаний 
«Метрополис» реализованы проекты 
по благоустройству города, реконструк-
ции городских объектов: кроме набереж-
ной пляжа «Ривьера», это пляж «Маяк», 
набережная реки Сочи, реконструкция 
группы фонтанов у  концертного зала 
«Фестивальный». Также в списке социаль-
ных проектов —  муниципальные детские 
сады и строительство жилья по програм-
ме помощи обманутым дольщикам.

В 2021 году группа компаний совместно 
с администрацией Сочи выступила органи-
затором международного архитектурно- 
градостроительного конкурса на  разра-
ботку концепции развития центральной 
морской набережной Сочи на  искусствен-
ном земельном участке с  призовым фон-
дом в 27 млн руб. В конкурсе приняли уча-
стие ведущие архитектурные бюро мира. 
Победителем конкурса стал нидерланд-
ский консорциум во  главе с  компанией 
UNStudio.

Участие в организации этого конкурса, 
регулярные победы в международных кон-
курсах позволили ГК «Метрополис» вый-
ти на новый, на этот раз международный 
уровень. В компании уверены, что их исто-
рия успеха только начинается.
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ПОДДеРЖКА ЖИВОгО ВеСА
нА КуБАнИ В МИнуВшеМ гОДу зАФИКСИРОВАн РОСТ ПРОИзВОД-
СТВА СКОТА И ПТИцы нА уБОй, нО СнИзИлАСь ПРОДуКТИВнОСТь 
ЖИВОТнОВОДчеСКОй ПРОДуКцИИ. МИнСельхОз ВыДеляеТ 
МИллИАРДы РуБ лей нА ПОДДеРЖКу ОТРАСлИ, ОДнАКО  
ЭКСПеРТы СчИТАюТ, чТО ЭТОгО неДОСТАТОчнО. ПО МненИю 
учАСТнИКОВ РынКА, РАзВИТИе СелеКцИИ МОЖеТ ПОМОчь  
ОТечеСТВеннОМу ЖИВОТнОВОДСТВу. ДмиТРий миХЕЕнКО

в  2021 году в  Краснодарском крае производство 
скота и  птицы на  убой в  живом весе составило 
593,6 тыс. тонн. По  сравнению с  аналогичным пе-
риодом прошедшего года данный показатель уве-
личился на 38,1 тыс. тонн (на 6,8%). Как сообщили 
«ЭР» в министерстве сельского хозяйства и пере-
рабатывающей промышленности Кубани, 69,9% 
производства приходится на  долю сельхозпред-
приятий, 27% —  хозяйств населения и  3,1% —  
крестьянских хозяйств.

Производство молока в  2021 году на  Кубани 
составило 1,53 млн тонн, что ниже уровня прошло-
го года на 28,6 тыс. тонн (на 1,8%). Основной объем 
молока был произведен на сельхозпредприятиях —  
68,8%, в хозяйствах населения —  24,8% и крестьян-
ских хозяйствах —  6,4%. Производство молока 
уменьшилось на сельхозпредприятиях и в крестьян-
ских хозяйствах, в  хозяйствах населения незначи-
тельно превысило уровень прошлого года.

Кроме того, в  крае за  2021 год было произ-
ведено 1,5 млрд штук яиц, что на  2,5% меньше, 
чем годом ранее (на 38,8 млн штук). Производство 
яиц снизилось на  сельхозпредприятиях (на  3,8%) 
и  в  хозяйствах населения (на 1%), в  крестьянских 
хозяйствах увеличилось на 1,1%, свидетельствуют 
данные статистики краевого минсельхоза.

«снижение объемов производства молока свя-
зано с заболеваемостью поголовья крупного рога-
того скота лейкозом, а также низким качеством кор-
мов, заготовленных для зимовки 2020–2021 годов. 
сложные погодные условия прошлого года (замо-
розки и  засуха) способствовали ухудшению каче-
ства заготовленных кормов при их достаточном 
объеме, а также снижению доли белковых кормов 
в  рационе из-за их удорожания»,—  рассказал 
«ЭР» министр сельского хозяйства и  перераба-
тывающей промышленности Краснодарского края 
Федор Дерека.

По словам заместителя управляющего гК «Кон-
церн "Покровский"» по  животноводству Андрея 
наночкина, в  2021 году российские животноводы 
столкнулись сразу с  несколькими серьезными 
вызовами: увеличение себестоимости произ-
водства и  переработки, замедление темпов роста 
и  ухудшение экономики бизнеса в  целом. Рост 
себестоимости в среднем по году, по данным экс-
перта, составил около 17%, при этом цены на сырое 
молоко выросли всего на  6–8%, что практически 
обнулило доходность производителей. Как след-
ствие, продолжилось сокращение общего пого-
ловья коров в  стране: на  конец года, по  данным 
господина наночкина, оно составило 7,9 млн голов, 
что на 1,9% меньше аналогичного показателя пре-
дыдущего года.

«в  первую очередь негативные факторы обу-
словлены значительным повышением цен на  кор-
ма и  кормовые добавки для КРс —  от 20 до 50% 
по различным позициям. Кроме того, в целях сни-
жения операционных затрат многие сельхозпро-
изводители пошли по пути удешевления рационов 
питания, что в итоге привело к сокращению молоч-
ной продуктивности в  ряде российских регионов, 
в  том числе Краснодарском крае. Растущие цены 
на сырое молоко немного поддержали сельхозпро-
изводителей, однако полностью не смогли нивели-
ровать финансовые издержки от снижения произ-
водства и  растущей себестоимости»,—  рассказал 
Андрей наночкин.

исполнительный директор по  животноводству 
агрохолдинга «степь» Александр черечеча также 
констатирует, что в  течение прошлого года суще-
ственно выросла себестоимость производства 
молока. в частности, по его словам, выросли цены 
на корма и витамины. «При этом динамика отпуск-
ных цен на молоко не компенсировала производи-
телям возросших расходов. некоторые фермерские 

хозяйства вынуждены были корректировать рацион 
КРс, что не лучшим образом сказывалось на про-
изводительности»,—  подчеркнул спикер.

МИллИАРДы гОСПОДДеРЖКИ Об - 
щая сумма государственной поддержки животновод-
ства в  2021 году составила в  Краснодарском крае 
порядка 2 млрд руб. Как сообщили в региональном 
министерстве сельского хозяйства и  перерабаты-
вающей промышленности, самой крупной является 
поддержка собственного производства молока, реа-
лизованного и  (или) отгруженного на  собственную 
переработку, которая занимает более 50% от суммы 
2021 года.

«в  конце года сельхозтоваропроизводителям, 
занимающимся производством молока, была ока-
зана новая поддержка из  федерального бюджета 
на возмещение части затрат на приобретение кор-
мов для молочного крупного рогатого скота в сумме 
446,9 млн руб. связано это было с подорожанием 
в  2021 году кормов и  направлено на  сохранение 
поголовья коров и недопущение роста цен на моло-
ко и  молочные продукты»,—  говорит Федор 
Дерека.

ПРОИзВОДСТВО МОлОКА 
В 2021 гОДу нА КуБАнИ СОСТА-
ВИлО 1,53 Млн ТОнн, чТО нИЖе 
уРОВня ПРОшлОгО гОДА 
нА 28,6 ТыС. ТОнн (нА 1,8%). 
ОСнОВнОй ОБъеМ МОлОКА 
Был ПРОИзВеДен нА Сель-
хОзПРеДПРИяТИях —  68,8%, 
В хОзяйСТВАх нАСеленИя —  
24,8% И КРеСТьянСКИх хОзяй-
СТВАх —  6,4%
Также на  Кубани осуществляется поддержка пле-
менного животноводства. в  частности, субсидии 
на  поддержку племенного животноводства соста-
вили в минувшем году 156,4 млн руб., а субсидии 
на возмещение части затрат на приобретение пле-
менного молодняка сельскохозяйственных живот-
ных в племенных организациях —  230,8 млн руб.

Кроме этого, по  данным минсельхоза края, 
предоставляются меры поддержки на  разви-
тие мясного животноводства (крупный рогатый 
скот специализированных мясных пород, овцы 
и козы), за исключением племенных животных —  
114,4 млн руб.; на уплату страховых премий в обла-
сти животноводства —  5 млн руб.

«вот уже два года оказываются меры господ-
держки в области животноводства, финансируемые 
за  счет средств краевого бюджета. Это предо-
ставление субсидии на  возмещение части затрат 
на  приобретение семени племенных быков- 
производителей, разделенного по  полу, и  (или) 
племенных эмбрионов крупного рогатого скота, 
в  том числе по  импорту —  14 млн руб.; предо-
ставление субсидии на  возмещение части затрат 
на приобретение племенного молодняка КРс (телок 
и (или) нетелей) по импорту —  24 млн руб.; предо-
ставление субсидии на  возмещение части затрат 
на  содержание коров молочно- мясного направ-

ления —  94,4 млн руб.»,—  рассказал господин 
Дерека.

Кроме этого, поддержка животноводства ока-
зывается в  рамках мероприятия по  предоставле-
нию грантов «Агростартап» (порядка 29 млн руб.), 
а  также субвенций для поддержки малых форм 
хозяйствования в муниципалитетах Краснодарского 
края (330,6 млн руб.).

в  2022 году на  поддержку отрасли направле-
но 2,1 млрд руб. Планируется сохранить все меры 
господдержки, действующие в  2021 году, а  также 
реализовать новое направление субсидий на  воз-
мещение части затрат, направленных на обеспече-
ние прироста производства молока.

Как отмечает Андрей наночкин, за  последние 
пять лет объемы господдержки молочной отрас-
ли выросли более чем в  два раза и  в  2021 году, 
по  данным минсельхоза РФ, составили около 
54 млрд руб. При этом одним из крупнейших полу-
чателей федерального финансирования по  линии 
АПК является Краснодарский край.

«в  текущих условиях все меры поддержки —  
своевременны и  необходимы. Кроме того, мин-
сельхоз своевременно реагирует на  негативные 
изменения на  рынке и  вводит дополнительные 
стимулирующие инструменты. Так, в  2021 году 
в качестве единовременной помощи в период пан-
демии животноводы получили субсидию на приоб-
ретение кормов для молочного крупного рогатого 
скота, на эти цели правительство выделило отрасли 
дополнительно 10,6 млрд руб. частично это помог-
ло покрыть издержки, связанные с ростом себесто-
имости производства молока. сейчас обсуждается, 
что компенсация части затрат на  приобретение 
кормов и  высокоэнергетических пищевых добавок 
станет ежегодной, то  есть эта мера будет носить 
постоянный, а не антикризисный характер. на раз-
витии молочной отрасли это, несомненно, скажется 
позитивно»,—  говорит представитель концерна 
«Покровский».

По  информации агрохолдинга «степь», его 
 молочно- товарные комплексы в  настоящее время 
используют все положенные законом меры госу-
дарственной поддержки, однако рост себестоимо-
сти производства молока значительно превышает 
динамику роста объемов субсидирования.

«Общая продуктивность  молочно- товарных 
комплексов на Кубани находится на высоком уров-
не. Так, средний удой от одной коровы в год на мТК 
агрохолдинга в  прошлом году составил около 
14,5 тыс. литров. средний удой от  одной коро-
вы в  сутки на  фермах "степи" составляет 39,6 кг, 
что в  2,1 раза больше среднероссийского показа-
теля. чтобы добиться поставленных целей по даль-
нейшему наращиванию продуктивности в  реги-
оне, необходимо увеличивать поголовье. новые в 2021 гОДу На КубаНИ ПРОИзвОДсТвО сКОТа И ПТИцы На убОЙ в жИвОМ вЕсЕ выРОслО за гОД На 6,8%

ХОзяЙсТва с ХОРОшЕЙ гЕНЕТИКОЙ МОгуТ ПОлучаТь 

12–14 Тыс. Кг МОлОКа На ОДНу фуРажНую КОРОву
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инвестпроекты по строительству  молочно- товарных 
комплексов могут кардинально поменять поло-
жение в  лучшую сторону»,—  говорит Александр 
черечеча.

ПРОеКТы И РеАльнОСТь в настоящее 
время в  Краснодарском крае реализуется свыше 
20 проектов в  отрасли животноводства на  общую 
сумму 10,8 млрд руб. Так, агрохолдинг «степь» 
строит в  Каневском районе один из  крупнейших 
на  Кубани молочных комплексов. Первая очередь 
данной мегафермы уже готова. Хозяйство при-
обрело более тысячи нетелей. сейчас завершают 
строительство второй очереди. Здесь будет соз-
дано 175 новых рабочих мест. стоимость проекта 
составит 2,7 млрд руб.

Кроме того, ведется строительство молочного 
комплекса на 640 коров в ЗАО «Племзверосовхоз 
"северинский"» Тбилисского района проектной 
мощностью 7 тыс. тонн молока в год.

«Организация селекционно- племенной рабо-
ты в  Краснодарском крае ведется по  несколь-
ким направлениям. в  частности, научный фонд 
"иннопрактика" и  Кубанский аграрный универси-
тет совместно реализуют программу по  генетике 
и  селекции КРс молочного направления. в  этом 
году в регионе начнется внедрение метода геном-
ной селекции в молочном животноводстве и будет 
создан прототип региональной базы данных живот-
ных»,—  говорит Федор Дерека.

В 2022 гОДу нА ПОДДеРЖ-
Ку ОТРАСлИ нАПРАВленО 
2,1 МлРД РуБ. ПлАнИРуеТСя 
СОхРАнИТь ВСе МеРы гОС-
ПОДДеРЖКИ, ДейСТВующИе 
В 2021 гОДу, А ТАКЖе РеАлИ-
зОВАТь нОВОе нАПРАВленИе 
СуБСИДИй нА ВОзМещенИе 
чАСТИ зАТРАТ, нАПРАВленных 
нА ОБеСПеченИе ПРИРОСТА ПРО-
ИзВОДСТВА МОлОКА
Кроме того, по  информации министра, в  Павлов-
ском районе в  этом году начнется строительство 
селекционно- генетического центра (сгц) по  мо-
лочному скотоводству. стоимость проекта соста-
вит около 1,7 млрд руб. Проект будет реализован 
с  государственным участием. сгц будет комплек-
товаться племенным поголовьем по импорту с вы-
соким генетическим потенциалом, оцененным 
методом геномной селекции. После выхода на про-
ектную мощность сгц будет ежегодно произво-
дить и реализовать в регионе: 14 тыс. тонн молока, 
5 тыс. племенных эмбрионов, 250 тыс. доз семени 
быков- производителей, 200 племенных нетелей. 
Реализуемая племенная продукция будет иметь ге-

нетический потенциал продуктивности 15–20 тонн 
молока от коровы в год. Это, по мнению экспертов 
минсельхоза, будет способствовать повышению 
молочной продуктивности коров региона, сниже-
нию импортозависимости от  поставок племенной 
продукции.

«Планомерной работой по  улучшению генети-
ческого потенциала дойного стада мы занимаемся 
уже несколько лет, три наших хозяйства имеют пле-
менной статус. в 2021 году на базе АФПЗ "Победа" 
мы запустили проект по эмбриональной трансплан-
тологии и геномной оценке, инвестиции на эти цели 
уже превысили 10 млн руб. создана собственная 
лаборатория, подобран штат специалистов, про-
ведены первые испытания. генетическая селекция 
позволит нам получать сильное, продуктивное 
потомство, адаптированное ко  всем местным кли-
матическим и  эпидемиологическим особенностям, 
и  увеличить надои. в  2021 году средняя продук-
тивность наших коров составила около 10 тыс. кг 
на  фуражную голову. При этом хозяйства с  хоро-
шей генетикой могут получать 12–14 тыс., это впол-
не реальные, достижимые цифры»,—  рассказал 
Андрей наночкин.

Александр черечеча также отмечает ключевую 
роль генетики в  развитии молочного животно-
водства как на  Кубани, так и  в  России. «Понимая 
это, мы работаем с голштинской породой, которая 
обладает большим потенциалом продуктивности. 
в  российском племенном животноводстве много 

сложностей, связанных с методологией, геномным 
анализом, а  также базой данных сравнительных 
показателей продуктивности животных. Развитие 
племенного поголовья в  России —  вопрос крайне 
важный, до  решения которого еще далеко»,—  
говорит эксперт.

гендиректор ООО  «гулькевичское племпред-
приятие по  искусственному осеменению КРс» 
владимир меньшенин отмечает серьезные изме-
нения в животноводстве за последние 30 лет. Так, 
по  его словам, если на  закате советского союза 
удой коровы был менее 3 тыс. кг молока, то сегодня 
он составляет около 9 тыс. кг, а отдельные хозяй-
ства доят более 10 тыс. кг на корову.

«К  сожалению, на  сегодняшний день роль 
науки в  животноводстве незначительна. Кро-
ме этого, отсутствуют нормативные документы 
и методики. Приходится использовать устаревшие 
70–80-х годов, что не  соответствует современным 
технологиям. Как пример: мы были с  канадскими 
фермерами в  одном из  лучших хозяйств Брюхо-
вецкого района. Там построена ферма, доильный 
зал и т. д. —  все по международным стандартам. 
А в это время шла заготовка кормов. Канадцы уви-

дели наши корма, были шокированы их прекрасным 
качеством, но  сильно удивились тому, что в  этом 
хозяйстве доят только 7 тыс. литров молока. А все 
потому, что у нас не в должном объеме занимаются 
генетикой. можно вложить миллионы, а продукции 
получить мало. Поэтому генетику нельзя списы-
вать, и заниматься ей надобно на высоком научном 
уровне»,—  говорит господин меньшенин.

СеБе И нА ЭКСПОРТ Обеспеченность 
продукцией собственного производства на  одного 
жителя Краснодарского края в год составляет 245 кг 
молока, 72 кг мяса в  убойном весе и  271 яйцо. 
в  соответствии с  Доктриной продовольственной 
безопасности, необходимо обеспечить регион про-
дукцией собственного производства молока на 90% 
и мяса —  на 85%.

«По мясу мы полностью выполняем данное тре-
бование, а по молоку нам не хватает около 300 тыс. 
тонн. в целях исправления положения в крае при-
нята стратегия социально- экономического разви-
тия региона до 2030 года, краевой закон о развитии 
животноводства, на  базе которого разработана 
Концепция развития животноводства до 2030 года. 
Так, к 2030 году необходимо довести производство 
молока в крае до 2,1 млн тонн»,—  говорит министр 
Федор Дерека.

По объему экспорта молочной продукции Крас-
нодарский край занимает четвертое место в  РФ, 
по  экспорту мясной продукции —  десятое место. 
Общий объем экспорта мясо-молочной продукции 
в  2021 году составил более $32,2 млн (в  факти-
ческих ценах 2021 года). мясо-молочную продук-
цию закупают 26 стран мира. в молочной отрасли 

наиболее востребованы: мороженое (26 стран), 
сгущенка (23 страны), сыры (25 стран), сливочное 
масло (17 стран).

«За год экспорт мороженого и сливочного мас-
ла вырос почти на 20%, сыров —  на 74%. в мясной 
отрасли позитивная динамика по  экспорту мяса 
птицы и субпродуктов»,—  констатируют в краевом 
минсельхозе.

молочное животноводство —  один из  наи-
более капиталоемких секторов АПК с  длинным 
циклом производства, его рентабельность напря-
мую зависит от  продуктивности дойного стада 
и  себестоимости молока в  текущий момент, кон-
статирует Андрей наночкин. При этом, по его сло-
вам, основные затраты отрасли —  это кормовая 
база, ее доля в  себестоимости доходит до  50% 
и выше.

«Один из  главных трендов в  современном 
животноводстве —  это развитие собственного 
кормопроизводства, в  последние пять-семь лет 
в этом направлении развитие идет семимильными 
шагами. сейчас без нормальной кормовой базы 
ни  одно крупное хозяйство не  выживет. Особенно 
очевидно это стало в  2021 году, когда рост цен 
на корма опережал все мыслимые темпы»,—  гово-
рит эксперт. n

 593,6   тыс. тонн 
произведено скота и птицы  
на убой в живом весе  
  рост г/г на 6,8%

 1,5  млн тонн 
произведено молока  
  снижение г/г на 1,8%

 1,5  млрд штук 
произведено яиц  
  снижение г/г на 2,5%

 2  млрд руб. 
общая сумма господдержки 
животноводства в 2021 году

 2,1  млрд руб. 
будет направлено в качестве 
господдержки отрасли 
в 2022 году

 10,8  млрд руб. 
общий размер 
20 реализуемых на кубани 
инвестпроектов в отрасли 
животноводства

 $32,2  млн 
общий объем экспорта 
мясо-молочной продукции 
в 2021 году

ЖивОтНОвОДствО 
в цифрах
по итогам 2021 года на кубани

цЕНы На сыРОЕ МОлОКО, ПО слОваМ эКсПЕРТОв, 

выРОслИ в 2021 гОДу всЕгО На 6–8%, 

чТО ПРаКТИчЕсКИ «ОбНулИлО» ДОХОДНОсТь 

ПРОИзвОДИТЕлЕЙ
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В конце 2021 года на базе ОАО «Агрофирма- 
Племзавод  "Победа"  в  Каневском  районе 
(входит  в  ГК  «Концерн  "Покровский"»)  на-
чала  работу  специализированная  лабора-
тория  по  эмбриональной  трансплантоло-
гии.  Цель  проекта —  быстрое  обновление 
дойного  стада  концерна,  что  позволит  су-
щественно повысить его молочную продук-
тивность. Инвестиции в развитие селекции 
КРС  в  Краснодарском  крае  уже  превысили  
10 млн руб.

Над улучшением генетического потенциа-
ла дойного стада ГК «Концерн «Покровский» 
работает много лет: три хозяйства в составе 
группы компаний —  ОАО АФП «Победа», ОАО 
АФП «Нива», и ОАО АФП «Воля» имеют пле-
менной статус и занимаются выращиванием 
и реализацией племенных нетелей. Как отме-
чают  в  группе  компаний,  проект  по  транс-
плантации  эмбрионов  позволит  в  короткие 
сроки обновить дойное стадо за  счет высо-
копродуктивных животных, а также сформи-
ровать собственный банк эмбрионов с наи-
лучшими  генетическими  характеристиками 
для дальнейшего воспроизводства.

«Генетическая селекция позволит 
нам получать сильное, высокопродук-
тивное потомство, адаптированное 
ко  всем местным климатическим и  эпи-
демиологическим особенностям. Первые 
результаты работы показали, что бла-
годаря отбору лучших по  генетическим 
качествам эмбрионов можно в  несколько 
раз ускорить процесс обновления ста-
да. В  2021 году средняя продуктивность 
наших коров составила около 10 тыс. кг 
на фуражную голову. При этом хозяйства 
с  хорошей генетикой могут получать 
12–14 тыс., это вполне реальные, дости-
жимые цифры»,—  рассказал  управляющий 
агробизнесом ГК «Концерн "Покровский"» 
Станислав Кашуба.

Простыми словами
Эмбриональная  трансплантология  в  жи-
вотноводстве  используется  давно —  это  от-
вет  ученых  и  селекционеров  на  извечную 
потребность  производителей  в  быстром 
и наиболее полном обновлении стада. Ме-
тод предусматривает использование гормо-
нов, благодаря чему у высокопродуктивной 
коровы в период овуляции вырабатывается 
не  одна,  а  несколько  яйцеклеток,—  обычно 
от  5 до  16.  После  оплодотворения  семенем 
быка-производителя  образуются  эмбрио-
ны,  которые  через  три  недели  вымывают 
из  матки.  В  лабораторных  условиях  их  от-
бирают  и  замораживают  в  жидком  азоте 
до  –196 градусов  по  шкале  Цельсия.  Впо-
следствии  эмбрионы  подсаживаются  коро-
вам, которые вынашивают и рожают телен-
ка.  При  этом  чистота  крови  суррогатной 
матери не имеет значения, на выходе полу-
чается теленок с набором генов от биологи-
ческих родителей.

«Раньше мы могли лишь предпола-
гать, какие признаки унаследует потомок 
от своих родителей. Чтобы понять, сколь-

ко корова дает молока, животноводам 
надо было три года ждать, пока живот-
ное вырастет и  начнет давать стабиль-
ные надои. Сегодня мы имеем возможность 
не только гарантировать необходимый пол 
теленка, но и с высокой долей вероятности 
знать о  производительности животного, 
его экстерьере, особенностях организма 
еще до  его рождения»,—  пояснил  главный 
зоотехник АФПЗ «Победа» Роман Чуриков.

Первые  результаты  работы  показа-
ли,  что  в  среднем  от  одной  элитной  коро-
вы  животноводы  получают  6–7 эмбрионов 
для  трансплантологии,  таким  образом,  ско-
рость обновления генетического потенциала 
стада  увеличивается  в  6–7 раз.  Кроме  того, 
наличие  банка  эмбрионов  позволит  плани-
ровать отел таким образом, чтобы он проис-

ходил равномерно и не зависел от сезонно-
сти, что снижает производственные затраты.

«Проект по  эмбриональной трансплан-
тологии на  базе "Победы" позволит нам 
накопить опыт по  быстрому генетиче-
скому обновлению стада и внедрить новые 
разработки и на остальных животноводче-
ских хозяйствах группы компаний. Лабора-
тория работает всего два месяца, мы толь-
ко начали создавать банк эмбрионов, наша 
цель —  полностью перейти на собственное 
обновление стада высокопродуктивными 
животными»,—  добавил управляющий агро-
бизнесом концерна Станислав Кашуба.

Фундамент для биотехнологий
АФПЗ «Победа» в качестве эксперименталь-
ного участка выбрана не случайно: к внедре-
нию новейших научных разработок  в  обла-
сти генетики предприятие активно готовили 
последние десять лет —  перестраивали про-
цессы,  модернизировали  производство, 
создавали  собственную  кормовую  базу.  Аг-
рофирма  вошла  в  состав  ГК  «Концерн  "По-
кровский"» в 2008 году, с этого времени в ее 

развитие было вложено около 1,5 млрд руб .. 
Сейчас  дойное  стадо  хозяйства —  2  400  го-
лов, животные содержатся в двух современ-
ных  молочных  комплексах.  В  рамках  инве-
стиционной  программы  молочные  фермы 
были  перестроены  и  механизированы,  сей-
час  это  крупные  технологические  центры. 
В  корпусах  установлены  системы  венти-
ляции,  орошения  и  водопоения,  грамотно 
спланирован  кормовой  стол.  Каждый  ком-
плекс оснащен автоматическими доильными 
залами  «Параллель»,  позволяющими  доить 
32 и 60 животных одновременно.

Помимо  комфортных  условий  содержа-
ния  ветеринарная  служба  группы  компа-
ний,  внимательно  следит 
за  здоровьем  животных 
в стаде. В течение несколь-
ких  лет  «Победа»  вела 
работу по выводу из стада 
животных, больных лейко-
зом —  одной из самых рас-
пространенных  болезней 
крупного  рогатого  скота. 
Сегодня  в  хозяйстве  нет 
коров  с  этим  заболевани-
ем. В результате с 2019 года 
АФПЗ  «Победа»  являет-
ся  племенным  заводом 
по черно- пестрой породе.

«Лейкоз не  является 
ограничением для произ-
водства и  сдачи на  пере-
работку молока. Однако 
для племенных хозяйств, занимающихся 
разведением и  реализацией чистопородно-
го скота,—  это приговор, так как входит 
в  перечень заболеваний, несовместимых 
с  высоким статусом,—  объясняет  главный 
ветеринарный врач АФПЗ «Победа» Алексей 
Никитенко. —  Поэтому победа над лейко-
зом может быть только полной, иначе это 
не  победа. Даже одно животное- носитель, 
которое само не болеет и не имеет внеш-
них признаков заражения, способно в крат-
чайшие сроки распространить инфекцию 
на все стадо».

И  третий  фактор:  «Победа»  полностью 
обеспечивает  свой  животноводческий 
комплекс  кормами  —  мощности  хозяйства 
по силосу и сенажу составляют 45 тыс. тонн. 

«За  счет  инвестиций  концерна  сейчас 
мы  заканчиваем  реконструкцию  послед-
ней  силосной  ямы,  тем  самым  закрываем 
вопрос по хранению. Кроме того, мы имеем 
возможность получать высокопродуктивные 
комбикорма,  которые  из  нашего  же  сырья 
производит  Каневской  комбикормовый 
завод (также входит в ГК «Концерн "Покров-
ский"»,—  прим.).  За  соблюдением  рациона 
у нас следят очень строго, собственная сер-
тифицированная  лаборатория  постоянно 
мониторит качество корма, при необходимо-
сти мы оперативно вносим добавки»,—  про-
комментировал  главный  зоотехник  хозяй-
ства Роман Чуриков.

«В  рамках  стратегии  развития  животно-
водства  мы  не  только  инвестируем  значи-
тельные  средства  в  модернизацию  молоч-
ных  комплексов,  но  и  создаем  замкнутый 
производственный  цикл:  кормовые  куль-
туры  выращивают  все  хозяйства  концерна, 
они заложены в  структуру  севооборота.  Это 
позволяет  не  только  получать  стабильно 
высокие надои и следить за качеством моло-
ка, но и сдерживать рост себестоимости про-
дукции»,—  добавил  управляющий  агробиз-
несом концерна Станислав Кашуба.

За семь лет в хозяйстве удалось добить-
ся  значительного  роста  молочной  про-
дуктивности —  с  5,6 до  10,4 тонн  с  коровы 
в  год.  В  группе прогнозируют,  что дальней-
шая  работа  по  улучшению  генетического 
потенциала  стада,  в  том  числе  с  помощью 
эмбриональной трансплантологии, позволит 
не  только  улучшить  молочную  продуктив-
ность стада на 20–40%, но и увеличить объе-
мы производства чистокровных телят и нете-
лей  на  продажу,  а  в  перспективе  заняться 
реализацией непосредственно эмбрионов.

Кубанская генетика 
и молочная арифметика
Концерн «Покровский» запустил проект по трансплантации эмбрионов КРС в Каневском районе. 
Благодаря внедрению биотехнического метода скорость обновления стада увеличится в 6-7 раз

В группе прогнозируют, что эмбриональная 
трансплантология позволит получить коров, 
дающих 12–14 тонн молока в год, то есть 
на 20–40% больше, чем сейчас

По данным Национального союза 
производителей молока («Союзмо-
локо»), ГК «Концерн "Покровский"» 
входит в топ-10 крупнейших игроков 
рынка. С объемом производства 
112 тыс. тонн группа компаний 
занимает второе место на Кубани 
и девятое в России. В Краснодар-
ском крае «Покровский» владеет 
16 молочно-товарными фермами, 
общее поголовье крупного рогатого 
скота во всех животноводческих 
хозяйствах концерна насчиты-
вает 26,5 тыс., дойное стадо — 
10,6 тыс. голов. 
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ВРеМя цИФРы
цИФРОВИзАцИя И цИФРОВАя ТРАнСФОРМАцИя — ПРОцеССы Для ЭКОнОМИКИ 
РОССИИ И КРАСнОДАРСКОгО КРАя не нОВые, ОДнАКО ИМеннО В ПОСлеДнее ВРеМя 
ВлАСТь И БИзнеС уДеляюТ ИМ ПОВышеннОе ВнИМАнИе. GUIDE «ЭКОнОМИКА 
РегИОнА» ИзучИл, КАКИе шАгИ В КРАСнОДАРСКОМ КРАе ДелАюТ В СФеРе 
РАзВИТИя цИФРОВых ТехнОлОгИй И КАКИе ПРОеКТы В ЭТОМ нАПРАВленИИ 
РеАлИзуюТ В РегИОне. АлЕКсЕй БЕлянин

в  январе 2021 года президент России владимир 
Путин поручил разработать и  утвердить страте-
гию цифровой трансформации в  России в  целом, 
а  также региональные стратегии цифровой транс-
формации ключевых отраслей экономики, со-
циальной сферы, государственного управления. 
По  словам президента, реализация этих проектов 
предусматривала внедрение конкурентоспособ-
ного отечественного программного обеспечения 
и  программно- аппаратных комплексов, созданных 
в  том числе на  основе технологий искусственного 
интеллекта.

«многие до  сих пор считают, что инновации, 
цифровая трансформация —  это изобретение  чего-то 
нового. но  во  многом это просто умение соединить 
существующие наработки, лучшие практики в  некую 
новую бизнес- модель, удобную всем пользователям. 
цифровая трансформация стирает границы между 
бизнес- процессами. все данные собираются и  ана-
лизируются в  одной связке. их можно обработать 
с  помощью технологий на  основе искусственного 
интеллекта, причем такой объем, который человек 
осилить не в состоянии. например, города генерируют 
огромные потоки информации, грамотная обработка 
которых может существенно улучшить жизнь горо-
жан»,—  рассказал “Ъ-Кубань” генеральный директор 
компании SAP CIS Андрей Филатов.

24 августа 2021 года о  разработке стратегии 
цифровой трансформации региона сообщила 
пресс- служба администрации Краснодарского края. 
Документ затрагивает шесть ключевых отраслей 
экономики: образование и наука, здравоохранение, 
развитие городской среды, транспорт и  логистика, 
государственное управление и  социальная сфера. 
По данным властей, над стратегией работали специ-
алисты 30 органов исполнительной власти, экспер-
ты и разработчики технологических решений.

Как говорится в  документе, к  2024 году 
у жителей Кубани должна появиться возможность 
поступления в  вуз онлайн: такую услугу должны 
предоставить абитуриентам 95% вузов. Доля уча-
щихся и  педагогов, имеющих бесплатный доступ 
к  «Библиотеке цифрового образовательного 
контента», к  этому времени должна составлять 
не менее 32%. Кроме того, планировалось внедрить 
экосистему «новый умный дом», через которую 
можно будет оплатить услуги жКХ и узнать о пла-
новых отключениях ресурсов. А через сервис «мое 
здоровье» предполагается не только дать возмож-
ность записаться к  врачу, но  и  хранить медицин-
ские документы, врачебные назначения, а  также 
заказать справку без очередей.

ОТ «уМных» уРн ДО «уМных» 
ФОнАРей Представители телеком- отрасли 
рассказывают о  проектах в  сфере развития 
цифровых технологий, которые они реализуют 
в Краснодарском крае.

«в  2021 году мы наблюдали рост интереса 
бизнеса к  облачным решениям, решающим одно-
временно несколько задач. Рост спроса на  них 
к  2020 году среди бизнес- клиентов Tele2 составил 
более 17%»,—  рассказали в пресс- службе компа-
нии Tele2.

SAP CIS вместе со  специалистами управле-
ния инвестиций и  развития малого и  среднего 

бизнеса Краснодара совместно с  инженерами 
АО «ЭР-Телеком Холдинг» разработали и протести-
ровали технологию умных датчиков для мусорных 
контейнеров, которые передавали сведения о запол-
няемости мусорных баков. Такая технология позволя-
ет вывозить мусор не по графику, а по степени запол-
няемости, что помогло бы оптимизировать маршруты, 
сократить издержки и сделать улицы чистыми.

в  пресс- службе макрорегионального филиа-
ла «Юг» ПАО «Ростелеком» сообщили, что при-
оритетными для компании в  Краснодарском крае 
являются энергосервисные контракты, которые 
направлены на  модернизацию системы уличного 
освещения. Такие контракты компания реализует 
начиная с 2018 года.

«интегрированные в  проект энергосберегаю-
щие технологии помогают муниципалитетам эко-
номить на  освещении городских улиц до  60–70% 
эксплуатационных расходов. в  крае уже девять 
городов и  одна станица, где они реализованы. 
Крупнейший энергосервисный контракт —  в ново-
российске, где в  рамках модернизации системы 
уличного освещения 15 тыс. фонарей заменены 
на  энергосберегающие светильники»,—  рассказа-
ли в пресс- службе компании.

Директор по  работе с  корпоративными кли-
ентами мТс в  Краснодарском крае Елена Усенко 
сообщила, что в компанию в основном обращаются 
представители бизнес- структур, которым необхо-
димы услуги по  цифровому анализу, построению 
новых моделей рабочих процессов (big data).

«Для гипермаркетов "магнит" мы делали 
проект, позволяющий улучшить точность товаро-
оборота в  торговых точках. Для компании Ferroni 
разрабатывали методику цифрового подбора 
персонала с максимальной персонификацией кан-

дидатов. Для гостиничного комплекса Great Eight 
в  Анапе разработали полноценный экосистемный 
продукт, который позволил автоматизировать про-
цессы контроля перемещения, безопасности гостей, 
мониторинг работы персонала, а  также аналитику 
транспорта парковочной зоны»,—  пояснила она.

Директор межрегионального филиала «Юг» 
АО  «ЭР-Телеком Холдинг» николай горба-
нов сообщил, что одним из  ключевых проектов 
«ЭР-Телеком Холдинг» называет строительство 
единой телекоммуникационной инфраструктуры 
по Краснодарскому краю. По его словам, это позво-
лит предоставлять современные цифровые серви-
сы для населения на скоростях до 1 гбит/с (цифро-
вое телевидение, система «умный дом», домашнее 
видеонаблюдение и видеодомофон).

«в  первую очередь мы инвестируем в  строи-
тельство и развитие оптических сетей в Краснодаре, 
Абинске и Кореновске. в частном секторе внедряем 
сети радиодоступа WNGN, которые позволяют обе-
спечивать потребителей интернетом там, где невоз-
можно развернуть оптические сети, в  том числе 
в  горной местности. Особое внимание развитию 
сетей уделено на черноморском побережье Кубани, 
где в разгар курортного сезона регулярно возника-
ют перегрузки, сказывающиеся на  качестве связи 
и скорости доступа в интернет»,—  рассказал он.

цИФРОВИзАцИя АгРАРнОгО ТОл-
КА Эксперты, опрошенные “Ъ-Кубань”, считают, 
что в целом уровень цифровизации в Краснодарском 
крае достаточно высокий. «Особенность нашего 
региона в  том, что его экономика максимально 
диверсифицирована. Здесь представлены все 
сферы, начиная от сельского хозяйства и заканчивая 
туризмом. в  то  же время цифровизация каждой 

из этих сфер требует серьезного опыта и компетен-
ций»,—  заявили в «Ростелекоме».

николай горбанов («ЭР-Телеком Холдинг») 
отмечает, что по  ряду показателей: апробация 
пилотных решений и  их тиражирование, полно-
функциональное применение новых цифровых 
технологий —  Кубань входит в топ-10 общероссий-
ских лидеров. При этом он отмечает, что, в  отли-
чие от  других субъектов РФ, Краснодарский край 
сосредоточен в  первую очередь на  цифровом 
ускорении в области сельского хозяйства, экологии 
и природопользования.

«Общая задача для цифровой трансформа-
ции АПК Кубани —  это повышение урожайности 
и  маржинальности производства при сокраще-
нии производственных потерь. Если посмотреть 
на  реальное положение сельскохозяйственных 
предприятий Кубани, то в общем можно отметить, 
что за  2020–2021 годы в  крае только начинает 
появляться запрос на  цифровое сельское хозяй-
ство. Преимущества новых цифровых технологий 
становятся очевидны для субъектов реального 
сектора экономики края»,—  комментирует госпо-
дин горбанов.

Елена Усенко (мТс) также согласна с  тем, 
что с  точки зрения региональных особенностей 
у региона два ключевых вектора в сфере цифрови-
зации —  сельское хозяйство и туризм.

«чтобы двигаться вперед по этим направлени-
ям, нельзя рассчитывать только на благоприятный 
климат, привлекательный туристический ландшафт 
и увеличение спроса на внутренний продукт. Очень 
важно в продвижении таких тем опираться на точ-
ный анализ ситуации, знание портрета потребителя 
и  понимание драйверов дальнейшего роста»,—  
подчеркивает она. n

власТь И бИзНЕс уДЕляюТ цИфРОвИзацИИ И цИфРОвОЙ ТРаНсфОРМацИИ ПОвышЕННОЕ вНИМаНИЕ
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ПРИйТИ В СеБя
РеАБИлИТАцИя ПОСле ПеРенеСеннОгО КОРОнАВИРуСА 
СТАлА ВАЖныМ нАПРАВленИеМ В ДеяТельнОСТИ 
САнАТОРИеВ КРАСнОДАРСКОгО КРАя В ПеРИОД ПАнДеМИИ. 
ПО ДАнныМ ВлАСТей, ПРОгРАММАМИ ОзДОРОВленИя 
ПОСле covID-19 В РегИОнАльных зДРАВнИцАх уЖе 
ВОСПОльзОВАлИСь ОКОлО 20 ТыС. ЖИТелей СТРАны, цИФРА 
неБОльшАя нА ФОне ОБщегО КОлИчеСТВА зАБОлеВшИх 
КОВИДОМ РОССИян. нО учАСТнИКИ РынКА ОТМечАюТ 
РАСТущИй СПРОС И РАССчИТыВАюТ нА ПОДДеРЖКу 
гОСуДАРСТВА, нАПРАВленную нА ПОВышенИе ДОСТуПнОСТИ 
И ПОПуляРИзАцИю ЭТИх ПРОгРАММ. нАТАлья РЕШЕТняК

Первые программы постковидного восстановле-
ния на  Кубани запустили в  2020 году. сегодня, 
по данным краевых властей, их предлагают 56 са-
наториев, пять из которых оказывают медицинскую 
реабилитацию по  Омс. Представители санаторно- 
курортной отрасли заявляют о  востребованности 
направления, но  отмечают, что пока постковидная 
реабилитация доступна далеко не  всем. средняя 
стоимость курса составляет 40 тыс. руб.

По  словам медицинского директора Ассоциа-
ции оздоровительного туризма и  корпоративного 
здоровья михаила Данилова, если в  2020 году 
услугами санаторных постковидных программ 
успели воспользоваться немногие (по  Омс неко-
торые санатории стали принимать только осенью 
2020 года, а  коммерческие продажи были еди-
ничны), то  по  результатам 2021 года уже в  целом 
по  России спрос на  такие программы составил 
в среднем до 8% от всего объема рынка санаторно-
го лечения в стране.

господин Данилов отмечает, что в  обществе 
формируется понимание ценности санаторного вос-
становления после перенесенного COVID-19. вме-
сте с  тем в  ассоциации выступают за  поддержку 

продвижения таких программ на  государственном 
уровне, в  том числе предлагают ввести повышен-
ный туристический кешбэк при их покупке.

АТАКующИй СИнДРОМ «Постковид-
ный синдром», а именно —  последствия коронави-
руса, был внесен в международную классификацию 
болезней еще в сентябре 2020 года. Как рассказала 
“Ъ-Экономика региона” врач-терапевт центра вос-
становления здоровья клиники «Екатерининская» 
Юлия Ольхова, коронавирус распространяется 
по  организму за  счет рецептора АПФ2, который 
содержится в  покровах дыхательных путей и  лег-
ких, клетках почек, кишечнике, стенках сосудов 
и  присутствует во  всей центральной нервной 
системе. именно поэтому, по словам специалиста, 
COVID-19 наносит удар по нескольким органам сра-
зу, а не только по легким, и приводит к системному 
сбою в работе организма.

«часть осложнений развивается в  результате 
аутоиммунных реакций, когда иммунная система 
после ликвидации вируса начинает атаковать ткани 
организма. Пациентов, переболевших коронавиру-
сом, часто преследует слабость и апатия, одышка, 

заторможенность восприятия и рассеянность, бес-
сонница и  депрессия, повышенная тревожность, 
головная боль, боль в  мышцах и  суставах, боли 
в сердце, покалывания в руках и ногах, выпадение 
волос, тошнота и вздутие живота, сложности в рас-
познавании вкусов и запахов. и это не весь пере-
чень»,—  говорит Юлия Ольхова.

Она добавляет, что, если осложнения не  про-
являют себя в  первые недели после болезни, это 
не значит, что их нет, некоторые последствия разви-
ваются скрыто и могут заявить о себе через месяц, 
два или даже через полгода.

По словам врача- кардиолога, терапевта, врача 
функциональной диагностики клиники «Евромед», 
к. м. н Татьяны вой ченко, выраженность и длитель-
ность постковидных последствий зависит от тяже-
сти перенесенного коронавируса.

«Около 80% людей переболели в легкой форме 
или средней степени тяжести, поэтому постковид-
ного синдрома может вообще не быть или он будет 
проявляться слабо. Если же человек лежал в реани-
мации, был подключен к аппарату ивл, имеет хро-
нические заболевания, то последствий практически 
не избежать»,—  рассказывает врач.

Татьяна вой ченко добавляет, что COVID-19 спо-
собен вызывать тяжелые осложнения со  стороны 
сердца, легких, мозга, почек, сосудов и других жиз-
ненно важных систем и органов человека. Послед-
ствия коронавирусной инфекции, по  ее словам, 
не менее опасны, чем сама инфекция, и, если упу-
стить их развитие, они могут привести к серьезным 
осложнениям. К примеру, все вирусные пневмонии 
могут иметь отдаленные последствия, прежде все-
го это легочный фиброз. Также COVID-19 провоци-
рует развитие аритмий, декомпенсацию сердечной 
деятельности и  даже возникновение инфаркта 
миокарда.

«ПОСТКОВИДный СИнДРОМ», 
А ИМеннО —  ПОСлеДСТВИя 
КОРОнАВИРуСА, Был 
ВнеСен В МеЖДунАРОДную 
КлАССИФИКАцИю БОлезней 
еще В СенТяБРе 2020 гОДА
«У  переболевших COVID-19 отмечаются длитель-
ные сбои иммунитета. К  вирусу восприимчивы 
не  только клетки эпителия (слизистой оболочки) 
органов дыхания, но  и  клетки тканей центральной 
нервной системы. Побочным эффектом такого воз-
действия оказываются нарушения деятельности 
цнс, неврологические и психические расстройства. 
При COVID-19 увеличивается риск возникновения 
нарушений свертываемости крови, что приводит 
к  инсультам и  отеку легких. У  переболевших коро-
навирусной пневмонией впоследствии возможны 
тромботические осложнения»,—  говорит госпожа 
вой ченко. именно поэтому, по ее словам, важно сво-
евременно выявить изменения после перенесенного 
коронавируса и предотвратить развитие осложнений.

гОСПОДДеРЖКА ОБеСПечИВАеТ 
СПРОС Как рассказала “Ъ-Экономика региона” 
заведующая отделением медицинской реабили-
тации санатория «Предгорье Кавказа» (горячий 
Ключ) Алла Ульбрехт, программы реабилитации 
после COVID-19 пользуются огромным спросом, 
при этом большинство потенциальных гостей сана-
тория интересуются бесплатной реабилитацией.

«мы работаем по госконтракту и принимаем 
на восстановление после перенесенного корона-

бОльшИНсТвО зДРавНИц На ПОбЕРЕжьЕ 

КРасНОДаРсКОгО КРая И КРыМсКОгО ПОлуОсТРОва 

ПРЕДлагаюТ ОТДыХающИМ РазлИчНыЕ 

ПРОгРаММы ПОсТКОвИДНОЙ РЕабИлИТацИИ

ЕслИ чЕлОвЕК сТал ПлОХО ПЕРЕНОсИТь 

фИзИчЕсКую НагРузКу И у НЕгО сОХРаНяЕТся 

ОДышКа, важНО НЕ ОТКлаДываТь вИзИТ 
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вируса по линии Омс, но спрос намного превы-
шает те лимиты, что нам выделяют. между тем 
и коммерческая постковидная программа стано-
вится все популярнее у  наших гостей. По  итогу 
2021 года по  данному направлению у  нас про-
лечились 470 человек»,—  говорит госпожа 
Ульбрехт.

По  ее словам, основные пациенты, которые 
обращаются за постковидной реабилитацией,—  это 
работающее городское население от  30 до  60 лет, 
больше женщин, в основном жители Краснодарско-
го края, есть гости из Ростовской области, москвы, 
самары. Бесплатной реабилитацией по  Омс 
в основном пользуются пенсионеры.

«спрос на бесплатную реабилитацию огромен, 
но удовлетворить его можно только при поддержке 
государства. Отличным подспорьем для желаю-
щих полечиться стал очередной этап програм-
мы туристического кешбэка от  Ростуризма, 20% 
от  стоимости путевки —  это солидные средства. 
Хотелось  бы, чтобы подобные субсидии распро-
странялись на постковидное направление на посто-
янной основе»,—  рассуждает Алла Ульбрехт.

«СПРОС нА БеСПлАТную 
РеАБИлИТАцИю ОгРОМен, 
нО уДОВлеТВОРИТь егО 
МОЖнО ТОльКО ПРИ 
ПОДДеРЖКе гОСуДАРСТВА»

главный врач Medical&SPA hotel rosa 
Springs (сочи) Елена Давыдова констатирует, 
что за 2020 и 2021 год их программами постковид-
ной реабилитации воспользовались 385 человек, 
в основном это пожилые люди. По ее словам, по-
мощь государства необходима именно потребите-
лям медицинских услуг.

«Как правило, по-настоящему эффективные 
программы постковидной реабилитации вклю-
чают использование дорогостоящего оборудо-
вания или препаратов, как, например, аппараты 
гипокси- и  гиперокситерапии, детокс- модули типа 
Iyashi Dome или ингалятории c благородными 
газами. соответственно, санатории не  могут себе 
позволить делать цены на  данные процедуры 
и  программы низкими в  силу необходимости оку-
паемости. Для  кого-то стоимость полного курса 
восстановления может оказаться неподъемной. 
Если государство будет давать субсидии на покуп-
ку медицинского оборудования для санаториев 
под программы постковидной реабилитации, цена 

для пациента будет гораздо ниже»,—  считает 
госпожа Давыдова.

главный врач «AZIMUT Отель Прометей небуг» 
(Туапсинский район) Алла чернышева отмечает, 
что в  2020 году их программу восстановления 
прошли 35% отдыхающих по  оздоровительным 
путевкам, в 2021 году —  57%. При этом, по словам 
специалиста, представители первичного медицин-
ского звена (поликлиники, амбулатории) недоста-
точно активно рекомендуют и  направляют паци-
ентов пройти реабилитацию после перенесенного 
COVID-19.

ценА нА ВыБОР в  сочинском санатории 
«Октябрьский» рассказали, что программа «легкое 
дыхание» —  самая востребованная на  сегодняш-
ний день. «из 350 гостей программу постковидной 
реабилитации выбирают 150. и  процент загрузки 
по  программе «легкое дыхание» продолжает 
увеличиваться»,—  рассказали в  санатории. стои - 
мость курса составляет 38 тыс. руб. высокий спрос 
объясняют уникальными дорогостоящими процеду-
рами, включенными в курс реабилитации.

в  санатории «Красная Талка» (геленджик) реа-
билитацию после COVID-19 можно пройти бесплатно 
по  полису Омс и  на  платной основе. Там считают, 
что направлению не  требуется дополнительная 
помощь от государства. стоимость программ, рассчи-
танных на 10 и 14 дней, не превышает 44,6 тыс. руб.

в холдинге «Бальнеологический курорт "маце-
ста"» (сочи) говорят, что количество пациентов 
бальнеокурорта, обратившихся с  жалобами после 

перенесенного COVID-19, составляет около 20% 
от  общего количества пациентов (ежегодно маце-
стинская бальнеолечебница обслуживает свыше 
34 тыс. пациентов). лечебная программа для паци-
ентов, перенесших новую коронавирусную инфек-
цию, разработана в 2021 году.

Так как курорт не имеет коечной базы, лечение 
и оздоровление пациентов осуществляется в амбу-
латорных условиях. стоимость курса лечения 
для амбулаторных пациентов на 12–14 дней состав-
ляет 15,4 тыс. руб., на 16–20 дней —  20 тыс. руб.

«санаторно- курортные учреждения сочи при-
возят к  нам своих пациентов, осуществляя назна-
чения мацестинских процедур в рамках программы 
лечения по путевке своего санатория. Другой поток 
наших пациентов —  это люди, которые самостоя-
тельно разместились в  гостиницах и  других сред-
ствах размещения на  курорте, и,  конечно, жители 
города сочи —  все они самостоятельно приезжают 
в амбулаторно- поликлиническое отделение "маце-
сты" для получения назначения курса лечебных 
процедур»,—  отмечают в холдинге.

ПОСТКОВИДный chEck-Up
Программы реабилитации подготовили и  частные 
клиники Кубани. К  примеру, клиника «Екатеринин-
ская» рекомендует посетить центр восстановления 
здоровья всем, кто перенес коронавирус, включая 
тех, у  кого есть заболевания сердечно- сосудистой 

системы или неврологические патологии, а  также 
тем, кто заметил у себя проявления «постковидного 
синдрома» или любых других негативных изменений 
состояния здоровья после перенесенного заболева-
ния. «При тяжелом течении болезни реабилитацию 
в  клинике можно проходить сразу после получе-
ния отрицательного ПцР-теста или после выписки 
из стационара»,—  отмечают в клинике.

в клинике «Евромед» активно используют мето-
дики физиотерапевтического лечения для актива-
ции иммунной системы —  применяются процеду-
ры аэроионотерапии, галотерапии, бальнео лечения. 
Устранить остаточные очаги воспаления в  легких 
помогает низкоинтенсивная лазеротерапия, низко-
частотная магнитотерапия, ультразвуковая терапия. 
Также применяются методы индуктотермии, высо-
коинтенсивной магнитной стимуляции, светолече-
ния. Работает служба психологической поддержки. 
Клиника предлагает проведение курса восстанови-
тельного лечения в условиях дневного и круглосу-
точного стационаров.

Заведующая отделением рентгенологии меж-
дународного медицинского центра «УРО-ПРО» 
наталья Фаниева говорит, что переболевшим 
COVID-19 необходима повторная компьютерная 
томография (КТ) легких.

«в  случае положительного ответа организма 
на  антивирусную терапию проводится повторная 

КТ легких через два-три дня после нее. Еще одно 
обследование необходимо примерно через две-
четыре недели после первого. При выставленной 
степени поражения легких КТ2 —  через три меся-
ца, КТ3 и КТ4 —  один и четыре месяца. Рекоменду-
ется выполнять обследование после консультации 
терапевта»,—  отмечает госпожа Фаниева.

медицинские частные лаборатории предлагают 
пройти «постковидный Check-up». Так, по  словам 
медицинского директора ООО  «инвиТРО-Ростов-
на- Дону», к. м. н., врача- инфекциониста светланы 
машковой, после перенесенной коронавирусной 
инфекции желательно провести полноценное раз-
ностороннее обследование с  акцентом на  органы 
и  системы, которые ранее давали о  себе знать 
в  виде хронических заболеваний или эпизодиче-
ского нарушения функций.

«После перенесенной инфекции рекомендует-
ся контролировать исход воспалительного процес-
са, для этого назначают следующие исследования: 
клинический анализ крови, с-реактивный белок, 
прокальцитонин, D-димер. Также желательно 
следить за  состоянием всех видов обмена —  
липидного, пигментного и  углеводного, оценить 
их помогает развернутый биохимический анализ 
крови. важно проверить здоровье органов, ответ-
ственных за  выведение из  организма токсинов 
и метаболитов лекарственных препаратов,—  почек 
и печени —  как с помощью лабораторных тестов, 
так и с помощью ультразвуковой диагностики. Тем, 
кто уже имеет хронические заболевания, необхо-
димо углубленно обследоваться у  специалиста 
по  профилю заболевания»,—  отмечает госпожа 
машкова.

Руководитель медицинского отдела Красно-
дара сети лабораторий KDL светлана Терещенко 
считает, что, если заболевание протекало в легкой 
форме и  процесс выздоровления был быстрым, 
достаточно минимального обследования для оцен-
ки воспалительного процесса (общий анализ крови 
с лейкоцитарной формулой и с-реактивный белок) 
и  выявления нарушений свертывания крови (мар-
кер —  D-димер). Если заболевание протекало 
в  среднетяжелой или тяжелой форме, то, по  ее 
словам, необходимо оценить функцию внутренних 
органов, обмен углеводов, функцию щитовидной 
железы. нередко переболевшие коронавирусом 
пациенты нуждаются в помощи эндокринолога.

«многие лаборатории, в  частности сеть лабо-
раторий KDL, предлагают комплексы лабораторных 
тестов для "послековидного" обследования. в рас-
ширенный чекап после ковида входят: общий ана-
лиз крови, с-реактивный белок и  ферритин, АлТ, 
АсТ, лДг, креатинин, глюкоза и  гликированный 
гемоглобин, микроэлементы цинк и магний, тирео-
тропный гормон (ТТг) и свободный тироксин, коа-
гулограмма и  D-димер. нельзя забывать и  о  том, 
что у части пациентов после перенесенной инфек-
ции развивается миокардит, связанный с  повреж-
дением сердечной мышцы. Если вы стали плохо 
переносить физическую нагрузку, у  вас сохраня-
ется одышка, есть боли в  сердце или нарушения 
ритма, то очень важно не откладывать визит к кар-
диологу»,—  объясняет госпожа Терещенко.

Региональный минздрав с  1 июля прошлого 
года предлагает перенесшим коронавирус паци-
ентам пройти углубленную диспансеризацию. 
По  статистике министерства, в  2021 году диспан-
серизацию после ковида прошли 162 тыс. жителей 
региона, в январе 2022 года —  более 8 тыс. n
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Большинство переболевших коронавирусом отмечают плохое самочувствие, которое 
не проходит спустя несколько недель после болезни. Чаще всего они жалуются на отсут-
ствие сил, одышку, сердцебиение, тревожность. Эти симптомы могут свидетельствовать 
о постковидном синдроме, или «долгом ковиде» (Long Covid).

Полтора года назад термин «постковидный синдром» официально внесли в Международную 
классификацию болезней. Диагноз ставится пациентам, которые не имеют других заболе-
ваний, но при этом на протяжении длительного времени ощущают недомогание. Врачи 
отмечают, что продолжительность постковидного синдрома может составлять до полугода 
и более. 

Научный медицинский журнал Nature Medicine приводит данные исследования, проведен-
ного на 1,2 тыс. пациентов, перенесших коронавирус и уже выписанных из больниц. 32,6% 
пациентов сообщили о стойких симптомах, в том числе 18,9% — о появлении или ухудше-
нии симптомов. Чаще всего сообщалось об одышке при подъеме по лестнице (22,9%), каш-
ле (15,4%) и потере вкуса и/или обоняния (13,1%).

Врачи предупреждают, что новая коронавирусная инфекция наносит удар по нескольким 
органам одновременно и способна вызывать тяжелые осложнения со стороны не только 
легких, но и сердечно-сосудистой системы, почек, мозга, нервной и эндокринной систем 
и пр. К примеру, вирусная пневмония может привести к легочному фиброзу, у большого 
количества пациентов, госпитализированных с COVID-19, поражается сердце, что грозит 
пациенту инфарктом миокарда. COVID-19 приводит к сбою иммунитета, возникают проблемы 
со свертываемостью крови, возможно образование тромбов в сосудах. У многих пациентов 
отмечаются значительные нарушения так называемых когнитивных функций (ухудшается 
память, сообразительность и пр.).

Именно поэтому врачи рекомендуют абсолютно всем переболевшим коронавирусной 
инфекцией пройти «постковидный чек-ап» и провести тщательное обследование с акцентом 
на органы, которые беспокоили до заболевания коронавирусом. 

Одна из крупнейших региональных медицинских лабораторий CL разработала специальный 
комплекс анализов «Постковид», который поможет оценить состояние здоровья после 
перенесенной коронавирусной инфекции и при необходимости оперативно подобрать 
грамотную терапию. В настоящий момент проверить свой организм по 12 показателям 
можно со скидкой 30%.

«Разработанный нами профилактический комплекс нацелен на определение наличия 
вируснейтрализующих защитных антител к RBD-участку белка S1 (анти-RBD антитела), 
характеризуя эффективность иммунного ответа. Результат — мы получаем представле-
ние об общем состоянии организма и его потенциале в борьбе с инфекцией. Информацию 
об уровне лейкоцитов, тромбоцитов, эритроцитов, гематокрита, лейкоцитарной формуле. 
Комплекс также позволяет отследить депонирование железа в организме человека, 
диагностировать заболевания печени, почек, сердечно-сосудистой системы, поджелу-
дочной железы, ЖКТ, острые воспалительные заболевания, железодефицитную анемию. 
Кроме того, это возможность оценить состояние системы свертывания крови, нарушения 
в работе которой являются одним из осложнений коронавирусной инфекции, определить 
распространенность поражения»,— поясняет Феликс Гамзаев, врач высшей категории, 
кандидат медицинских наук, основатель сети медицинских лабораторий «CL». 

Что входит в комплекс анализов?
•	 Anti-Коронавирус	/ антитела IgG к RBD 

S-белка SARS-CoV-2) [USA];

•	 Общий	анализ	крови;

•	 Ферритин / белок, в форме которого 
в основном запасается железо в организме;

•	 Д-димер / оценка системы свертывания 
крови;

•	 С-реактивный	белок / маркер воспаления;

•	 АЛТ	/ анализ, который используется 
для оценки функции печени;

•	 АСТ / биохимическое исследование крови;

•	 Белок	общий / совокупность всех 
белковых фракций крови;

•	 Билирубин	общий / желчный пигмент, 
образующийся в организме при 
расщеплении гемоглобина;

•	 Глюкоза / сахар в крови;

•	 Мочевина / отражает способность почек 
фильтровать кровь;

•	 Креатинин / является одним из ключевых 
показателей деятельности почек.

Если анализы покажут отклонение 
от нормы, необходимо обратиться 
к врачу.

Сдать профилактический комплекс 
«Постковид» можно в любом филиале 
лаборатории CL. 

Подробнее	–	на	официальном	сайте		
cl-lab.info	или	в	мобильном	приложении	CL.	

Имеются протИвопоказанИя, необходИма консультацИя спецИалИста

12 анализов 
при «долгом ковиде»
Лаборатория CL делает постковидное 
обследование еще доступней – со скидкой 30%
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